
Активы берут 
деньгами 
Мировые инвесторы 
запасаются наличными

Запас наличных средств в пор-
тфелях международных инвес-
торов растет рекордными тем-
пами за последние восемь лет. 
Доля наличных достигла 5,6% — 
максимального значения с осе-
ни 2016 года. Возрастающие ри-
ски торговой войны между США 
и Китаем вынуждают инвесто-
ров сокращать вложения в риско-
вые инструменты. Высвобожден-
ная ликвидность идет в том числе 
и в долговые обязательства раз-
витых стран. Высоким спросом 
пользуются и российские гособ-
лигации, однако из-за сохраня-
ющихся геополитических рисков 
они очень быстро могут превра-
титься в токсичные активы.

Международные инвесторы су-
щественно нарастили запас налич-
ных средств в своих портфелях, сви-
детельствуют материалы июньского 
опроса портфельных управляющих, 
проведенного аналитиками Bank 
of America Merrill Lynch. В анкетиро-
вании приняли участие представи-
тели 230 фондов, в управлении ко-
торых находились активы на сумму 
$645 млрд. По данным опроса, сред-
няя доля наличных средств выро-
сла до 5,6% — максимального уров-
ня с октября 2016 года. Этот резуль-
тат оказался на 1 п. п. выше значения 
мая — столь стремительно инвесто-
ры не наращивали объемы налично-
сти в своих портфелях почти восемь 
лет, с августа 2011 года. Тогда на фо-
не решения агентства S&P пони-
зить кредитный рейтинг США с AAA 
до AA+ ведущие американские ин-
дексы рухнули более чем на 8%, а до-
ля кэша в инвестпортфелях выросла 
на 1 п. п., до 5,5%.

В настоящее время международ-
ные инвесторы обеспокоены эска-
лацией торгового спора между США 
и Китаем (см. „Ъ“ от 18 июня). По дан-
ным опроса, 56% управляющих на-
звали торговую войну ключевым 
риском с непредсказуемым послед-
ствием для мировой экономики. 
Управляющие заговорили о возмож-
ной рецессии мировой экономики. 
По данным опроса, число респон-
дентов, уверенных в том, что в теку-
щем году темпы роста мировой эко-
номики замедлятся на 50%, превы-
сило число тех, кто настроен более 
 оптимистично.
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Статистику авторынка  
прочли по складам
Реальные продажи машин в мае упали на 18%

Как выяснил „Ъ“, российский авторынок падает гораздо 
быстрее, чем показывает традиционная для отрасли 
статистика Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ). 
По данным регистраций, в мае продажи снизились 
 сразу на 18%. Расхождение доходит до 10% и не может 
 объясняться сезонностью. Речь идет о так называемых 
желтых машинах, уже отраженных в отчетах о прода-
жах, но оставшихся на складе. Их доля может состав-
лять до 50% в зависимости от бренда. Дилеры говорят 
о постоянном падении спроса и ждут осложнения ситу-
ации. Подмена реальных продаж бумажными вредит 
покупателю, так как сокращает срок гарантии на авто-
мобиль и может привести к банкротству дилеров.

По данным о регистрациях автомобилей, оказавших-
ся в распоряжении „Ъ“, авторынок РФ в мае просел сразу 
на 18%, до 124,5 тыс. машин. При этом, согласно статисти-
ке АЕБ, автопродажи в мае упали всего на 6,7%, до 137,6 тыс. 
машин. Расхождение в данных составило почти 9,6%. Это 
в четыре раза превышает сезонность, говорится в обраще-
нии ассоциации дилеров Renault в «Рено Россия», что свиде-
тельствует об «искусственности данных АЕБ».

Разница между данными АЕБ и регистраций может воз-
никать из-за машин, которые покупают жители соседних 
стран, в первую очередь Казахстана и Белоруссии, говорит 
гендиректор «Auto-Dealer-СПб» Михаил Чаплыгин. Также 
возможной причиной он называет задержки автомобилей 
у перекупщиков.

Но источники „Ъ“ на авторынке говорят, что уезжающих 
в соседние страны машин в последние годы стало край-
не мало, а расхождение — это «желтые», то есть непродан-
ные, автомобили, о которых уже отчитались перед АЕБ. Ген-
директор челябинской ГК «Планета Авто» (дилер Cadillac, 
Chery, Hyundai, Volkswagen, УАЗ и др.) Андрей Кольцук под-
черкивает, что такой практике более десяти лет. В сети ди-
леров Renault около 2,4 тыс. задекларированных автомоби-
лей прошлых периодов, которые находятся на складах и со-
здают допнагрузку, следует из обращения концерна.

Собеседники „Ъ“ говорят, что пик «желтения» пришел-
ся на март, когда японские бренды закрывали финансовый 
год, а остальные — квартал. Один из них отмечает, что неко-
торые концерны просили показать определенный уровень 
продаж в марте, после чего снижали план на апрель. В марте 
расхождение было еще выше майского — 13%, что частично 
компенсировалось в апреле. Но задекларированные в мар-
те автомобили даже к июню распродали не все дилеры, ут-
верждает источник „Ъ“.

Планы автоконцернов в последние годы строятся так: «к по-
казателю АЕБ прибавляется определенное значение, этот пока-
затель проецируется как годовая цель для дилера», пояснил „Ъ“ 
глава одного из крупных региональных дилеров, но в Renault, 
по его словам, с недавнего времени отталкиваются от данных 
по регистрации. В основном дилерам «добровольно-принуди-
тельно» спускают план, который нужно выполнять, «иначе они 
недополучат прибыль». Автомобиль физически остается у ди-
лера, в связи с чем у каждого второго наблюдается «затовари-
вание», продолжает собеседник „Ъ“, доля фиктивных продаж 
в зависимости от бренда может составлять от 3–5% до 50%.

Дилеры вынуждены «желтить» в отчетах, подтверждает 
Михаил Чаплыгин, и доля таких машин составляет 10–20%. 
Импортеры отчитываются глобальным офисам, и им «то-
же важно показывать позитив». Собеседник „Ъ“ среди ди-
леров говорит, что в штаб-квартирах работа подразделений 
оценивается по валовым показателям, в том числе по доле 
рынка, за это получают зарплату и бонусы. Но динамика 
фактических продаж связана только с покупательской спо-
собностью населения, подчеркивает глава ГК «Автоспец-
центр» Денис Петрунин. Дилеры Renault призывают сни-
зить планы продаж — многие не могут их выполнить «без 
увеличения фейков». До осени, как писал „Ъ“ 14 мая, воз-
вращения продаж в плюс на рынке не ждут.
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В согласовании митингов 
наведен правопорядок
КС РФ запретил отказывать заявителям 
в проведении митингов из-за недостаточных 
мер обеспечения безопасности

Конституционный суд РФ огласил реше-
ние по жалобе жителя Иркутска на нор-
мы закона «О митингах», обязывающие 
организаторов мероприятий обеспе-
чивать на них общественный правопо-
рядок и медпомощь. Судьи сочли, что 
сами нормы закона соответствуют Кон-
ституции РФ, но отметили, что местные 
власти, сочтя недостаточными указан-
ные в уведомлении меры  обеспечения 
порядка, должны рассмотреть  заявку 
и предложить организаторам внести 
 изменения. Эксперты считают, что про-
блема отказа в согласовании митингов 
на какое-то время решена.

Вчера Конституционный суд РФ запретил 
органам власти отказывать в проведении пу-
бличных мероприятий из-за неопределен-
ности форм и методов обеспечения порядка 
в заявках от организаторов. Жалобу в суд по-
дал житель Иркутска Валерий Тетерин. Влас-
ти города вернули ему без рассмотрения уве-
домления о проведении оппозиционных 
мероприятий — митинга 9 сентября 2018 го-

да и демонстрации 7 октября 2018 года. Чи-
новники сочли недостаточными предложен-
ные организатором формы и методы обеспе-
чения порядка. В заявках было указано, что 
участникам сообщат телефоны полиции 
и скорой помощи, также у организатора бу-
дет мобильный телефон для вызова помощи 
и аптечка. Региональные суды встали на сто-
рону чиновников. Господин Тетерин попро-
сил КС выяснить, соответствуют ли Консти-
туции п. 5 ч. 4 ст. 5 и п. 6 ч. 3 ст. 7 ФЗ «О митин-
гах», обязывающие организаторов публич-
ного мероприятия «обеспечивать в пределах 
своей компетенции» общественный поря-
док, безопасность и медпомощь. По его мне-
нию, неопределенность в нормах позволяет 
чиновникам произвольно определять, впи-
сывается ли уведомление в требования зако-
на. В КС господин Тетерин и его адвокат Сер-
гей Голубок заявили, что власти используют 
норму о мерах обеспечения порядка для бло-
кировки протестов (см. „Ъ“ от 29 мая).
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На надзоре  
много чего написано
Реформа КНД может вернуть министерствам 
былую власть над службами

Вице-премьер Константин Чуйченко 
объявил о новой версии законопроек-
тов по реформе контрольно-надзорной 
деятельности. Майская версия закона 
о КНД отозвана, через две недели будет 
представлена концепция двух общих 
законов — «материального» и «процес-
суального», возможно, единого «контр-
ольно-надзорного кодекса» даже после 
применения «регуляторной  гильотины» 
создать не выйдет. Исходя из планов 
аппарата правительства, в 2020 году 
министерства вернут себе значитель-
ную часть власти над федеральными 
службами — она начала размываться 
сразу после реформы правительства 
2003 года.

Вице-премьер и глава аппарата прави-
тельства Константин Чуйченко, выступая 
в Госдуме, сообщил, что новая версия «мате-
риально-правового» закона из состава доку-
ментов, описывающих реформу контроль-
но-надзорной деятельности (КНД), будет под-
готовлена через две недели. «Первоначаль-
ная версия была размещена во время эконо-
мического форума. Честно скажу, она нам са-

ма не очень нравится, мы сейчас пишем уже 
другую»,— сказал господин Чуйченко. «Это 
будет достаточно короткий закон — стра-
ниц, наверно, пятнадцать»,— отметил он.

Из слов вице-премьера можно было сде-
лать вывод, что концепция реформы КНД 
в Белом доме вновь изменилась. Первона-
чальная версия (см. „Ъ“ от 13 марта) предпо-
лагала создание «надзорного кодекса», опи-
сывающего процедуры надзора, и ревизию 
отраслевых законов, описывающих, что 
именно будет проверяться каждым контр-
ольно-надзорным ведомством — именно 
в этой части планировалось применение 
«регуляторной гильотины», отсекающей все 
требования, не обновленные в процессе пе-
ресмотра «отраслевых» законов. Ревизию 
премьер-министр Дмитрий Медведев пред-
полагал закончить к февралю 2020 года (см. 
„Ъ“ от 16 января). «Процедурная» же часть бы-
ла представлена Минэкономики в рамках 
Петербургского юридического форума (см. 
„Ъ“ от 17 мая) — однако она сдвигала срок 
«срабатывания» гильотины на 2021 год.

экономическая политика — с2

Среда  19 июня 2019  №104 (6584 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Пособие на детей от полутора  
до трех лет планируется повысить,  
но выплачивать с учетом нуждаемости семьи —3

новости | К 31 декабря 2019 года Москва 
перейдет на раздельный сбор мусора —3

спорт | Бывший президент UEFA Мишель 
Платини задержан по подозрению  
в коррупции и допрошен —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика | Владимир Зеленский  
изложил в Париже и Берлине свой план  
достижения мира в Донбассе —6

07  «Газпром» задержат 
на украинской границе 
«Нафтогаз»  
ищет альтернативы  
транзитному контракту

07  Авиадиспетчеры 
остались без пенсий 
Росавиация перечислит 
средства только после  
due diligence НПФ

08  Заемщиков приравняли 
к должникам 
Банки принимают меры 
превентивного взыскания

09  Utair денег с неба 
не хватает 
Компания не смогла 
обслуживать кредиты  
даже в высокий сезон

10  «Ломоносов» 
недобрал баллов 
Один из трех российских 
суперкомпьютеров  
выпал из мирового рейтинга

деловые  
новости

Снижение платежеспособного спроса 
на автомобили заставляет дилеров завышать 
показатели продаж, вплоть до удвоения  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 19 июня 2019 №104   l   Коммерсантъ

Концентрация капитала в крупных эконо-
миках по крайней мере для половины ее бе-
нефициаров — итог их собственных усилий, 
а не результат передачи богатства, предпо-
лагает работа американских экономистов, 
проверивших на новых данных широко из-
вестную с 2011 года серию публикаций 
 Томаса Пикетти и коллег. Вхождение в 1% 
собственников 40–50% мировых активов — 
чаще следствие личных навыков и способ-
ностей, умения входить в нужные круги, 
репутации и способностей в рентоориенти-
рованном поведении: в широком понима-
нии «человеческий капитал» в XXI веке вы-
тесняет «финансовый», а не наоборот.

Полемика с широко разошедшимися иде-
ями французского экономиста Томаса Пикет-
ти («Капитал в XXI веке») и его соавторов Эм-
мануэля Суэца и Габриэля Зукмана о необхо-
димости налоговой борьбы с растущим, по 
их оценкам, имущественным расслоением 
в крупнейших экономиках, порождает все 

больше исследований этого предполагаемого 
«роста неравенства». Опубликованный NBER 
препринт статьи Мэттью Смита из Минфина 
США, Данни Яган из Беркли, Оуэна Зидара из 
Университета Беркли и Эрика Цвика из биз-
нес-школы Booths Чикагского университета 
идет дальше. Основываясь на данных Минфи-
на и налоговой службы США, они анализиру-
ют происхождение «сверхбогатства» у 1% бене-
фициаров расслоения, которое, по уточнен-
ным в январской публикации данным Габри-
эля Зукмана при более точном учете данных 
об офшорных активах, даже выше более ран-
них оценок Пикетти и Суэца для крупнейших 
экономических юрисдикций.

Один из важнейших вопросов полемики 
о неравенстве (его, в частности, в мае 2019 го-
да акцентировал в обзоре ВШЭ работ по те-
ме член-корреспондент РАН Ростислав Капе-
люшников) — методика расчета «концентра-
ции капитала». При учете различных ее осо-
бенностей в отдельных юрисдикциях может 

быть оспорен и сам факт усиления (безуслов-
но существующего) имущественного неравен-
ства. Работа Смита, Яган, Зидара и Цвика также 
основана на специфике налогового законода-
тельства США — разной политике учета нало-
говой базы C- и S-корпораций, но посвящена 
другому аспекту проблемы. Авторы предпри-
нимают попытку определить, насколько кон-
центрация имущества определена ранее су-
ществовавшими капиталами, а в какой — «че-
ловеческим капиталом» самих сверхбогатых 
(см. «Ъ-Онлайн»), проверяя тезис «Капитала в 
XXI веке»: «человеческий капитал» не имеет 
отношения к растущей, по мнению Пикетти, 
концентрации активов, она лишь итог само-
воспроизводства финансового капитала.

Выводы авторов резки: по их расчетам, «че-
ловеческий капитал» в США в последние три 
десятилетия в большей степени определяет не-
равенство, чем «обычный» (в той или иной фор-
ме наследуемый). 53% списка 1% самых бога-
тых американцев по существу обязаны своим 

богатством этому «человеческому капиталу» — 
это или высокооплачиваемые менеджеры, или 
самозанятые self-made-предприниматели, при-
чем в молодых поколениях их доля выше доли 
условных «наследников». По существу, процесс 
«концентрации капитала», предполагают авто-
ры,— в значительной мере признающийся Пи-
кетти и Суэцем на период с середины XX века 
до 2003–2004 годов рост численности «работа-
ющих богатых» в экономиках США, ЕС и Япо-
нии. Источник состояний рядовых членов спи-
сков 1% богатых и 0,1% богатейших жителей 
крупных и развивающихся экономик — част-
ный непубличный и высокоприбыльный сред-
ний бизнес. Авторы при этом констатируют, 
что формально, по данным 2001–2014 годов, 
их расчеты позволяют даже говорить о сущест-
венном занижении «доли труда» (labour share) в 
экономике США в сравнении с «долей финансо-
вого капитала» — и, по их расчетам, она доста-
точно быстро растет, а не уменьшается.

Дмитрий Бутрин

Знакомства лучше наследства
«Человеческий капитал», возможно, является главным источником мирового неравенства

Как следует из выступления го-
сподина Чуйченко, в текущей вер-
сии предполагается следующая ло-
гика. Существует «материально-
правовой» и «процедурный» зако-
ны: первый, упрощенно, описыва-
ет распределение между ведомства-
ми самого предмета контроля и над-
зора (использование земель, пожар-
ные риски, здоровье граждан), вто-
рой — общие для всех процедуры 
КНД (проверки, предупреждения, 
экспертизы, обжалования решений 
и т. п.). «Материально-правовой» за-
кон в том числе позволит избежать 
ситуации, когда контролирующая 
служба сама описывает требования, 
которые затем проверяет. В этот же 
документ планируется включить от-
дельные главы, описывающие каж-
дый вид надзора. В качестве приме-
ра господин Чуйченко привел вет-
надзор: «Не очень правильно, что 

ветеринары у нас занимаются над-
зором в сфере земельных отноше-
ний, а именно по использованию зе-
мель сельхозназначения с позиции 
использования». Рациональным он 
считает определение норм ведомст-
вом, отвечающим за все земли без 
исключения.

Как пояснил „Ъ“ заместитель гла-
вы аппарата правительства Юрий 
Любимов, предполагается, что ис-
черпывающие перечни обязатель-
ных требований в разных сферах 
КНД должны быть изложены в от-
раслевых законах об обязательных 
требованиях. Если их число окажет-
ся относительно небольшим, есть 
шанс объединить эти отдельные 
законы в единый кодифицирован-
ный акт, особенную часть контроль-
но-надзорного кодекса (общая часть 
в этом случае — материальный и 
процессуальный законы). «Но по-
ка это скорее мечта»,— признает го-
сподин Любимов: тесты на транс-

портном законодательстве выяви-
ли более 11 тыс. требований, «упа-
ковать» все требования в единый 
кодекс сложно даже после приме-
нения «регуляторной гильотины», 
реализацией которой, собствен-
но, и является актуализация требо-
ваний законодательства до 2021 го-
да (см. «Ъ-Онлайн»). На следующем 
уровне, добавляет чиновник, зако-
ны уже конкретизируются подза-
конными актами (также предмет ра-
боты «гильотины»).

Изменение схемы в течение 2020 
года, если график принятия законо-
проектов будет соблюдаться, долж-
но вызвать довольно радикальные 
изменения в отношениях «феде-
ральное ведомство—подконтроль-
ная служба». Несмотря на то что ад-
министративная реформа 2003 го-
да провозглашала примерно такой 
же принцип разделения полномо-
чий в КНД (министерство опреде-
ляет норму, служба проверяет ее со-

блюдение), окончательно «надзоры» 
не утратили функции нормотвор-
чества, а зачастую оставались авто-
номными. Очевидно, большинство 
служб будут настаивать на достигну-
том уровне автономии, угрожая рез-
ким падением защиты ценностей 
граждан в переходном периоде, а 
также указывать на частично «сило-
вой» характер своей деятельности — 
напомним, ЦБ и «структуры безопас-
ности» реформе КНД, за исключени-
ем МЧС, не подлежат. При этом объ-
ективно в текущей версии по мень-
шей мере гражданская часть КНД в 
России, видимо, мало что защищает 
(см. «Ъ-Онлайн»).

Другая будущая проблема, оче-
видная уже сейчас,— необходи-
мость быстро перестроить довольно 
инертные нормотворческие струк-
туры и министерств, и служб. Пер-
вый казус в этой сфере уже есть: вче-
ра Ростехнадзор опубликовал на 
regulation.gov.ru проект закона о 

промышленной безопасности, при-
званного заменить аналогичный 
документ 1997 года. Де-факто речь 
идет о приведении основного доку-
мента, на котором базируется КНД 
службы (см. «Ъ-Онлайн»). По край-
ней мере при поверхностном из-
учении законопроект плохо соот-
ветствует идеям команды Констан-
тина Чуйченко, которые будут реа-
лизованы как в материальном, так и 
в процессуальном законах, не гово-
ря уже о том, что значительная часть 
норм закона должна, в логике ре-
формы КНД, формулироваться Мин-
промторгом, Минздравом и, воз-
можно, Минэкономики. Неизвест-
но, что будет происходить с такого 
рода проектами, которых в службах 
и министерствах много: цикл разра-
ботки таких документов обычно со-
ставляет не менее полутора лет.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

На надзоре много чего написано

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
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процента составило снижение выпуска промышленности с учетом сезонности и календарности в 
мае в сравнении с апрелем 2019 года, сообщил Росстат. В результате среднемесячные темпы роста показа-
теля за апрель—май снизились до 0,2% против 0,3% за первый квартал 2019 года. В годовом выражении в 
силу того, что в мае 2019 года было на два рабочих дня меньше, чем год назад, рост выпуска замедлился до 
0,8% против 4,6% в апреле (в обработке был спад в 1% после роста на 4,7% в апреле, а рост в добыче замед-
лился до 2,8% с 4,2% соответственно из-за эффекта сделки ОПЕК+ и загрязнения нефти). Календарный эф-
фект будет усложнять трактовку динамики промышленности всю вторую половину 2019 года, кроме октября.

ДОБАВЛЕННАЯ СТОИМОСТЬ

ВВП придавило оптом  
и недвижимостью

Вчера Росстат подтвердил оценку 
роста экономики на уровне 0,5% 
годовых и опубликовал отраслевую 
статистику производства добавлен-
ной стоимости в первом квартале 
2019 года. По ней ухудшение ди-
намики ВВП происходит благодаря 
оптовой торговле, операциям 
с недвижимостью, электроэнерге-
тике, административным и прочим 
услугам, а положительный вклад 
в нее вносили финансы, гостиницы 
и общепит, добыча и транспорт 
(см. график).

Основное замедление экономи-
ки в первом квартале обеспечено 
двумя секторами — оптовой торгов-
лей (вес в ВВП 2018 года — 18%) 
и операциями с недвижимостью 
(9%). «Динамика оборота оптовой 
торговли в первом квартале 2019 
года к соответствующему периоду 
предыдущего года составила 93,3%. 
Кроме того, изменение стоимост-
ного объема оборота организаций 
по виду деятельности „Деятельность 

по операциям с недвижимым 
имуществом“ (первый квартал 2019 
года к тому же кварталу 2018 года) 
составило 93,4%»,— говорится 
в сообщении Росстата.

Дмитрий Полевой из РФПИ 
предполагает, что заметное 
снижение оптовой торговли 
объясняется изменением запасов 
(сырья и комплектующих), которые 
бурно росли в четвертом квартале 
2019 года накануне увеличения 
НДС, что привело к снижению 
спроса в первом квартале. Спад 
в операциях с недвижимостью 
он объясняет реформой секто-
ра (введением эскроу-счетов), 
ухудшением спроса и финансовых 
условий. Владимир Сальников 
из ЦМАКП говорит, что «содержа-
тельная интерпретация данных об 
опте затруднена» в силу низкого 
качества статики оптовой торговли, 
в которой обнаруживается главным 
образом сырье, в том числе газ. 
С ним соглашается Николай Кон-
драшев из Центра развития ВШЭ: 
столь же ненадежна и статистика 
операций с недвижимостью — 
она «очень волатильна и сильно 
пересматривается» при большом 
весе в ВВП.

Все это дает основания ожидать 
пересмотра динамики ВВП за пер-
вый квартал. Пока же в Минэконо-
мики считают, что ВВП в 2019 году 
вырастет на 1,3%, даже отмечая 
предпосылки к ускорению роста 
по итогам года (хотя прогноз может 
быть уточнен лишь в августе). 

Алексей Шаповалов

ПРОИЗВОДСТВО ДОБАВЛЕННОЙ 
СТОИМОСТИ (% В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Госдума одобрила вчера в первом чтении  законопроект 
о правке действующего закона о бюджете. В отличие 
от прошлых лет, на этот раз параметры госказны меняют-
ся мало — из макропоказателей пересмотру подвергся 
только курс рубля, номинальные доходы и расходы уве-
личены соответственно на 1% и 1,4%, размер профици-
та снижен с 1,8% до 1,7% ВВП. Конструкцию бюджета по-
правки пока не затрагивают. Впрочем, внутривластная 
дискуссия о базовом для госказны бюджетном правиле 
и о судьбе переполняющейся «кубышки» — Фонда нацио-
нального благосостояния — уже набирает ход.

Госдума одобрила внесенный правительством законопро-
ект об изменениях закона о федеральном бюджете на 2019 год. 
Такая весенне-летняя правка, приводящая параметры госказ-
ны в соответствие с экономической реальностью, является тра-
диционной. Но на этот раз, на стабильно высокой цене нефти 
и мало изменившимся макропрогнозе коррекция носит преи-
мущественно технический характер (см. „Ъ“ за 16 мая). Показа-
тели роста ВВП, инфляции, инвестиций и цены нефти оставле-
ны прежними. Пересмотрен в сторону небольшого ослабления 
лишь курс рубля — с 63,9 руб. до 65,1 руб. за доллар.

Доходная часть бюджета увеличивается на 206 млрд руб. (до 
20,175 трлн руб.), или всего на 1%. При этом как доля в ВВП до-
ходы даже несколько сокращаются — с 18,9% до 18,5% ВВП. Весь 
прирост поступлений обеспечен ненефтегазовыми доходами 
— плюс 264 млрд руб. Нефтегазовые доходы, напротив, сокра-
щаются — на 59 млрд руб. Первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов пояснил, что это связано с приня-
тием механизма, стабилизирующего цены на бензин и дизто-
пливо,— демпфера, сокращающего поступления 2019 года на 
117 млрд руб. (см. „Ъ“ от 28 мая).

Расходы увеличиваются несколько больше, чем доходы,— 
на 257 млрд руб., до 18,294 трлн руб., или на 1,4%. Как доля от 
ВВП траты также сокращаются: на 0,2 процентного пункта, до 
16,8% ВВП. Размер профицита уменьшается с 1,8% до 1,7% ВВП. 
Поправками вносятся точечные изменения для увеличения 
финансирования по отдельным видам расходов, неучтенных 
при изначальном планировании. Так, на дотации на обеспече-
ние сбалансированности региональных бюджетов добавлено 

93,3 млрд руб., на межбюджетные трансферты на строительст-
во и ремонт дорог — 34,4 млрд руб. Взнос в уставный капитал 
«РЖД» для развития Московского транспортного узла составит 

40,2 млрд руб., на докапитализацию «Банка ДОМ.РФ» ради за-
вершения строительства жилья предусмотрены 20 млрд руб.

Принятие поправок несколько оживила дискуссия между 
Антоном Силуановым и оценивавшим поправки главой Счет-
ной палаты Алексеем Кудриным. Последний посетовал, что по-
рядок расходования Фонда развития, созданного для запуска 
ключевых инфраструктурных проектов, до сих пор не опреде-
лен. Объем фонда в этом году — до 437 млрд руб. «Но раздель-
ного учета средств Фонда развития в разрезе кодов бюджетной 
классификации не предусмотрено,— сказал депутатам Алек-
сей Кудрин.— Сейчас мы даже не можем вам представить, как 
он расходуется, хотя ему отводилась существенная роль в под-
держке экономического роста». Антон Силуанов ответил, что 
деньги фонда уже распределены и расходуются в рамках нац-
проектов. «Куда направили? На развитие в части националь-
ных проектов. Это и дороги, это и „цифра“ и так далее. Мы его 
сразу распределили, когда бюджет считали по программам. 
Фонда нет как мешка»,— пояснил Антон Силуанов.

Еще одна (потенциально более масштабная) дискуссия вчера 
продолжилась за рамками думского заседания. Речь идет о бюд-
жетном правиле, в рамках которого пополняется Фонд нацио-
нального благосостояния (напомним, накопление «подушки без-
опасности» на случай внешних угроз является одной из базовых 
идей бюджета). Бюджетный кодекс предусматривает, что по до-
стижении ликвидной частью ФНБ объема в 7% ВВП его средст-
ва можно начать использовать. Предполагалось, что это будет не-
скоро, но из-за роста нефтяных цен этот порог уже почти достиг-
нут — после перечисления накоплений 2018 года объем фонда 
составит 8,4 трлн руб., или 8,1% ВВП. Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на 14 июня предложила подумать над корректировкой порога в 
7%, поскольку начало расходования ФНБ может привести к ро-
сту инфляции, излишнему укреплению рубля и снижению кон-
курентоспособности российских товаров. «Не могу согласиться с 
этим предложением»,— отреагировал вчера на обеспокоенность 
ЦБ Антон Силуанов. Он пояснил, что превышение порога не оз-
начает, что тратиться будут все доходы свыше 7%: «Такой задачи 
нет. Какие-то целевые решения можем принимать, и Фонд наци-
онального благосостояния будет дальше пополняться».

Вадим Вислогузов

Госдума выпустила обновление к бюджету
Скорректированы параметры госказны-2019
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Первому вице-премьеру Антону  Силуанову 
 пришлось включиться в дискуссию о судьбе 
 будущих триллионных излишков ФНБ
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Детские пособия  
сделают менее обидными
Правительство реформирует  
50-рублевую выплату матерям 

Правительство намерено заменить вы-
плачиваемое с 1994 года «всеобщее» 
пособие на детей в возрасте от полутора 
до трех лет адресной выплатой с учетом 
нуждаемости семьи. Размер пособия 
при этом вырастет с ни разу не индекси-
ровавшихся 50 руб. в месяц до разме-
ра прожиточного минимума на ребенка 
в регионе проживания семьи (в среднем 
по России это около 10 тыс. руб.). Источ-
ник финансирования новой меры пока 
не объявлен — речь идет о минимум 50   
млрд руб. Расходы государство готово 
взять на себя, освободив от этой обязан-
ности работодателей. 

Правительство планирует резко повы-
сить размер пособий на детей в возрасте 
от полутора до трех лет, но выплачивать их 
адресно. Об этом премьер-министр Дмит-
рий Медведев сообщил вчера в ходе сове-
щания по реформированию системы ком-
пенсационных выплат по уходу за ребен-
ком. «Речь идет о пособии в 50 руб.— эту 
выплату ввели в 1994 году как временную, 
с тех пор эта сумма ни разу не индексиро-
валась,— пояснил премьер.— Конечно, ее 
размер вызывает у людей только недоуме-
ние и обиду».

В то же время, по его словам, свыше по-
ловины многодетных семей сейчас нахо-
дятся за чертой бедности, а доходы 75% се-
мей с детьми составляют меньше двух про-
житочных минимумов. «Нужно обеспечи-
вать им поддержку, причем не по принци-
пу, которым, к сожалению, зачастую рань-
ше руководствовались,— всем понемногу, 
зато поровну, а в адекватном объеме и, ко-
нечно, с учетом реальной нуждаемости»,— 
сказал Дмитрий Медведев. Правительство 
предлагает довести размер этих выплат до 
уровня прожиточного минимума ребенка в 
регионе проживания семьи.

Поясним, что сейчас работающим жен-
щинам компенсационные выплаты на ре-
бенка в возрасте от полутора до трех лет из 
собственных средств выплачивает работо-
датель, безработным же платит государст-
во. Такие выплаты получают 1,8 млн чело-
век. В пресс-службе Белого дома „Ъ“ пояс-
нили, что размер выплаты в среднем по ре-
гионам (прожиточный минимум в субъек-
тах РФ неодинаков) составит около 10 тыс. 

руб. месяц. Там также отметили, что идея 
правительства предполагает отказ от вы-
платы таких пособий работодателями. 

По словам Дмитрия Медведева, меха-
низм таких выплат еще нужно определить 
и окончательно обсудить с регионами. По 
данным „Ъ“, ранее в ходе межведомствен-
ного обсуждения этого вопроса Минтруд 
предлагал потратить на повышение вы-
плат средства профицита бюджета Фонда 
социального страхования. Эту сумму (око-
ло 190 млрд руб.) было предложено тратить 
по 55 млрд руб. ежегодно до 2022 года, по-
сле чего сформировать источник средств 
для выплат в федеральном бюджете. Сей-
час, впрочем, отмечает источник „Ъ“ в пра-
вительстве, Минтруд и Минфин пришли к 
единой позиции о необходимости выделе-
ния этих средств из доходов федерального 
бюджета уже с 2020 года. 

Сейчас сумма возможных расходов госу-
дарства на эти цели не называется. В 2015 
году глава Минтруда Максим Топилин оце-
нивал установление такого пособия (для 
граждан с доходами ниже прожиточного 
минимума) в 50 млрд руб. в год — однако 
тогда, по его словам, введение этой меры «с 
учетом бюджетных ограничений было про-
блематично». Сейчас же, на фоне профици-
та как федерального, так и 70 из 85 регио-
нальных бюджетов, правительство готово 
вернуться к этому вопросу. 

Скорее всего, размер дополнитель-
ных расходов бюджета окажется выше, 
чем Минтруд рассчитал в 2015 году. В пер-
вую очередь — из-за более высокой план-
ки  нуждаемости. По словам источника 
„Ъ“ в правительстве, у Минфина были соб-
ственные предложения по реформирова-
нию этого пособия — ведомство хотело за-
менить его увеличением до трех лет сро-
ка выплаты введенного правительством 

в 2018 году пособия на детей до полутора 
лет (для семей с доходом менее двух про-
житочных минимумов, сейчас — 10 тыс. 
руб.). Можно предположить, что ориентир 
в полтора-два прожиточных минимума бу-
дет предложен ведомством и при определе-
нии критериев выплаты увеличиваемого 
сейчас пособия. 

Анастасия Мануйлова,  
Евгения Крючкова

Минприроды разглядело  
за деревьями поле
Подготовлен проект постановления  
о статусе лесов на землях сельхозназначения

Минприроды разработало документ, 
 регулирующий использование лесов 
на землях сельхозназначения. Подгото-
вить его поручал Владимир Путин еще 
в 2013 году. Ранее определить правовой 
статус таких лесов, площадь которых со-
ставляет около 10% всех лесов в стране, 
неоднократно призывали экологи. До-
кумент позволяет собственникам экс-
плуатировать леса только до решения 
о возврате земли в сельхозоборот либо 
переводе в лесной фонд. Экологи сочли 
документ «саботажем» президентско-
го поручения, поскольку он не позволяет 
выращивать лес для собственных нужд 
и реализации в коммерческих целях, 
а лишь налагает на собственников до-
полнительные обязательства.

Минприроды опубликовало проект пра-
вительственного постановления об исполь-
зовании, охране, защите и воспроизводст-
ве лесов на землях сельхозназначения. До-
кумент допускает использование таких ле-
сов только до решения региональных чи-
новников о возвращении этих территорий 
в сельскохозяйственный оборот, либо о пе-
реводе в земли лесного фонда. После вовле-
чения в сельхозоборот на территории не со-
хранится лес, а в случае перевода в лесной 
фонд она отойдет в федеральную собствен-
ность. До этого эксплуатировать леса на 
сельхозземлях можно только для заготовки 
и сбора недревесных и пищевых лесных 
ресурсов, лекарственных растений, а так-
же для ведения сельского хозяйства и вы-
ращивания плодовых растений.

Документ устанавливает для собствен-
ника сельхозземли, на которой растет лес, 
дополнительные обязанности по его ох-
ране и защите от вредителей и пожаров. 
Так, для предупреждения возгораний соб-
ственник должен будет провести санитар-
но-оздоровительные мероприятия либо 
обустроить противопожарные минерали-
зованные полосы. Выжигать в таких лесах 
хворост и сухую траву запрещается.

Принять документ о статусе лесов на 
землях сельхозназначения Владимир Пу-
тин поручал еще в 2013 году. Установить 
их статус неоднократно призывали и эко-
логи. По их оценкам, общая площадь та-
ких лесов составляет около 100 млн га, или 
около 10% всех лесов России. Сейчас ясно-
го правового статуса у этих лесов нет, воз-

можность на законных основаниях вести 
в них продуктивное лесное хозяйство от-
сутствует, а охрана от пожаров, вредите-
лей, болезней и лесонарушений законо-
дательством не предусматривается. При 
этом собственники земельных участков за 
сам факт существования на их землях та-
ких лесов могут быть подвергнуты круп-
ным штрафам до 700 тыс. руб. и принуди-
тельному изъятию участка.

Ранее проблему с пожарами на таких 
землях признавал глава Рослесхоза Иван 
Валентик. «Для того чтобы органы Россель-
хознадзора не могли определить целевое 
назначение участков для решения вопро-
сов изъятия в судебном порядке, люди про-
сто подожгли поля и создали критическую 
ситуацию для населения. А подтвердить це-
левое использование участка и принять ре-
шение об изъятии после того, как состоял-
ся пожар, уже невозможно»,— рассказал го-
сподин Валентик на специальном заседа-
нии президентского Совета по правам че-
ловека в начале 2019 года.

Координатор лесной программы «WWF 
России» Константин Кобяков назвал разра-
ботанный Минприроды документ «сабота-
жем» поручения президента, поскольку он 
позволяет существовать лесу «только вре-
менно». Также эксперт не видит смысла в 
переводе таких земель в лесной фонд: «Да-
же для лесного фонда недостаточно средств 
и сил, чтобы заниматься там воспроизвод-
ством лесов, а если добавить еще и эти зем-
ли, то будет еще хуже».

Руководитель лесного отдела «Гринписа 
России» Алексей Ярошенко отмечает, что 
постановление не позволяет выращивать 
леса на сельхозземлях для заготовки древе-
сины. «Есть земля неудобная для ведения 
сельского хозяйства, зарастающая лесом,— 
объясняет он.— Лес требует меньше сил — 
собственник мог бы вести минимальный 
уход, а потом пользоваться участком для за-
готовки дров, стройматериалов или в ком-
мерческих целях». Вместо этого постанов-
ление налагает на собственников дополни-
тельные обязанности по санитарной и по-
жарной безопасности, говорит эксперт: по 
его мнению, таким образом документ не 
только «убьет» мотивацию к сохранению 
леса на сельхозземлях, но и будет стимули-
ровать фермеров от него избавляться.

Анна Васильева

Мусор перестанут валить в одну кучу
Власти объявили о тотальном переходе Москвы  
на его раздельный сбор

Столичные власти приняли решение 
о переходе к 31 декабря 2019 года Мо-
сквы на раздельный сбор мусора. К это-
му сроку в каждом дворе должен поя-
виться дополнительный контейнер для 
вторсырья — пластика, стекла, бумаги, 
картона и металлических банок. Тако-
го мусора в Москве может набраться до 
47%. Контейнеры во дворах могут обой-
тись в 0,5 млрд руб., а вывоз вторсырья 
из них — в 1,8 млрд в год. В мэрии соби-
раются приучить горожан пользоваться 
ими с помощью «рекламы и просвеще-
ния». Эксперт считает, что раздельный 
сбор сложно внедрить без преферен-
ций для граждан, изменения устаревших 
нормативов и перехода на оплату выво-
за мусора за фактическое потребление.

Постановление №734 правительства Мо-
сквы о переводе города на систему раздельно-
го сбора мусора было принято на заседании 
президиума столичного правительства. В ма-
териалах к президиуму говорится, что «в ходе 
первого этапа» к 31 декабря 2019 года контей-
нерные площадки во дворах многоквартир-
ных домов должны быть оборудованы «от-
дельной емкостью для накопления вторсы-
рья». В баки предполагается выкидывать пла-
стик, стекло, бумагу, картон и алюминиевые 
банки. «Иные виды отходов должны по-преж-
нему накапливаться в существующих кон-
тейнерах»,— говорится в материалах к пре-
зидиуму. Емкости также смонтируют в шко-
лах, больницах и других социальных объек-
тах. «Новая система позволит увеличить до-
лю вторичной переработки отходов и сокра-
тить объемы их захоронения»,— говорится 
в материалах. По магазинам решения, веро-
ятно, пока нет: говорится лишь о проработке 
вопроса их присоединения к новой системе. 
Сроки и мероприятия второго этапа ее вне-
дрения в постановлении не оговариваются.

• Ежегодно Москва производит 8 млн тонн 
отходов (11% мусора всей РФ). В 2016 году 
77,5% бытовых отходов отправлялось на по-
лигоны, 13,3% обезвреживалось, а перераба-
тывалось 9,2%.
С 2014 года весь мусор в Москве собира-

ют и утилизируют пять операторов, с кото-
рыми заключены контракты на 15 лет. Так, 
«МКМ-Логистика» за 40,1 млрд руб. вывозит 
отходы из Юго-Западного и Западного окру-
гов столицы, «Эколайн» (25,6 млрд руб.) об-
служивает Центральный и Северный округ, 
а «Хартия» (42,6 млрд руб.) — Северо-Восточ-

ный и Восточный округа. Кроме того, Севе-
ро-Западный округ Москвы обслуживает 
компания «Спецтранс» (за 12,4 млрд руб.), а 
Восточный и Зеленоградский округа — МСК-
НТ (21,4 млрд руб.). Исполнители контрактов 
должны были построить объекты по сорти-
ровке и переработке отходов мощностью не 
менее 218 тыс. тонн в год. При этом еще в 
2015 году предполагалось, что собирать раз-
дельно «и/или» сортировать с выделением 
вторсырья операторы будут не менее 20% от-
ходов (см. „Ъ“ от 24 июня 2015 года). Столич-
ному департаменту ЖКХ поручено заклю-
чить с операторами дополнительные согла-
шения к госконтрактам по вывозу мусора.

В правительстве Московской области в 
2012 году сообщали, что мусор московско-
го региона на 21,5% состоит из пищевых от-
ходов, на 17% из бумаги, на 15,4% из стекла, 
на 13% из пластика, на 2% из металлолома. 
При этом 10% отходов составляет «отсев» (вет-
ки, листья), а еще по 3% отходов — текстиль 
и предметы гигиены. Таким образом, в но-
вые баки для вторсырья в Москве может пой-
ти до 47% мусора — или до 3,7 млн тонн еже-
годно. «Мы собрали статистику по экспери-
ментальным проектам и понимаем, что не 
все население готово сортировать отходы. 
Возлагаем надежды на максимальное прос-
вещение, рекламу и информирование горо-
жан»,— сказал „Ъ“ глава городского департа-
мента ЖКХ Александр Соловьев. 

В столичной госинспекции по недви-
жимости ранее сообщали, что в Москве на-
считывается 40 тыс. дворов многоквартир-
ных домов. Источник „Ъ“ в столичной ком-
пании по вывозу отходов отмечает, что для 
раздельного сбора обычно используют кон-
тейнерные сетки (объемом 1,1 куб. м и сто-
имостью около 13 тыс. руб.). Таким обра-
зом, оснащение дворов лишь одним таким 
контейнером обойдется в 520 млн руб. При 
этом, по словам собеседника „Ъ“, стоимость 
вывоза контейнера (в среднем от одного ра-
за в два дня до одного раза в неделю) состав-
ляет 300–500 руб. Если вторсырье из кон-
тейнеров будут удалять раз в четыре дня, 
его вывоз обойдется в 27–45 тыс. руб. в год, 
а для 40 тыс. контейнеров — в 1–1,8 млрд 
руб. Глава столичного департамента приро-
допользования Антон Кульбачевский ранее 
заявлял, что власти направят на внедрение 
раздельной системы сбора мусора 3,7 млрд 
руб., а окончательно она должна быть гото-
ва к 2022 году. Александр Соловьев подчерк-

нул „Ъ“, что тарифы за вывоз мусора для на-
селения в этой связи меняться не будут.

В «Эколайне» заверили „Ъ“, что «при под-
держке города» можно развернуть работу по 
внедрению раздельного сбора за три-шесть 
месяцев. «Разделение мусора по двухпотоко-
вому принципу позволило увеличить про-
цент переработки с 10% до 20%»,— заявили в 
компании. Другой собеседник „Ъ“ на рынке 
рассказывает, что в контейнеры для перера-
батываемых фракций граждане часто броса-
ют другой мусор, поэтому даже его требует-
ся дополнительно сортировать. Впрочем, по 
его словам, не все компании построили му-
соросортировочные станции, как этого тре-
бовали условия 15-летних контрактов. Еще 
один источник „Ъ“ сетует, что «затраты на ин-
фраструктуру превышают выручку от прода-
жи вторсырья». В пример он приводит пла-
стик стоимостью около 30 тыс. руб. и стекло 
в 2–3 тыс. руб. за тонну. Господин Соловьев 
сказал „Ъ“, что емкость столичного рынка 
по переработке бумаги, пластика и другого 
вторсырья «пока не достигла объемов, кото-
рые будут формироваться за счет раздельно-
го сбора отходов», но подчеркнул, что «спрос 
и предложение увязаны».

«Двухконтейнерная система лучше, чем 
никакая, но надо идти к расширению фрак-
ций, которые будут собираться отдельно»,— 
считает координатор ассоциации в сфере 
экологии и защиты окружающей среды «Раз-
Дельный сбор» Анна Гаркуша. Эксперт обра-
щает внимание на незаинтересованность 
граждан в сортировке отходов и необходи-
мость «обучать население» и вводить префе-
ренции: «Например, чем больше жители в 
своем доме собирают „сухих“ отходов, тем 
меньше платят за „смешанный“ мусор»,— 
рассуждает госпожа Гаркуша. Впрочем, Алек-
сандр Соловьев говорит, что о преференциях 
«говорить пока преждевременно». По словам 
госпожи Гаркуши, успешно внедрить раз-
дельный сбор мусора сложно без изменений 
«устаревших» СанПиНов и перехода на дру-
гую форму оплаты за вывоз отходов — за фак-
тическое накопление мусора вместо нынеш-
них нормативов. Отметим, двухпоточную 
систему раздельного сбора планируется вне-
дрить во всей России: в январе профильный 
вице-премьер Алексей Гордеев назвал перво-
очередной задачей переход на такую систему 
до конца 2019 года городов-миллионников. 

Александр Воронов,  
Анна Васильева

В согласовании митингов 
наведен правопорядок

Судьи сочли, что нормы соответству-
ют Конституции РФ, а неправы иркутские 
власти, неверно толкующие статьи зако-
на. В КС подчеркнули, что основная ответ-
ственность за правопорядок лежит на орга-
нах власти или на их представителях, в том 
числе органах внутренних дел, и чиновни-
ки должны исключить попытки возложе-
ния этих обязательств на организаторов 
публичных мероприятий. Такой же пози-
ции придерживается Европейский суд по 
правам человека, пояснили в суде. Судьи 
указали, что власти обязаны рассмотреть 
уведомление о проведении мероприятия, 
даже если их смущают указанные формы 
и методы обеспечения порядка. При нали-
чии сомнений чиновники должны предло-
жить организаторам свои варианты, как по-
править заявку. Организаторы могут обжа-
ловать решение, а суд должен рассмотреть 
жалобу до даты проведения мероприятия.

В своем постановлении КС стремился за-
нять «серединную позицию», отметила „Ъ“ 
Ольга Подоплелова, старший юрист Инсти-
тута права и публичной политики (неком-
мерческая организация, изучающая кон-
ституционные процессы в России). «С одной 

стороны, КС установил категорический за-
прет возлагать на организаторов функции 
поддержания общественного порядка и без-
опасности. Поэтому такие отказы, как в де-
ле Валерия Тетерина, скорее всего, уйдут в 
прошлое»,— говорит госпожа Подоплелова. 
С другой стороны, указывает она, КС разре-
шил властям оценивать предлагаемые орга-
низатором меры поддержания обществен-
ного порядка. «Во многих случаях, когда КС 
одобряет усмотрение властей по тому или 
иному вопросу, это приводит к произвольно-
му правоприменению»,— опасается юрист. 
Ольга Подоплелова также сомневается, что 
обращения в суды помогут решать конфликт 
с властями оперативно и эффективно. «На-
помню, международные стандарты в сфере 
защиты свободы собраний предполагают, 
что единственная функция подачи уведом-
лений заключается в содействии органам 
публичной власти при выработке стратегии 
и тактики обеспечения безопасности меро-
приятия на этапе его планирования,— доба-
вила она.— Власти не могут просить органи-
заторов принимать на себя дополнительные 
обязанности по вопросу безопасности».

Руководитель международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чиков отме-
чает, что КС, вместо того чтобы признать 

норму противоречащей Конституции, «ог-
раничился извлечением ее конституцион-
но-правового смысла». «В целом это озна-
чает, что после этого постановления не бу-
дет отказов в согласовании проведения пу-
бличных мероприятий по такому основа-
нию»,— пояснил господин Чиков. Он счи-
тает, что проблема блокирования проте-
стов с помощью нормы о мерах обеспече-
ния порядка решена настолько, насколько 
власти были к этому готовы. «Свое слово по 
вопросу еще может сказать ЕСПЧ, но уже не 
по этому делу»,— сказал Павел Чиков.

Валерий Тетерин получил право на пе-
ресмотр решений региональных судов по 
его искам к администрации Иркутска. «Ко-
нечно, нельзя вернуть возможность прове-
сти митинг и демонстрацию. Но призна-
ние действий администрации незаконны-
ми позволяет гражданину требовать ком-
пенсацию за понесенный материальный и 
моральный ущерб»,— сообщил „Ъ“ адвокат 
заявителя Сергей Голубок.

Анастасия Курилова

Конституционный суд напомнил, 
что ответственность 
за обеспечение безопасности на 
митингах лежит главным образом 
на властях, а не на заявителях  
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Правительство предлагает довести  
размер выплат до уровня прожиточного 
минимума ребенка в регионе  
проживания семьи
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Северо-Кавказский окружной  
военный суд (СКОВС) приговорил  
пятерых симферопольцев к лише- 
нию свободы на срок от 12 до 17 лет. 
Они обвинялись в организации  
ячейки запрещенной в России тер- 
рористической организации «Хизб 
ут-Тахрир», а также участии в ней. 
Подсудимые вины не признали,  
называя себя политическими зак- 
люченными. Их защита обжалует 
приговор, считая его незаконным: 
адвокаты настаивают, что органи-
зация была создана, когда в Крыму 
действовало украинское законода-
тельство, и ему не противоречила.

На оглашение приговора в СКОВС 
подсудимых симферопольцев приеха-
ли поддержать родные и земляки, кото-
рые заполнили не только зал судебного 
заседания, но и коридор. Подсудимые — 
братья Теймур и Узеир Абдуллаевы, Рус-
тем Исмаилов, Эмиль Джемаденов и Ай-
дер Салединов — обвинялись в совер-
шении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 205.5 и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ (ор-
ганизация террористической организа-
ции и участие в ней). Судебное разби-
рательство началось в декабре 2018 го-
да, на протяжении всего процесса под-
судимые не признавали себя виновны-
ми, утверждая, что являются «жертвами 

репрессий в Крыму». Перед оглашени-
ем приговора они сняли рубашки, остав-
шись в майках с надписью «Мусульмане 
не террористы». Приставы призвали их 
к порядку, и подсудимые вновь облачи-
лись в верхнюю одежду. В итоге суд при-
знал вину Теймура Абдуллаева как орга-
низатора и лидера ячейки террористи-
ческой организации «Хизб ут-Тахрир» 
(партия исламского освобождения), а 

его брата Узеира и остальных фигуран-
тов дела — как участников террористи-
ческой группы и приговорил их к лише-
нию свободы на сроки от 17 до 12 лет. 
Все будут отбывать наказание в колонии 
строгого режима.

После оглашения приговора женщи-
ны начали рыдать. Около 50 человек со-
бралось за воротами суда, они выражали 
недовольство судебным решением. Са-
ми подсудимые заявили журналистам, 
что комментируют только «правильным 
СМИ». Их адвокаты не приехали на огла-
шение судебного решения, однако ра-
нее в интервью украинской прессе они 

сообщили, что ожидают обвинитель-
ного приговора, который будут обжа-
ловать, поскольку считают его незакон-
ным. Адвокаты настаивают, что их под-
защитные входили в организацию, раз-
решенную украинским законодательст-
вом. По их мнению, подсудимые ниче-
го противозаконного не совершали, а 
лишь исповедовали свою религию и ве-
ли обычные «кухонные» разговоры.

По версии следствия, напомним, 
Теймур Абдуллаев весной 2014 года ор-
ганизовал в Симферополе ячейку запре-
щенной в России «Хизб ут-Тахрир», кото-
рая борется за объединение мусульман-
ских стран в исламский халифат. В груп-
пу входили его знакомые Айдер Саледи-
нов, Рустем Исмаилов, Эмиль Джемаде-
нов, а также родной брат Узеир Абдул-
лаев. Следователи управления ФСБ по 
Крыму полагали, что Теймур Абдулла-
ев вел скрытую пропагандистскую ра-
боту среди симферопольцев, а кроме 
того, манипулируя религиозными чув-
ствами верующих, он склонял их к уча-

стию в террористической организации. 
С этой целью фигурант регулярно про-
водил конспиративные собрания чле-
нов ячейки, распределял среди них ро-
ли, давал указания и контролировал их 
исполнение. Участники группы были 
задержаны в октябре 2016 года. В ходе 
обысков, проведенных в их домах, бы-
ла изъята религиозная литература экс-
тремистского содержания, брошюры, 
листовки террористической организа-
ции «Хизб ут-Тахрир».

Во время судебного разбирательства 
было установлено, что члены незакон-
ной ячейки изучали агитационные ме-
тоды по вербовке местного населения в 
террористическую организацию, в том 
числе и через интернет. На процессе бы-
ли исследованы записи трех конспира-
тивных собраний, где обсуждались во-
просы привлечения новых сторонников 
и дальнейшая работа с ними. Эксперти-
зу «бесед участников ячейки» проводи-
ли сотрудники Башкирского института 
имени Акмуллы. Они пришли к выводу 
об экстремистском характере религиоз-
ных воззрений ее участников. Суд опре-
делил, что ячейка была высокооргани-
зованной, ей были свойственны строгая 
внутренняя дисциплина и соблюдение 
мер конспирации.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Ячейке предписали строгий режим
Члены крымского подразделения «Хизб ут-Тахрир» получили внушительные сроки

Железные клетки в судах стали анахронизмом, но сте-
клянные помещения для подследственных и подсуди-
мых не нарушают базовых прав человека и на данный 
момент необходимы. Об этом говорилось в Мосгорсу-
де (МГС), где с участием общественников обсуждалась 
инициатива Совета федерации о внесении дополне-
ний в УПК, подразумевающих запрет на использование 
в залах судебных заседаний клеток и «аквариумов». 
Сенаторы считают, что нахождение в них унижает 
честь и достоинство личности. «Главное — решить  
проблему безопасности для всех участников процес-
са»,— считает заместитель председателя Мосгорсуда 
Дмитрий Фомин.

Открывший заседание общественной комиссии по вза-
имодействию с судейским сообществом Москвы Дмитрий 
Фомин отметил, что обсуждение этого вопроса на законода-
тельном уровне для судейского корпуса стало неожиданным. 
С инициативой «запретить помещать подозреваемых, обви-
няемых или подсудимых в защитные кабины в процессуаль-
ной зоне залов судебных заседаний, а также использовать 
иные конструкции» в ноябре 2018 года выступили пять чле-
нов Совета федерации. В пояснительной записке к проекту 
федерального закона «О внесении изменений в статью 9 УПК 
РФ» отмечалось, что документ направлен на «гуманизацию 
отношения к подсудимым, подозреваемым и обвиняемым 
в ходе судебных заседаний». Комитет Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству, куда был направлен законопро-
ект, пришел к выводу, что «предложение нуждается в допол-
нительном обсуждении, поскольку его реализация может со-
здать трудности в обеспечении порядка и условий рассмо-
трения судами уголовных дел и безопасности самих участ-
ников процесса». По сути, к такому же выводу вчера пришли 
и члены общественной комиссии.

В ходе обсуждения Дмитрий Фомин напомнил, что первая 
клетка в зале суда появилась в 1992 году на процессе по де-
лу серийного убийцы Андрея Чикатило. Впрочем, установи-
ли ее, по словам заместителя председателя Мосгорсуда, ско-
рее для его же безопасности, чтобы избежать расправы над ма-
ньяком со стороны присутствовавших в зале родственников 
убитых. Тогда же, в начале 1990-х, в судах появились и пер-
вые дела о преступных группировках. «В целях безопасности 
держать их на обычной скамье подсудимых было невозмож-
но, и в столичных залах начали появляться металлические 
клетки»,— рассказал господин Фомин, отметив, что в миро-
вой практике это явление уже не было уникальным. В изоли-
рованные помещения в зале судов до сих пор помещают фигу-
рантов дел в Италии, Сербии, Албании и других странах. «На-
шим судам нет разницы, где будет находиться подсудимый — 
в клетке или вне ее, главное, чтобы была обеспечена безопас-
ность всех участников процесса»,— подчеркнул господин Фо-
мин. В данный момент, по его словам, действует приказ МВД, 
запрещающий конвойной службе доставлять подсудимых в 
залы, не оборудованные клетками. «Можно, наверное, просто 
исключить этот пункт из приказа МВД»,— предположил го-
сподин Фомин, но тут же еще раз призвал подумать о безопас-
ности. «В Московском окружном военном суде сейчас слуша-
ется дело банды Аслана Гагиева, на счету которой более четы-
рех десятков убийств и покушений на убийство. Процесс от-
крытый, сколько нужно конвойных, судебных приставов для 
должного контроля за десятком подсудимых, если они будут 
находиться вне клетки?» — привел пример господин Фомин.

В свою очередь, председатель Мосгорсуда Ольга Егорова 
вспомнила еще одно резонансное дело — побег из Московско-
го областного суда в 2017 году членов банды GTA. Глава МГС от-
метила, что именно ей принадлежала идея замены в столич-
ных судах металлических клеток на так называемые аквари-
умы. «Это я придумала в 2002 году. Тогда и появились первые 
прозрачные кабины»,— отметила госпожа Егорова. По ее сло-
вам, на данный момент в 22 из 35 московских судов железные 
клетки уже заменили на стеклянные помещения. Обходится 
это недешево: клетка стоит 50 тыс. руб., а «аквариум» — как ми-
нимум 300 тыс. руб., и это без учета проведения в него света, 
связи, вентиляции. На дооборудование оставшихся судов сте-
клянными помещениями понадобится еще 30 млн руб.

Против того, чтобы оставлять подсудимых на обычной 
скамье в зале, высказались и председатели Тверского и Бас-
манного райсудов столицы Ольга Солопова и Ирина Выры-
шева. Госпожа Солопова считает, что ликвидация «аквариу-
мов» потянет за собой целый комплекс проблем: от необхо-
димости увеличения численности и зарплаты конвойных 
до необходимости строительства новых помещений для их 
размещения. «Некие зоны изоляции в судах обязательно 
должны быть,— заявила, в свою очередь, госпожа Вырыше-
ва.— Порой это необходимо даже в интересах самих обвиня-
емых». По ее словам, сейчас в Басманном суде рассматрива-
ется уголовное дело о мошенничестве в отношении некоего 
Буланова. Мужчина, обвиняемый в обмане 84 пожилых по-
терпевших, находится под подпиской о невыезде. Когда же 
он увидел в зале агрессивно настроенных пенсионеров, то 
сам попросил судью изолировать его.

В своем выступлении командир полка охраны и конво-
ирования подозреваемых и обвиняемых ГУ МВД России по 
Москве Леонид Спасский также усомнился в целесообразно-
сти отмены изоляции фигурантов уголовные дел, особенно 
подозреваемых или обвиняемых в тяжких преступлениях. 
По его словам, если клетки и «аквариумы» будут отменены, 
то конвоиры вряд ли смогут обеспечить безопасность нахо-
дящихся в зале суда. «Сейчас у нас для этого даже штатной 
численности не хватит»,— сказал офицер, пояснив, что не-
давно в конвойном полку еще и сокращение количества со-
трудников произошло — с 1110 до 726.

«Для нашей службы эта инициатива также настоящая 
проблема, поскольку наши сотрудники отвечают за безопас-
ность судей, адвокатов, публики непосредственно в зале,— 
согласился с коллегой главный судебный пристав Москвы 
Сергей Замородских.— В случае возникновения беспоряд-
ков ситуацию под контролем мы не удержим. Стеклянное 
ограждение — это разумное и идеальное решение».

Подойти к решению проблемы дифференцированно 
предложили правозащитники. «При тяжких преступлени-
ях действительно требуется изоляция, но зачастую в тако-
вые условия помещают людей, от которых трудно ожидать 
агрессии в зале суда,— сказала уполномоченная по пра-
вам человека в Москве Татьяна Потяева, которая привела в 
пример футболистов Павла Мамаева и Александра Кокори-
на.— А вот маньяки, убийцы, террористы как несущие угро-
зу участникам судебного процесса должны быть в зале суда 
изолированы. Против этого я не возражаю».

В итоге участники заседания сошлись во мнении, что 
«железные клетки себя изжили», а вот оборудование судов 
стеклянными помещениями необходимо продолжить, по-
скольку это не противоречит позиции ЕСПЧ.

Олег Рубникович

Советский районный суд Махачка-
лы арестовал во вторник на два ме-
сяца журналиста еженедельника 
«Черновик» Абдулмумина Гаджие-
ва, а также Кемала Тамбиева и Абу-
бакара Ризванова. Все они проходят 
по делу о финансировании терро-
ризма. По версии следствия, сред-
ства, перечисленные фигурантами 
проповеднику Абу Умару Саситлин-
скому, поступали затем боевикам 
в Сирию. Арест журналиста вызвал 
большой общественный резонанс: 
его сторонники собираются провес-
ти в Махачкале митинг и разместили 
в интернете обращение к Владими-
ру Путину. Глава Совета по правам 
человека при президенте РФ Миха-
ил Федотов пообещал следить за хо-
дом расследования.

Ходатайства следствия об аресте тро-
их подозреваемых по делу о финансиро-
вании терроризма планировалось рас-
смотреть в суде в минувшее воскресе-
нье. Однако адвокаты попросили суд от-
ложить решение вопроса о мере пресе-
чения, продлив фигурантам срок задер-
жания: защите понадобилось дополни-
тельное время, чтобы успеть собрать не-
обходимые ей материалы.

Во вторник адвокаты Абдулмумина 
Гаджиева представили 26 положитель-
ных характеристик подзащитного от его 
соседей по дому, чтобы суду стала понят-
на несостоятельность имеющейся в деле 
отрицательной характеристики от участ-
кового (поводом для такой его оценки 
стал «замкнутый образ жизни» журнали-
ста). В свою очередь, прокурор Магомед 
Ибрагимов неожиданно попросил суд за-
крыть процесс от публики. Как выясни-
лось, представитель надзорного ведомст-
ва и следователь по особо важным делам 
республиканского управления Следст-
венного комитета России Шамиль Вали-
магомедов были недовольны активным 
освещением в соцсетях предыдущего су-
дебного заседания. Подобная работа при-
сутствующих в зале журналистов, наста-
ивали они, может навредить следствию 
и стать формой оказания давления на суд.

Защитники журналиста были катего-
рически против закрытия процесса и на-
помнили о необходимости соблюдения 
принципа открытости и гласности пра-
восудия. Для вынесения решения по это-
му вопросу судье Далгату Гаджиеву пона-
добился час. Он счел убедительными до-
воды стороны обвинения и в интересах 
обеспечения безопасности участников 
процесса и сохранения тайны следствия 
перевел заседание в закрытый режим. 
Такое же решение было принято и на за-
седании, где избиралась мера пресече-
ния для Тамбиева.

О содержании выступления Абдулму-
мина Гаджиева на заседании тем не ме-
нее стало известно благодаря аудиозапи-
сям, сделанным его адвокатами. Журна-
лист, в частности, напомнил, что подо-
зрение в финансировании терроризма 
в его адрес основывается на словах под-
вергнутого пыткам Кемала Тамбиева, 
который с чьих-то слов якобы сообщил, 
что журналист был админом группы во 
«ВКонтакте», через которую собирались 
деньги для боевиков.

Как ранее сообщал „Ъ“, фигурантами 
недавно возбужденного уголовного дела 
о финансировании терроризма (ст. 205.1 
УК РФ) стали 11 человек, в том числе ис-
ламский проповедник Исраил Ахмедна-
биев, известный под именем Абу Умар 

Саситлинский. По версии следствия, 
деньги, которые подозреваемые перево-
дили ему якобы на благотворительные 
цели, на самом деле направлялись затем 
боевикам в Сирию и Ирак. По делу были 
задержаны лишь три человека.

«Ответственно заявляю, что никог-
да не вел никакие группы во „ВКонтак-
те“,— говорил в суде сотрудник „Черно-
вика“.— Более того, этой социальной се-
тью я никогда не пользовался. В послед-
нее время я привязал свою страницу в 
Instagram к соцсети „ВКонтакте“, и пу-
бликации там дублировались». Это было 
несколько месяцев назад, уточнил подо-
зреваемый, а в 2013 году (когда, по вер-
сии следствия, велся сбор денег) таких 
публикаций не было вообще.

Абдулмумин Гаджиев подробно рас-
сказал суду о себе. «Учился всегда на от-
лично, выступал на олимпиадах по раз-
ным предметам,— говорил он.— Стано-
вился победителем олимпиады по мате-
матике. Моя учительница даже спустя 18 
лет приводит меня в пример. Закончил 
математический факультет ДГУ на отлич-
но, поступил в аспирантуру. Сразу стал 
работать старшим преподавателем на 
экономическом факультете. Преподавал 
самые сложные дисциплины: экономе-
трику, экономическое моделирование, 
высшую математику, информатику…»

Для «Черновика» Абдулмумин Гаджи-
ев начал работать в 2008 году. «Я доста-
точно открытый человек. Все свои мыс-
ли я публикую в соцсетях. Никто из тех, 
кто знаком со мной лично или по соцсе-
тям, никогда не поверят в эти абсурдные 
обвинения в терроризме и экстремиз-
ме, радикализме. Газета „Черновик“ уже 
подняла ряд публикаций, где я выражаю 

свое отношение к терроризму и экстре-
мизму. Я являюсь примерным семьяни-
ном, воспитываю четверых сыновей. 
Младшему сыну полтора года. Я ни разу 
в жизни не совершал ни одного преступ-
ления, правонарушения, не осуществ-
лял сборы денежных средств в какие-ли-
бо благотворительные фонды. Более то-
го, отговаривал других людей, говорил 
им, что у нас в Дагестане полно нужда-
ющихся. Единственный фонд, куда я пе-
речислял в своей жизни средства,— это 
фонд „Надежда“, который находится в 
Махачкале, и я знаю его руководителя».

Подозреваемый напомнил следовате-
лю об обещании тех, кто его задерживал, 
извиниться, если окажется, что он неви-
новен. «Извиняться передо мной не на-
до,— сказал он при этом.— Если вся ваша 
доказательная база сводится к тому, что-
бы привезти из Москвы Тамбиева, о ко-
тором я никогда в жизни не слышал, не 
видел и который сделал репост какого-то 
благотворительного фонда... Тогда ИГИЛ 
(организация запрещена в РФ. — „Ъ“) еще 
в проекте не было. Тамбиева избили, пы-
тали, чтобы он дал показания против ме-
ня. Об этом он заявил суду. Следователи 
не постеснялись привезти его с синяком 
под глазом. Если это все ваши доказатель-
ства, я прошу следствие больше не вы-
думывать никаких доказательств вины, 
которых не существует. И прошу освобо-
дить меня из-под стражи». Журналист по-
благодарил адвокатов, юристов, журна-
листов — всех, кто замолвил о нем слово 
и не поверил в его виновность.

В итоге суд принял сторону следст-
вия. Председательствующий счел убеди-
тельным рапорт начальника республи-
канского уголовного розыска о том, что 
подозреваемый намеревался скрыться в 
Турции, а также сообщение замначаль-
ника дагестанского УФСБ о наличии у 
Гаджиева «широкого круга дружеских 
связей из числа сотрудников правоохра-

нительных органов и органов власти». 
Используя административный ресурс 
«Черновика», знакомых ему представи-
телей органов власти и депутатов Народ-
ного собрания, журналист «изыскива-
ет возможность оказания давления на 
участников уголовного судопроизводст-
ва, принимает меры к уничтожению сле-
дов преступной деятельности» и может 
нелегально выехать за пределы РФ, сооб-
щил полковник ФСБ.

Под стражей Абдулмумин Гаджиев 
и его подельники должны пробыть как 
минимум до 14 августа. Однако адвока-
ты журналиста заявили, что обжалуют 
это решение суда.

История с журналистом вызвала ши-
рокий резонанс. Пока шло заседание, у 
стен суда собралось около 200 человек, 
пришедших вновь, как и в воскресенье, 
поддержать сотрудника «Черновика». 
Многие из них были в футболках с над-
писью «Я/Мы Абдулмумин Гаджиев».

В понедельник сотрудники издания 
записали видеообращение к Владими-
ру Путину и подали уведомление о про-
ведении митинга на главной площади 
Махачкалы.

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков сообщил, что обраще-
ние в Кремль по официальным каналам 
пока не поступало. Он отметил, что ни-
чего не знает про редакцию «Чернови-
ка». «Мы не видели в интернете (обраще-
ния.— „Ъ“), мы не можем весь интернет 
видеть изнутри»,— пояснил он.

«Будем разбираться с этой ситуаци-
ей»,— сказал, в свою очередь, председа-
тель Союза журналистов России Влади-
мир Соловьев. А председатель СПЧ Ми-
хаил Федотов заявил в СМИ: «Будем сле-
дить, отправим обращение в органы 
прокуратуры. Пока информации мало, 
но „Черновик“ — уважаемое независи-
мое издание».

Юлия Рыбина, Махачкала

Суды выбирают 
прозрачность
В стеклянных кабинах  
для подследственных  
и подсудимых видят  
гарантию безопасности

В «Черновик» вписали  
арест журналиста
Абдулмумина Гаджиева отправили в СИЗО  
по делу о финансировании терроризма

Перед оглашением приговора подсудимые 
сняли рубашки, оставшись в майках  
с надписью «Мусульмане не террористы»

Абдулмумин Гаджиев сказал 
в суде, что все, кто его знает, 
считают обвинения в его адрес 
абсурдными 
ФОТО СЕРГЕЯ РАСУЛОВА/NEWSTEAM
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Министерство просвещения 
и Министерство цифрового раз-
вития РФ подготовили проект 
приказа, утверждающего созда-
ние федеральной платформы 
цифровой образовательной сре-
ды (ЦОС). Помимо описания це-
лей и принципов функционирова-
ния платформы проект содержит 
«примерную ролевую модель 
данных» — анкеты для обучающе-
гося, учителя и родителя. Поми-
мо имени и даты рождения в них 
будут вносить данные о страни-
цах в социальных сетях учеников, 
педагогов и родителей, данные 
о водительских правах и загран-
паспортах. В Министерстве про-
свещения подчеркивают, что 
сбор данных будет доброволь-
ным, однако эксперты считают 
это «покушением на персональ-
ное пространство».

Как ранее сообщал „Ъ“, ЦОС — это 
платформа для взаимодействия об-
учающихся, родителей, учителей и 
административно-управленческого 
персонала, разработанная в рамках 
национального проекта «Образова-
ние». Согласно проекту совместно-
го приказа Министерства просвеще-
ния и Министерства цифрового раз-
вития (имеется в распоряжении „Ъ“), 
для каждого из участников образо-
вательного процесса будет заведено 
цифровое портфолио, а государст-
во через ЦОС сможет проводить «мо-
ниторинг прохождения образова-
тельных программ» и «объективное 
оценивание навыков и достижений 
пользователей, основанное на ана-
лизе данных». В Министерстве про-
свещения „Ъ“ заявили, что разработ-
ка информационных систем и сер-
висов, входящих в состав платфор-
мы ЦОС, будет осуществляться «по 
результатам проведения конкурс-
ных процедур в соответствии с дей-
ствующим законодательством».

В проекте приказа представле-
ны разработанные примеры анкет 
для каждого из участников образо-
вательного процесса. Кроме персо-
нальных данных «обучающийся», 
«учитель» и «родитель» должны бу-
дут указать в анкете ссылки на свои 
аккаунты в социальных сетях. В ан-
кете «Обучающийся» кроме данных 
об успеваемости нужно будет ука-
зать своих репетиторов, перечи-
слить одноклассников и заполнить 
графу «Правонарушения, учет». Циф-
ровой профиль учителя будет содер-
жать информацию о его квалифи-
кации, научных достижениях и на-
грузке. Для профилей «Учитель» и 
«Родитель» также предусмотрены по-
ля «Водительское удостоверение» и 

«Загранпаспорт». На просьбу „Ъ“ объ-
яснить, с какой целью нужно предо-
ставлять такую информацию, в Ми-
нистерстве просвещения ответили, 
что «такая консолидация данных по-
зволит существенно упростить по-
лучение государственных и муни-
ципальных услуг в сфере образова-
ния, в том числе в электронном ви-
де». При этом в ведомстве подчерк-
нули, что сбор и обработка данных 
будет осуществляться на доброволь-
ной основе с согласия участников 
образовательного процесса «в рам-
ках действующего законодательства 
РФ о персональных данных».

Опрошенным „Ъ“ экспертам не яс-
но, как собранные данные будут ох-
раняться. По словам Нелли Томашев-
ской, руководителя юридической 
фирмы «Томашевская и партнеры», 
несмотря на то, что законодательное 
регулирование сбора персональных 
данных в России «крайне запутан-
но», для разбора ситуации с персо-
нальными данными родителей уче-
ников будет достаточно общих норм 
законов «Об информации, инфор-
матизации и защите информации», 
«Об организации предоставления го-
сударственных и муниципальных 
услуг» и «О персональных данных». 
«Прежде всего надо понимать, что 
обработка персональных данных не 
всегда может требовать согласия гра-
жданина — в некоторых случаях она 
осуществляется напрямую на осно-
вании закона. Но является ли обуче-
ние в школе таким основанием? В от-
ношении имени ребенка, некоторых 
медицинских данных — да, такая ин-
формация непосредственно необхо-
дима для обучения. Но если мы гово-
рим о данных родителей ученика, о 
СНИЛС и подобных документах — 
такие данные не требуются для само-
го образовательного процесса, и для 
их обработки нужно согласие»,— по-
ясняет госпожа Томашевская. По ее 
словам, чаще всего у родителей тре-
буют зарегистрироваться на портале 
госуслуг для доступа к «Электронно-
му дневнику», но «нужно знать, что 
доступ к государственным и муни-
ципальным услугам (к которым от-
носится и «Электронный дневник») 
осуществляется в заявительном по-
рядке», то есть это право, а не обязан-
ность родителя: «Любое принужде-
ние здесь недопустимо».

Госпожа Томашевская подчеркива-
ет, что «ситуации, когда школа требу-
ет у учеников или родителей передать 
данные через общедоступные сети, 
например по WhatsApp или СМС», не-
законны: «И персональные данные, и 
согласие на их обработку должны пе-
редаваться лично субъектом во избе-

жание утечек и нарушения требова-
ний к обработке данных».

Исполнительный директор НП 
«Содействие развитию корпоратив-
ного законодательства» Елена Авакян 
рассказала „Ъ“, что данные в соцсетях 
— «специальный случай сбора персо-
нальных данных». Эксперт отмечает, 
что школа не является учреждением, 
которое имеет право собирать инфор-
мацию про социальные сети, нака-
пливать ее без согласия. При этом со-
гласие могут дать законные предста-
вители ребенка: «Если родители со-
глашаются, то, конечно, школа может 
собирать эту информацию. Другое де-
ло, насколько это согласие доброволь-
ное. Если родителей вынуждают под 
угрозой проблем для ребенка, то, без-
условно, это действие незаконное. Я 
лично, как родитель, категорически 
против любого сбора и хранения та-
ких данных. Это покушение на персо-
нальное пространство ученика»,— го-
ворит Елена Авакян. По словам юри-
ста Романа Янковского, если школа 
собирает подобную информацию, 
то она может ее хранить только при 
условии соблюдения законодатель-
ства о персональных данных, объяс-
нять, зачем она ее собирает, и не хра-
нить ее неоправданно долго.

По словам соучредителя профсою-
за «Учитель» Всеволода Луховицкого, 
родители при поступлении ребенка в 
школу уже дают согласие на обработ-
ку его персональных данных: «Един-
ственный вариант, который, как мне 
известно, раньше касался вмешатель-
ства в частную жизнь учеников,— 
это хождения учителей по родитель-
ским домам: учителей обязывают хо-
дить по домам и записывать сведе-
ния о детях. Вот по этому поводу бы-
вают конфликты с учителями». При 
этом господин Луховицкий отмечает, 
что «гораздо хуже» обстоит ситуация с 
персональными данными учителей: 
«Самая главная информация об учи-
теле — это информация о том, где и 
как он работал. Я говорю о той самой 
„черной метке“, которая до сих пор су-
ществует в Москве, доступ к которой 
имеют все директора школ: это на-
рушение, связанное именно с персо-
нальными данными». Ранее москов-
ские учителя жаловались, что рабо-
тодатели используют «черную метку» 
в Универсальной автоматизирован-
ной системе бюджетного учета, но в 
департаменте образования Москвы 
тогда разъяснили „Ъ“, что «значение 
„Нет“ в графе „Рекомендации“ озна-
чает отсутствие у работника рекомен-
дации от работодателя, а не ее отрица-
тельный характер».

Елизавета Михальченко,  
Ксения Миронова

Школа хочет все знать о семье
В цифровую образовательную среду  
могут быть включены персональные данные 
учеников, учителей и родителей

Вчера в Сочи судьи государств—
членов ШОС обсуждали, как раз-
грузить суды, сократить вре-
мя рассмотрения вверенных им 
дел и избежать давления на пра-
восудие. Как выяснилось, для 
этого в некоторых государст-
вах разрешили обходить прин-
цип непрерывности судопроиз-
водства,  создавать судебные 
органы при министерствах 
и ведомствах, а также разби-
рать спорные ситуации в судах 
 старейшин.

Председатель Верховного суда 
Белоруссии Валентин Сукало рас-
сказал, что законодательством ре-
спублики разрешено нарушать 
принцип непрерывности судебного 
производства. Когда у судьи, разби-
рающего то или иное дело, появля-
ется свободное время, он может рас-
смотреть другие, менее значимые 
споры, и от этого, по словам пред-
седателя ВС, стороны только выиг-
рывают. Господин Сукало отметил, 
что при этом только по 5% граждан-
ских дел, которые рассматриваются 
в Белоруссии, судами выносятся мо-
тивированные решения. В осталь-
ных случаях суды ограничиваются 
краткими резолюциями. Тем более 
что каждое четвертое гражданское 
дело заканчивается примирением 
сторон или отказом от исковых тре-
бований. Примирителями при этом 
выступают не судьи, а сотрудники 
аппарата судов.

Подобный порядок хотели вве-
сти и в России, но соответствую-
щий законопроект, внесенный Вер-
ховным судом, Госдумой пока не 
принят, хотя, как отметил предсе-
датель ВС РФ Вячеслав Лебедев, по 
гражданским делам обжалуется не-
значительная часть судебных реше-
ний, а на описание тратятся огром-
ные ресурсы и время.

Примерно такой же принцип 
действует в Белоруссии и при рас-
смотрении уголовных дел. Непол-
ные приговоры, в которых отража-
ется лишь резолютивная часть ре-
шения, выносятся по делам, рассма-
триваемым в сокращенном (в Рос-
сии особом) порядке судопроизвод-
ства. Фигуранты таких дел, совер-
шившие нетяжкие преступления, 
полностью признают свою вину, по-
лучая на руки краткое решение.

В свою очередь председатель ВС 
Казахстана Жакип Асанов расска-

зал, что в этой стране к осуществле-
нию правосудия активно привле-
каются нотариусы. В их ведение пе-
реданы бесспорные требования из 
приказного производства. Отме-
тив, что судами ежегодно рассма-
тривалось около 300 тыс. подобных 
дел, господин Асанов сообщил, что 
теперь граждане с минимальны-
ми затратами могут получить по-
добные услуги у нотариуса, кото-
рый, как правило, находится в ша-
говой доступности от них. Помогли 
разгрузить суды и другие ведомст-
ва. Так, например, отметил предсе-
датель ВС Казахстана, если раньше 
судьи ежедневно санкционировали 
около 200 различных следственных 
действий, то сейчас эта функция пе-
редана прокуратуре. Суды же рас-
сматривают только жалобы на ее 
решения. В налоговые органы из 
судов передали решения о ликви-
дации фирм-однодневок, не веду-
щих финансово-хозяйственной де-
ятельности, и признании недобро-
совестными участников государст-
венных закупок.

Для разрешения трудовых спо-
ров в Казахстане уже больше года 
используются возможности про-
фсоюзов. Кроме того, в регионах 
республики возрождаются советы 
биев, которые помогают конфлик-
тующим сторонам достичь прими-
рения в досудебном порядке. Сле-
дует отметить, что в Киргизии пош-
ли еще дальше, создав так называ-
емые суды старейшин или аксака-
лов, которые разрешают семейные, 
земельные и прочие споры, рассма-
тривая даже определенные уголов-
ные дела, по которым не предусмо-
трено наказание, связанное с изо-
ляцией от общества. «Данный ин-
ститут основан на обычаях, тради-
циях и менталитете киргизского 
народа, таких как уважительное от-
ношение к старшим и их авторите-
ту в обществе»,— отметил замести-
тель председателя Джалал-Абадско-
го областного суда Бакыт Калыков. 
Если стороны настаивают на доку-
ментальном оформлении решения 
старейшин или взысканиях, то им 
на помощь приходят уже професси-
оналы из судов первой инстанции.

Председатель Арбитражного су-
да Московской области Вячеслав 
Кресс рассказал, что в 2018 году 
арбитражами было рассмотрено 
682 тыс. дел, связанных с банкрот-

ствами, что составило 27% всех ар-
битражных споров. В прошлом го-
ду пленум ВС внес в Госдуму зако-
нопроект, которым предлагается 
наделить арбитражных управляю-
щих полномочиями устанавливать 
требования кредиторов к должни-
ку в соответствующем реестре тре-
бований и рассматривать вопросы 
об их обоснованности. Предлага-
емый механизм введения первич-
ного фильтра уже реализуется по 
определенным категориям долж-
ников, например, застройщикам и 
банкам. «Поскольку такой порядок 
предъявления требований оказал-
ся эффективным, абсолютно разум-
но и обоснованно распространить 
его на все категории должников»,— 
отметил господин Кресс.

Очевидно, что подобные формы 
судопроизводства весьма пригоди-
лись бы Индии, председатель Вер-
ховного суда которой Ранджан Го-
гои рассказал, что на 1 млн жителей 
республики приходится всего 19 су-
дей. Как результат, они буквально 
завалены уголовными, граждански-
ми, административными и прочи-
ми делами. Только не завершенных 
по различным причинам дел в су-
дах первой инстанции Индии нако-
пилось более 30 млн, а в Верховном 
суде — 60 тыс. Впрочем, как отме-
тил господин Гогои, сейчас в респу-
блике внедряется система так назы-
ваемого умного, электронного судо-
производства, которая постепенно 
разгружает суды от накопленных за 
многие годы дел.

А в Узбекистане, как отметил 
председатель ВС этой страны Ко-
зимджан Камилов, электронное 
правосудие по гражданским делам 
позволило сократить визиты заяви-
телей в суды в два-три раза, а заод-
но и существенно снизило соответ-
ствующие расходы сторон.

«Соблюдение разумных сроков 
при осуществлении правосудия — 
это серьезная проблема для боль-
шинства стран»,— сказал председа-
тель ВС Вячеслав Лебедев, отметив-
ший, что совещания председателей 
судов государств—членов ШОС вно-
сят значительный вклад в междуна-
родное сотрудничество, обеспечи-
вают взаимопонимание по ключе-
вым вопросам правосудия, проти-
водействия терроризму и другим 
видам преступности.

Николай Сергеев

Судопроизводственное совещание
Судьи стран ШОС обменялись опытом рассмотрения дел

Комитет гражданских инициа-
тив и общественная организа-
ция «Роскомсвобода» запустили 
проект по мониторингу судеб-
ного преследования граждан 
за высказывания в интернете. 
На сайте Blackscreen правоза-
щитники ведут базу уголовных 
и административных дел, при-
чиной которых стали «слова, ци-
таты, картинки, анекдоты, ауди-
озаписи и прочие публикации». 
Авторы проекта обещают юри-
дическую консультацию гражда-
нам, а для «общественно значи-
мых случаев» готовы бесплатно 
предоставить адвоката. В коми-
тете Госдумы по информацион-
ной политике признают, что про-
блема существует, в частности, 
«региональные элиты пытаются 
использовать закон о неуваже-
нии к власти для сведения сче-
тов с журналистами и общест-
венными деятелями».

Руководитель «Роскомсвободы» 
Артем Козлюк сообщил „Ъ“, что на 
сайте Blackscreen.report планиру-
ется собрать общую базу всех случа-
ев уголовного и административно-
го преследования в России за публи-
кацию материалов в интернет-про-
странстве. «Публикуем все это в ре-
альном времени в виде таблицы. А 
уголовные дела распределяем на 
карте России, и можно посмотреть, 
в каких регионах особенно пресле-
дуют граждан,— рассказал господин 
Козлюк.— Одновременно с этим мы 
будем анализировать изменения 
статистики как по времени, так и 
по интернет-площадкам. Пользова-
тели смогут узнать, за публикации 
в каких именно социальных сетях, 
сервисах, мессенджерах наказыва-
ют чаще». Кроме того, «Роскомсво-

бода» предоставит возможность от-
слеживать ход дел, читать коммен-
тарии экспертов и тем самым «по-
высить прозрачность судопроизвод-
ства по делам о правонарушениях в 
интернете».

Авторы проекта дадут всем обра-
тившимся бесплатную юридиче-
скую консультацию, для этого на 
сайте открыта красная кнопка «Со-
общить об инциденте». После обра-
ботки обращения юристы проком-
ментируют ситуацию. «Мы не мо-
жем сопровождать сотни дел, но, 
если история будет общественно 
значима, мы готовы бесплатно пред-
ставлять интересы пользователей 
в суде»,— уточнил Артем Козлюк. 
Проект «Роскомсвободы» финансо-
во поддерживает Комитет граждан-
ских инициатив (создан в 2012 году 
Алексеем Кудриным).

«Мы считаем, что недавняя ча-
стичная декриминализация 282-
й статьи не означает прекращения 
возможности уголовного пресле-
дования,— сказал „Ъ“ Артем Коз-
люк.— Да, ряд граждан это спасло 
от серьезных тюремных сроков, не-
которые добились отмены уголов-
ного преследования. Но напряжен-
ность в этой сфере не снизилась, и 
правоохранительные органы про-
должают привлекать пользователей 
за публикации в интернете». В каче-
стве примера он упомянул поправ-
ки к КоАП о наказании за фейковые 
новости и оскорбление общества, 
органов власти и государственных 
символов (вступили в силу 29 мар-
та 2019 года). «Теперь мы чуть ли не 
каждый день слышим, как пользо-
вателей штрафуют или же открыва-
ют административные дела именно 
по этим новым законам»,— утвер-
ждает Артем Козлюк. В рамках про-

екта он намерен отследить динами-
ку возбуждения уголовных и адми-
нистративных дел за действия в се-
ти до и после подписания Владими-
ром Путиным закона о частичной 
декриминализации. «Мы постара-
емся все больше и больше охваты-
вать зону административного пре-
следования, поскольку она остает-
ся в тени за уголовными статьями, 
а там могут расти дела еще больше, 
чем за прошлые годы»,— сказал го-
сподин Козлюк.

Председатель профильного ко-
митета Госдумы по информацион-
ной политике Леонид Левин в бесе-
де с „Ъ“ признал, что депутатов бес-
покоит практика применения зако-
на о неуважении к власти. «В законе 
строго прописано, что речь идет об 
институтах власти — это президент, 
правительство, Конституция, пар-
ламент, суды,— сказал господин Ле-
вин.— Он не должен применяться, 
если речь идет о каком-нибудь мэре 
или губернаторе. К сожалению, те-
перь мы наблюдаем попытки мест-
ных региональных элит использо-
вать этот закон для сведения счетов с 
общественниками и журналистами. 
Конечно, такие ошибки на местах 
нужно внимательно мониторить». 
По словам господина Левина, зако-
нодателям непонятно, «на каком ос-
новании правоохранители возбу-
ждают дела о неуважении в отноше-
нии мэров и губернаторов, а суды их 
рассматривают». «Суды должны огра-
ничивать попытки местных чинов-
ников использовать законодатель-
ство для решения своих проблем,— 
подчеркнул господин Левин.— Мы 
будем внимательно изучать право-
применительную практику».

Александр Черных,  
Анастасия Войко

Пользователям покажут  
тонкие места сети
Стартовал мониторинг преследования россиян 
за высказывания в интернете



«Президент мира»  
показал себя Европе
Владимир Зеленский изложил в Париже и Берлине  
свои планы урегулирования конфликта в Донбассе

Президент Украины Владимир 
Зеленский вчера посетил Бер-
лин, завершив европейское тур-
не, начавшееся с Парижа. По-
ездка в Европу стала его первым 
после вступления в должность 
общением с лидерами двух 
 ведущих государств ЕС, чле-
нов «нормандской четверки» 
по Донбассу. Главным итогом 
стала договоренность в бли-
жайшее время провести новый 
саммит в нормандском фор-
мате с участием России. Ком-
ментируя последние заявления 
Владимира Зеленского, пресс-
секретарь Владимира  Путина 
Дмитрий Песков отметил их схо-
жесть с риторикой Петра Поро-
шенко. Однако опрошенные 
„Ъ“ эксперты обращают внима-
ние и на новый стиль Владимира 
 Зеленского, рассчитывающего 
стать «анти-Порошенко» — «пре-
зидентом мира». 

Двухдневная поездка прези-
дента Зеленского в Европу бы-
ла предельно насыщенной. Она 
включала переговоры с лидера-
ми Франции и Германии, встре-
чи с ведущими политиками, депу-
татами, представителями бизнес-
элиты, журналистами. 

Помимо участия в двух пресс-
конференциях — в Париже и Бер-
лине,— новый украинский пре-
зидент дал разошедшееся на цита-
ты эксклюзивное интервью круп-
нейшему немецкому таблоиду Bild, 
в котором изложил свое видение 
отношений с Россией и сообщил 
о придуманной им первой фразе, 
которую намерен произнести в хо-
де предполагаемой встречи с Вла-
димиром Путиным: «Начнем с того, 
что Донбасс и Крым — это Украина».

На размещенной Bild фотогра-
фии — Владимир Зеленский и два 
репортера издания в костюмах без 
галстуков и белых рубашках ожив-
ленно беседуют в неформальной 
обстановке, сидя на ступенях лест-
ницы, покрытой ковровой дорож-
кой. Непосвященный не сразу 
поймет, что это не просто неприну-
жденная беседа трех молодых дру-
зей и один из них, в центре, энер-
гично жестикулирующий,— но-
вый президент Украины. 

Отвечая на вопросы журнали-
стов, Владимир Зеленский подроб-
но изложил свое видение того, как 
достичь мира в Донбассе, который 
стал его главным предвыборным 
обещанием. 

«До настоящего момента мы до-
веряем минскому процессу. Мы по-
новому запустили его, чтобы вес-
ти переговоры о достижении пе-
ремирия и освобождении плен-
ных. Но мы не можем еще пять лет 
ждать, потому что каждый день гиб-
нут украинцы»,— заявил Владимир 
Зеленский, сообщив, что он наме-
рен «вести переговоры, если при-
дется, либо в нормандском форма-

те (Россия, Германия, Франция и Ук-
раина), либо в каком-либо другом».

«Все войны заканчиваются. Мы 
должны дать шанс дипломатам воз-
обновить переговоры в то время, 
когда будет молчать оружие»,— ре-
зюмировал господин Зеленский. 
И добавил: «Я надеюсь, что в Мо-
скве услышат этот сигнал».

Тема урегулирования на юго-
востоке Украины была ключевой 
и на встрече с председателем Бунде-
стага Вольфгангом Шойбле. «Мы на-
чинаем восстановление Донбасса 
уже сейчас. И здесь Европа может 
помочь. Нам нужно восстанавли-
вать школы, детсады, просто доро-
ги, которых нет»,— заявил он.

Затем разговор о Донбассе был 
продолжен в ходе переговоров 
Владимира Зеленского с Ангелой 
Меркель, которая вчера заставила 
изрядно поволноваться всех, по-
чувствовав себя плохо во время це-
ремонии приветствия Владимира 
Зеленского в ведомстве федераль-
ного канцлера, когда лидеры двух 
стран стояли на красной дорож-
ке под звуки национальных гим-
нов. Как сообщила позднее госпо-
жа Меркель, причиной ее состоя-
ния стало обезвоживание в связи 
с тридцатиградусной жарой. «Я вы-
пила несколько бутылок воды, чув-
ствую себя очень хорошо»,— зая-
вила она на итоговой пресс-кон-
ференции, главными темами ко-
торой стали урегулирование кон-
фликта в Донбассе и проект газо-
провода «Северный поток-2».

Говоря о переговорах в нор-
мандском формате, Ангела Мер-
кель сообщила, что их скорей-
шее возобновление — совместная 
инициатива лидеров Германии 
и Франции. По ее словам, встреча 
политдиректоров «нормандской 
четверки» пройдет уже 12 июля. 

За скорейшее возвращение 
к нормандскому формату пере-
говоров, который призван сдви-
нуть с мертвой точки реализацию 
минских соглашений, высказался 
и президент Зеленский. «Я очень 
хочу, чтобы эта встреча произош-
ла срочно»,— заявил он. И доба-
вил: «Верим в победу и прекраще-
ние войны».

Нормандский формат перего-
воров по Донбассу был создан пять 
лет назад — в июне 2014 года, од-
нако на финальном отрезке прези-
дентского срока Петра Порошен-
ко работа «нормандской четверки» 
оказалась практически парализо-
ванной. Предыдущая совместная 
встреча состоялась в октябре 2016 
года в Берлине, а спустя два года 
в Аахене переговоры проходили 
уже без Владимира Путина. После 
этого общение лидеров «норманд-
ской четверки» ограничивалось те-
лефонными разговорами.

Активно поддержав госпожу 
Меркель по вопросу возобновле-
ния переговоров в нормандском 

формате, Владимир Зеленский, 
впрочем, позволил себе решитель-
но не согласиться с ней по друго-
му чувствительному вопросу, рас-
коловшему евроатлантическое со-
общество — о газопроводе «Север-
ный поток-2». «Наши позиции от-
носительно проекта „Северный 
поток-2“ диаметрально противо-
положны. В то же время мы бла-
годарны за готовность вести пред-
метный диалог с Германией по та-
кому непростому вопросу»,— сооб-
щил президент Зеленский. 

Гарантией энергетической без-
опасности Украины и Европы 
он назвал сохранение транзита 
российского природного газа че-
рез украинскую территорию, вы-
разив надежду, что после исте-
чения контракта на транзит газа 
между Украиной и Россией, кото-
рый заканчивается в этом году, бу-
дет подписано новое транзитное 
соглашение и «никто не будет вы-
кручивать руки» Украине.

Тема мира и войны в Донбассе 
и отношений с Россией была цен-
тральной и на переговорах Влади-
мира Зеленского в Париже, пред-
шествовавших его официальному 
визиту в Берлин. 

Как и в Берлине, во француз-
ской столице новый президент 
Украины, для которого эта поезд-
ка была первыми европейскими 
смотринами, также демонстриро-
вал способность быстро реагиро-
вать на возникающие по ходу ви-
зита нештатные ситуации. 

Так, на совместной пресс-кон-
ференции с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном он попра-
вил переводчицу, которая сказала 
от его имени: «Зеленский дал зна-
ки со своей стороны, что он готов ид-
ти на прекращение огня, готов к ди-
алогу с сепаратистами». «Здесь есть 
небольшая ошибка. Мы не готовы 
к диалогу с сепаратистами, имен-
но так я услышал перевод. Мы гото-
вы действовать в минском формате. 
Мы готовы в минском формате про-
должать отношения. Мы готовы пре-
кратить огонь»,— уточил он. И по-
зволил себе выпад в адрес Москвы. 
«Европа не сможет чувствовать себя 
в безопасности, пока Россия делает 
вид, что международного права про-
сто не существует»,— заявил он.

Комментируя последние заявле-
ния Владимира Зеленского, пресс-
секретарь Владимира Путина Дмит-
рий Песков сообщил о том, что 
в Кремле внимательно следят за вы-
сказываниями нового украинского 
президента и склонны согласиться, 
что его позиция схожа с позицией 
экс-президента Порошенко.

Любопытно, что о схожести ри-
торики двух президентов Украи-
ны — бывшего и действующего — 

заявила вчера и вице-спикер Рады 
Ирина Геращенко. В своем посте 
в Facebооk она похвалила господи-
на Зеленского за то, что, находясь 
в Париже, он не растерялся и по-
правил переводчицу в принципи-
альном для Украины вопросе. «Это 
позитивно и, по сути, продолжа-
ет риторику президента Порошен-
ко»,— заявила госпожа Геращенко.

Впрочем, опрошенные „Ъ“ 
эксперты обращают внимание 
и на проявившийся в ходе его по-
ездки новый стиль Владимира Зе-
ленского, рассчитывающего стать 
«президентом мира». 

«Существует распространенное 
мнение, что Владимир Зеленский 
копирует поведение и политиче-
скую позицию Петра Порошенко. 
Однако при более детальном ана-
лизе выясняется, что, несмотря 
на неготовность на прямые перего-
воры с непризнанными республи-
ками Донбасса, появилось и много 
нового. Владимир Зеленский пыта-
ется продемонстрировать новый 
подход к посту президента, пыта-
ясь отойти от заскорузлой полити-
ческой практики его предшествен-
ника»,— заявил „Ъ“ эксперт Россий-
ского совета по международным де-
лам Александр Гущин. «Пока пре-
ждевременно говорить о том, что 
Владимир Зеленский способен 
кардинально изменить ситуацию 
в Донбассе. Но, несмотря на жест-
кую риторику, он говорит и о мяг-
кой силе, о безальтернативности 
мира, о необходимости реинтегра-
ции людей, а не территории, и о со-
противлении этому части украин-
ского политического класса. В дан-
ном контексте, несмотря на кажу-
щуюся преемственность, разница 
с Петром Порошенко заметна»,— 
резюмирует эксперт.

«В России о европейском турне 
президента Украины говорят и пи-
шут с разочарованием, издевкой 
и обличениями. Однако не следу-
ет забывать, что в условиях про-
должающегося острого конфлик-
та президент, глава дипломатии 
и главнокомандующий вооружен-
ными силами Украины, как бы его 
ни звали, может занимать только 
одну позицию — отстаивать наци-
ональные интересы страны так, 
как их видят в Киеве»,— заявил 
„Ъ“ президент Центра политиче-
ских технологий Борис Макарен-
ко. «Кроме того, не следует забы-
вать, что Владимир Зеленский шел 
на выборы как „анти-Порошенко“, 
и при конфликте тлеющем, но все 
же не чреватом неминуемым взры-
вом он хочет стать „президентом 
мира“ и у него будет иная оптика 
взгляда на многие проблемы»,— 
резюмирует господин Макаренко.

Сергей Строкань

Когда исполняли национальные гимны, канцлер Германии 
Ангела Меркель плохо себя почувствовала, но потом пришла 
в себя и, выступая на пресс-конференции, заверила всех, 
что волноваться не о чем  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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мировая политика
Вакуум олигархизма 
в Молдавии
Новые власти начали процесс 
освобождения госструктур  
от людей Владимира Плахотнюка

Падение в Молдавии режима олигар-
ха Владимира Плахотнюка запустило 
процесс обновления в госструктурах 
республики. Цель новой власти — 
сменить состав  Конституционного 
суда и руководство  Генпрокуратуры. 
Олигарх использовал их для  борьбы 
с оппонентами и укрепления  своей 
власти. Президент Игорь  Додон 
уже объявил о начале в стране 
 «новой эры».

Государственные институты Молда-
вии возвращаются к нормальной рабо-
те после продлившегося почти неделю 
двоевластия. Кризис спровоцировал ли-
дер Демпартии олигарх Владимир Пла-
хотнюк, который не мог смириться с по-
явлением 8 июня в парламенте антио-
лигархической коалиции пророссий-
ской Партии социалистов и прозападно-
го блока ACUM («Сейчас»; создан правы-
ми партиями «Платформа „Достоинство 
и правда“» и «Действие и солидарность»).

Дестабилизацию, к которой стреми-
тельно катилось противостояние, уда-
лось предотвратить благодаря вмеша-
тельству внешних сил — России, ЕС 
и США. Все три крупных в регионе под-
держали новую власть, и олигарх Пла-
хотнюк 14 июня бежал из страны после 
краткой беседы с глазу на глаз с послом 
США в Молдавии Дереком Хоганом.

Предположительно, ему удалось вы-
браться на Украину через непризнан-
ное Приднестровье, откуда он скрылся 
в неизвестном направлении. Эта версия 
сейчас является основной. Новый глава 
МВД республики вице-премьер Андрей 
Нэстасе (возглавляет «Платформу „Досто-
инство и правда“») сообщил, что его ве-
домство уже связалось с украинскими 
коллегами, чтобы выяснить, как сбежал 
Владимир Плахотнюк.

Исчез и лидер подконтрольной го-
сподину Плахотнюку партии «Шор» биз-
несмен Илан Шор. В Молдавии он яв-
ляется одним из основных фигуран-
тов уголовного дела о выводе в 2014 го-
ду из трех банков €1 млрд. Илана Шора 
судили и приговорили к семи с полови-
ной годам тюрьмы. Но приговор все еще 
не вступил в силу, поскольку бизнесмен 
его обжаловал. После бегства из страны 
Владимира Плахотнюка стало известно, 
что сбежал и господин Шор, предвари-
тельно отправив родных бизнес-джетом 
в Россию, где проживает его супруга — 
певица Жасмин.

«Других возможностей незаметно по-
кинуть страну нет. Наши коллеги с Ук-
раины расскажут нам, использовали 
ли Плахотнюк и Шор приднестровский 
коридор, где Молдова не может устано-
вить контроль. О результатах мы вам 
сообщим. Если не через Приднестро-
вье, то Шор и Плахотнюк могли поки-
нуть страну через аэропорт Кишинева, 
где они создали свой бандитский кори-
дор. Они уехали с ценностями и день-
гами. Призываю все госструктуры при-
слать мне документы, по которым Шору 
запрещено покидать страну»,— заявил 
Андрей Нэстасе.

Параллельно с выяснением обстоя-
тельств бегства из Молдавии самых оди-
озных бизнесменов от политики новые 
молдавские власти ведут работу по за-
чистке правоохранительных органов 
от людей Владимира Плахотнюка. Сме-
нилось руководство Генерального ин-
спектората полиции, парламентом уво-
лен руководитель Национального цент-
ра по борьбе с коррупцией (НЦБК) Бог-
дан Зумбряну. НЦБК наряду с Генпроку-
ратурой, Конституционным судом (КС) 
и судами общей юрисдикции использо-
вался олигархом для расправы над оппо-
нентами, а также захвата бизнесов.

Шесть судей КС, включая его гла-
ву Михая Поалелунжа, а также генпро-
курор Эдуард Харунжен пока остают-
ся на своих постах. Последний отказал-
ся его покинуть и назвал обращенный 
к нему призыв новой власти уйти поли-
тическим. «Для меня политика никогда 
ничего не значила. В моей деятельнос-
ти она мне не помогла и не помешала 
стать генеральным прокурором, поэто-
му я оставляю любое политическое заяв-
ление без внимания»,— заявил генпро-
курор Харунжен.

По молдавским законам уволить, 
как и назначить, генпрокурора можно 
только по предложению Высшего сове-
та прокуроров, который пока не выска-
зывался. Что касается судей КС, которые 
во время кризиса открыто встали на сто-
рону Владимира Плахотнюка и объяви-
ли нелегитимным новое большинст-
во в парламенте и назначенное им пра-
вительство, то уволить их может только 
пленум КС. То есть они сами.

Впрочем, в том, что господин Харун-
жен и шестерка судей КС в итоге уйдут, 
мало кто сомневается. Давление на них 
не ослабевает. Ожидается, что оценку дей-
ствий КС в период кризиса 20–21 июня 
даст Венецианская комиссия Совета Ев-
ропы, что наверняка сыграет свою роль.

Кроме того, парламент Молдавии 
19 июня проголосовал за создание след-
ственной комиссии «по расследованию 
попытки совершения Демпартией ан-
тиконституционного путча через Кон-

ституционный суд и Генпрокуратуру». 
На этом заседании впервые с 8 июня 
присутствовали и депутаты от Демпар-
тии. К ним обратился депутат от ACUM 
Октавиан Цыку: «Демпартия и Плахот-
нюк ответственны за узурпацию влас-
ти. Хотите быть в оппозиции? Будете оп-
позицией в тюрьме. Все, кто виновен 
в узурпации власти в стране».

Развивает наступление и президент 
Игорь Додон. Он заявил, что в стране «на-
чалась новая эра», и пообещал, что боль-
ше не будет «арестов по звонку», бизнес 
перестанут обкладывать данью и захва-
тывать. «Не хочу, чтобы режим Плахот-
нюка сменился на режим Додона, Майи 
или Андрея (премьер Майя Санду и ви-
це-премьер Андрей Нэстасе.— „Ъ“),— за-
явил господин Додон и обратился к про-
курорам: — Не занимайтесь фигней. 
Поймаем — руки оторвем, найдем за-
конный способ».

Между тем у Игоря Додона и социали-
стов в эти дни в стране появился конку-
рент. В республику 16 июня вернулся по-
литик Ренато Усатый, чья «Наша партия» 
позиционировала себя как пророссий-
ская. Господин Усатый не был в Молда-
вии с 2016 года, поскольку в отношении 
него здесь были возбуждены уголовные 
дела. Поначалу он жил в России, но потом 
уехал в Европу, так как к нему возникли 
вопросы у российских правоохранитель-
ных органов. В Кишинев Ренато Усатый 
вернулся через Румынию. На границе его 
встречали сотни сторонников и полицей-
ские, которые его задержали и доставили 
в прокуратуру, откуда господин Усатый 
через несколько часов был отпущен.

Оказавшись на свободе, он объявил, 
что поддерживает новую власть и по-
может ей бороться с наследием Влади-
мира Плахотнюка. «Чтобы не было ни-
каких спекуляций: мы поддержали но-
вое правительство, новый парламент. 
Мы не вспоминали, кто там что говорил 
(у господина Усатого давний конфликт 
с президентом Игорем Додоном.— „Ъ“), 
мы должны были поддержать любую 
коалицию против правящего режима. 
Но все должны понимать, что, получив 
поддержку от большинства граждан, 
они (новая власть.— „Ъ“) должны отве-
чать за то, что сделают»,— заявил госпо-
дин Усатый.

Поддерживающие Игоря Додона со-
циалисты уверены, что политик вернул-
ся после бегства Владимира Плахотню-
ка, чтобы претендовать на часть их элек-
тората. «Его главная задача — уничтоже-
ние президента, Партии социалистов 
и возврат Демпартии к власти. Также 
он объединит вокруг себя всех лакеев де-
мократов с левого фланга: коммунистов, 
Шора»,— уверен депутат-социалист Бог-
дан Цырдя.

Глава Института публичной полити-
ки Аркадие Барбэрошие говорит, что Ре-
нато Усатый, пользующийся популярно-
стью в стране, попытается усилить свои 
позиции. «Он будет конкурировать с До-
доном на пророссийском поле»,— ска-
зал эксперт „Ъ“.

Исполнительный директор киши-
невской Ассоциации за демократию уча-
стия Игорь Боцан считает возвращение 
Ренато Усатого позитивным сигналом 
и не уверен, что политик способен кон-
курировать с социалистами и Игорем 
Додоном. «Слава богу, что вернулся. Это 
показывает, что у человека, на которо-
го здесь десятки уголовных дел, пропал 
страх. Но потенциал Усатого преувели-
чивать не стоит. Он ушлый, но не знаю, 
какие новые идеи он может предло-
жить»,— сказал эксперт „Ъ“.

Господа Барбэрошие и Боцан счита-
ют, что больше внимания стоит уделять 
сейчас новой власти, перед которой сто-
ят масштабные задачи. «Коалиция со-
циалистов и ACUM продержится до тех 
пор, пока они будут решать общие про-
блемы. Как только скатятся в геополи-
тику — начнутся проблемы. Мой им со-
вет — не трогать геополитику»,— отме-
чает Аркадие Барбэрошие.

Главной задачей он считает очищение 
всех госинститутов от людей Владими-
ра Плахотнюка — «это срочно и важно». 
Игорь Боцан называет те же задачи. «На-
до почистить правоохранительные ор-
ганы. Плахотнюк — человек непростой 
и оторвет им все, что можно, если они (но-
вые власти.— „Ъ“) рассорятся до того, как 
приведут правоохранительную систему 
и юстицию в нормальное состояние».

Между тем 19 июня в Кишинев приле-
тает комиссар ЕС по вопросам расшире-
ния и политики соседства Йоханнес Хан, 
сыгравший не последнюю роль в разре-
шении политического кризиса. С пре-
мьером Майей Санду он обсудит возоб-
новление финансовой помощи Киши-
неву, замороженной при господине Пла-
хотнюке. Учитывая бедственное поло-
жение страны, Молдавии чрезвычай-
но важно разморозить помощь со сторо-
ны Евросоюза. Президент Игорь Додон, 
в свою очередь, намерен на этой неделе 
в Минске встретиться с российским пре-
мьером Дмитрием Медведевым и попро-
сить о продлении режима беспошлин-
ной торговли, который истекает 1 июля.

Владимир Соловьев, Кишинев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20972,71 (−151,29)
РТС 1359,23 (+18,33)
FTSE 100 7443,04 (+85,73)

DAX 30* 12331,75 (+245,93)
DJIA* 26454,58 (+342,05)
NASDAQ Composite* 7956,58 (+111,556)

*На 20:20    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.06.19
Австралийский доллар 43,9924
Английский фунт 80,5798
Белорусский рубль 31,1717
Датская крона* 96,4343

Доллар США 64,3352
Евро 72,2291
Индийская рупия** 92,1794
Казахский тенге** 16,7529

Канадский доллар 47,9505
Китайский юань* 92,8840
Норвежская крона* 73,5831
СДР 88,8373

Сингапурский доллар 46,8950
Новая турецкая лира 10,9832
Украинская гривна* 24,3934
Шведская крона* 67,7876

Швейцарский франк 64,3803
Японская иена** 59,3964
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Авиадиспетчеры остались без пенсий
Росавиация перечислит средства только после due diligence НПФ

Негосударственный пенсионный фонд 
(НПФ) авиадиспетчеров «Авиаполис», 
потерявший при прежнем руководстве 
сотни миллионов рублей, не может на-
значать пенсии и продлять их выпла-
ту. Причина — отказ Росавиации в со-
гласовании программы по финансиро-
ванию НПФ до проведения процедуры 
due diligence фонда, которая завершит-
ся к августу. В такой ситуации экспер-
ты не исключают продажи фонда более 
крупным игрокам, тем более что он яв-
ляется непрофильным активом для 
основного собственника.

НПФ «Авиаполис», акционерами которого 
выступают ФГУП «Государственная корпора-
ция по организации воздушного движения» 
(«Госкорпорация по ОрВД», 95% акций), про-
фсоюз авиационных диспетчеров (ФПАД, 2,5% 
акций) и профсоюз авиационных работников 
радиолокации, радионавигации и связи (ПАР-
РиС, 2,5% акций), не может исполнять свои 
обязательства в отношении более тысячи кли-
ентов. Об этом говорится в письме исполкома 
ФПАД на имя генпрокурора Юрия Чайки (с до-
кументом ознакомился „Ъ“, информацию, со-
держащуюся в нем, подтвердил человек, близ-
кий к НПФ). Профсоюз просит принять меры 

прокурорского реагирования по «преднаме-
ренному воспрепятствованию» деятельнос-
ти НПФ со стороны руководства Федерально-
го агентства воздушного транспорта (Росавиа-
ция), которое, по словам исполкома, под «над-
уманными предлогами отказывает „Госкорпо-
рации по ОрВД“ в согласовании программы 
по финансированию НПФ „Авиаполис“».

• Обязательства НПФ «Авиаполис» перед кли-
ентами на конец первого квартала состав-
ляли 1,5 млрд руб. Количество участников, 
формирующих в фонде пенсию, составляло 
10,3 тыс. человек. Все договоры по негосударст-
венному пенсионному обеспечению заключены с 
ФГУПом и ФПАД.
Фонд до середины 2017 года вкладывал 

средства будущих пенсионеров крайне неу-
дачно. Так, более 719 млн руб. были размеще-
ны на депозитах в трех банках, у которых ото-
звали лицензии (см. „Ъ“ от 29 мая 2018 года). В 
Росавиации заявили „Ъ“, что к этому «приве-
ло отсутствие в фонде системного качествен-
ного и количественного анализа оценки кре-
дитных рисков контрагентов (эмитентов) при 
размещении пенсионных резервов».

В «Госкорпорации по ОрВД» утверждают, 
что проблемы фонда начались при прежнем 
руководстве ФГУПа. Нынешнее руководство 

фонда было назначено в октябре 2017 года. Ра-
нее президент ФПАД рассказывал „Ъ“, что «все 
предписания ЦБ после проверки были выпол-
нены». Во ФГУПе утверждают, что «ЦБ подтвер-
дил дееспособность фонда и устойчивость его 
работы». В Росавиации считают, что принятые 
меры носят лишь «организационный харак-
тер». При этом в агентстве, по итогам провер-
ки «Госкорпорации по ОрВД» за предшествую-
щие пять лет, отмечают «неспособность ФГУП 
как основного учредителя и вкладчика НПФ 
осуществлять контроль за деятельностью не-
профильных активов и оперативно реагиро-
вать на возникающие кризисные ситуации в 
деятельности фонда».

В итоге Росавиация отказалась согласовы-
вать допсоглашение к договору по перечисле-
нию взносов в НПФ на 197,5 млн руб., следу-
ет из письма агентства во ФГУП (с ним ознако-
мился „Ъ“, отказ в согласовании подтвердили 
в Росавиации). По словам представителя Роса-
виации, «принятие стратегических решений» 
в отношении НПФ невозможно без оценки 
«реального финансового состояния», «финан-
совых рисков», «анализа инвестиционных 
вложений» и «оценки перспектив развития». 
ФГУП проводит по поручению Росавиации 
due diligence «Авиаполиса», говорит предста-

витель госкорпорации. По его словам, оценка 
и утверждение стратегии развития фонда бу-
дут завершены «в середине августа 2019 года».

Исполком ФПАД в письме в Генпрокура-
туру расценивает действия Росавиации как 
желание передать фонд «под управление аф-
филированных компаний». О том, что проце-
дура due diligence фонда может быть направ-
лена на его возможную продажу, слышали в 
конкурирующем НПФ. Источник „Ъ“, близ-
кий к «Авиаполису», о таких планах не знает. 
Во ФГУПе не ответили, рассматривают ли воз-
можность продажи НПФ. В профсоюзах не от-
ветили на запрос „Ъ“.

«Даже если сейчас не ведутся переговоры 
о продаже НПФ, таким фондам, как „Авиапо-
лис“, придется объединяться с более крупны-
ми, поскольку для головного предприятия 
это непрофильный актив»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. По его словам, на первом этапе сопро-
тивление могут оказать трудовой коллектив 
и профсоюз, однако, оценив преимущества и 
надежность более крупных структур, а также 
поняв, что корпоративная программа сохра-
нится, они согласятся на присоединение.

Илья Усов,  
Герман Костринский

«Газпром» задержат на украинской границе
«Нафтогаз» ищет альтернативы транзитному контракту

НАК «Нафтогаз Украины» вновь пред-
лагает «Газпрому» вместо нового тран-
зитного контракта заключить договор 
на своп газа. Суть схемы в том, что «На-
фтогаз» покупает предназначенные 
для поставки в Европу объемы газа 
на восточной границе Украины и про-
дает обратно на западной границе до-
роже. Маржа сделок служит аналогом 
платы за транзит. По мнению экспер-
тов, схема отвечает намерениям руко-
водства «Нафтогаза» остаться в тран-
зитном бизнесе, несмотря на планы 
властей Украины выделить из компа-
нии газотранспортную систему.

«Нафтогаз» отреагировал на заявления 
члена правления «Газпрома» Сергея Кузнеца 
о том, что компании пока не с кем вести пе-
реговоры о новом контракте по транзиту газа 
через Украину. Текущий контракт истекает в 
этом году. Правительство Украины собирает-
ся заключать новый контракт по европейско-
му законодательству, для чего необходимо, в 
частности, разделить «Нафтогаз», выделив из 
него газотранспортную систему (ГТС) в от-
дельную компанию-оператора «Магистраль-
ные газопроводы Украины» (МГУ). Теорети-
чески именно эта компания должна заклю-

чать новый контракт с «Газпромом», но пока 
она остается только оболочкой без матери-
альных активов и персонала. Также МГУ еще 
предстоит пройти процесс сертификации, 
который может занять около года. «Без по-
нимания того, кто твой контрагент, действи-
тельно очень сложно строить какие-то пред-
положения в отношении будущего транзит-
ного контракта»,— отметил 18 июня госпо-
дин Кузнец.

На это коммерческий директор «Нафтога-
за» Юрий Витренко заявил на своей страни-
це в Facebook, что «в случае проблем с реорга-
низацией» можно будет заключить с «Газпро-
мом» контракт на своп газа. «Нафтогаз» купит 
у «Газпрома» газ на восточной границе Украи-
ны и продаст обратно на западной, положи-
тельная маржа по двум сделкам будет анало-
гом платы за транзит. „Ъ“ впервые описывал 
этот механизм 1 июня 2018 года. «Такой кон-
тракт может быть заключен по европейским 
правилам, просто они разные для контрак-
тов на своп газа и на услуги по транспорти-
ровке газа»,— утверждает господин Витрен-
ко. Он предлагает контракт на десять лет с 
обязательным объемом транзита в 60 млрд 
кубометров, тариф будет согласован с опера-
тором ГТС. Здесь скрыта первая проблема: со-

гласно расчетам «Нафтогаза», ему в 2020 году 
и далее нужно $2,7 млрд выручки от транзи-
та (без учета платы за топливную составляю-
щую). При поставках 60 млрд кубометров это 
означает рост тарифа на транзит от текущего 
уровня примерно на 45%, что едва ли будет 
приемлемым для «Газпрома».

Вторая проблема в том, что роль менед-
жмента «Нафтогаза» в переговорах о транзи-
те в принципе неясна. Фактически, если Ук-
раина будет придерживаться продеклариро-
ванных европейских принципов устройст-
ва рынка, менеджмент «Нафтогаза» должен 
в ускоренном режиме передать ГТС ново-
му оператору вместе с проблемами транзи-
та. Согласно решению правительства Укра-
ины от 22 мая, ГТС будет выделена за преде-
лы группы «Нафтогаз» по модели ownership 
unbundling, хотя сам «Нафтогаз» хотел сохра-
нить трубу в своем периметре, но на балан-
се отдельной структуры. При этом 11 июня 
правительство Украины предприняло шаг 
в обратном направлении, передав МГУ в 
управление «Нафтогазу» до начала 2020 года 
— такая мера в прошлом году активно кри-
тиковалась Еврокомиссией и секретариатом 
Энергосообщества как нарушающая прин-
цип разделения видов деятельности. Руко-

водство «Нафтогаза» неоднократно заявляло, 
что не может передать ГТС до истечения кон-
тракта с «Газпромом», поскольку тогда компа-
ния лишится возможности его выполнять.

«Совершенно очевидно, что руководство 
„Нафтогаза“ не хочет терять транзитную вы-
ручку и пытается сохранить компанию в схе-
ме транзита»,— говорит Алексей Гривач из 
Фонда национальной энергетической без-
опасности. По его мнению, Украина могла 
бы, как это сделано в Европе, провести аук-
ционы на мощности своей ГТС, на которых 
«Газпром» забронировал бы столько, сколь-
ко нужно компании. Юрий Витренко гово-
рил на прошлой неделе в интервью изда-
нию «Главком», что «Нафтогаз» против тако-
го подхода, поскольку тогда «Газпром» заклю-
чит краткосрочный контракт «на полгода», 
необходимые для завершения «Северного 
потока-2», после чего минимизирует загруз-
ку украинской системы. Алексей Гривач по-
лагает также, что последние заявления топ-
менеджеров «Нафтогаза» призваны подчерк-
нуть их нужность в условиях, когда после 
парламентских выборов и формирования 
нового правительства не исключены пере-
становки и в «Нафтогазе».

Юрий Барсуков

Правообладатели предложили наказы-
вать сайты с нелегальным контентом 
полным удалением их доменных имен 
из поисковой выдачи. Против высту-
пают интернет-компании, считающие, 
что для таких мер нужны судебные ре-
шения. Сторонам придется урегулиро-
вать разногласия для разработки ново-
го антипиратского закона.

Правообладатели предложили новый ме-
ханизм борьбы с пиратскими сайтами в рам-
ках разрабатываемого законопроекта, кото-
рый должен прийти на смену действующему 
с ноября 2018 года антипиратскому меморан-
думу, рассказал источник „Ъ“, знакомый с си-
туацией. Механизм предполагает внесение в 
реестр для удаления поисковиками не толь-
ко ссылок на нелегальный контент, но и до-
менных имен сайтов, неоднократно попадав-
шихся на нарушениях. Однако интернет-ком-
пании, по словам собеседника, не поддержи-
вают идею и вопрос стал наиболее спорным в 
обсуждении проекта.

17 июня, по данным „Ъ“, в Роскомнадзо-
ре состоялось закрытое совещание, где обсу-
ждался законопроект. На нем присутствова-
ли представители издательского рынка, «Ме-
диа-Коммуникационного союза» (МКС; объе-
диняет крупнейшие медиахолдинги и опера-
торов связи) и интернет-компаний. Конкрет-
ных решений по итогам принято не было, го-
ворят источники „Ъ“. В Роскомнадзоре отказа-
лись от комментариев.

Держателем реестра ссылок на пиратский 
контент выступает МКС. Его представитель 
подтвердила, что правообладатели поддер-
живают включение в реестр доменных имен. 

«У интернет-отрасли на этот счет противопо-
ложное мнение. Стороны находятся в режи-
ме диалога. Это, по сути, единственный спор-
ный момент»,— пояснила она. В Rambler 
Group (владеет онлайн-кинотеатром Okko) 
сообщили, что как правообладатель поддер-
живают предлагаемую меру.

В законопроекте учтены мнения интер-
нет-сервисов и поисковых систем, а также 
недочеты меморандума, утверждает генди-
ректор ассоциации «Интернет-видео» Алек-
сей Бырдин. «Мы выявили ряд приемов, ис-
пользуя которые, пираты существенно сни-
жают эффективность зачистки. Наш ответ — 

проект нормы об удалении из выдачи всего 
домена сайта, систематически нарушающего 
авторские права»,— подтвердил он. По сло-
вам господина Бырдина, для социальных се-
тей и видеохостингов в этом механизме бу-
дет предусмотрен «иммунитет», если они 
присоединятся к реестру, как, например, сде-
лали «ВКонтакте», «Одноклассники» и Rutube.

В «Яндексе» подтвердили, что в работе над 
законопроектом «есть определенные расхо-
ждения». «Необходимо, чтобы любые меры, 
которые влекут недоступность для пользова-
телей сайта целиком, были основаны на ре-
шении суда. Мы уверены, что такое решение 
будет найдено»,— отметили в пресс-службе 
компании.

На Петербургском международном эко-
номическом форуме «Яндекс» представил 
результаты совместного исследования с 
SimilarWeb. Оно показало, что с момента 
подписания антипиратского меморандума 
доля трафика с «Яндекса» на пиратские сай-
ты снизилась на четверть и теперь составля-
ет 15% их трафика. В то же время гендирек-
тор «Первого канала» Константин Эрнст на-
зывал поисковые системы одной из основ-
ных проблем, так как они якобы дают 75% 
пиратского трафика.

Главный аналитик Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций Карен Ка-
зарян также считает избыточным механизм 
удаления домена из поисковой выдачи. Уда-
лять хостинги, которые размещают пользо-
вательский контент, незаконно, полагает он, 
к тому же они не должны отвечать за дейст-
вия пользователей.

Дмитрий Шестоперов

С приближением 1 июля, когда все 
застройщики жилья обязаны перей-
ти на эскроу-счета (там будут хранить-
ся средства дольщиков до заверше-
ния строительства), девелоперы все 
настойчивее стараются напомнить 
потенциальным покупателям о бу-
дущем повышении цен. Так, группа 
«Кортрос» — девелоперская «дочка» 
«Реновы» Виктора Вексельберга — 
вчера заявила о планах повысить на 
10–15% цены на квартиры в возводи-
мом квартале ILOVE. В компании так-
же сообщили, что цены повышаются 
в ЖК Headliner, так как объект нахо-
дится на стадии высокой готовности. 
Дальше пошла группа ПИК Сергея 
Гордеева, разместившая на реклам-
ных щитах лаконичное сообщение о 
том, что с 1 июля цены вырастут. На-
сколько — в компании не уточняют.

Внедрение эскроу-счетов действи-
тельно увеличит издержки застрой-
щиков: в Институте экономики ро-
ста ранее оценивали потенциаль-
ное увеличение себестоимости стро-
ительства в России на 10%. Но важно 
помнить, что новые правила коснут-
ся не всех объектов. По данным Мин-
строя, с использованием эскроу-сче-
тов будет строиться лишь 30% заяв-
ленного объема жилья, а полноцен-
ный переход отрасли к новому виду 
финансирования возможен лишь че-
рез два года. Чиновники при подго-
товке поправок к отраслевому зако-
нодательству утвердили большое ко-
личество исключений: в частности, 
под эскроу-счета не попадают проек-
ты, где готовность объектов составля-
ет не менее 30%, а объем реализован-
ных квартир — не менее 10%. В про-
ектах комплексного освоения тер-
ритории готовность может быть на 
уровне 15%. Таким образом, многие 
крупные застройщики смогут избе-
жать перехода с 1 июля на эскроу-сче-
та, поэтому их заявления о повыше-
нии стоимости жилья — это попытка 
пересмотреть ценники под шумок.

Другое дело — небольшие регио-
нальные застройщики, которым не 
избежать перехода на новые прави-
ла. Такие игроки не могут повысить 
цены из-за ограниченности спроса 
локальных рынков. Такая ситуация 
может подтолкнуть их использовать 
серые схемы продажи жилья. В Пе-
тербурге уже появились первые на-
меки на это: на прошлой неделе мест-
ная компания Active сообщала, что 
риэлторы начали получать уведом-
ления от ряда застройщиков о прода-
же квартир по переуступке права по 
договорам долевого участия.

Карты девелоперам может спутать 
и вторичный рынок: он будет сдер-
живать рост цен на новостройки. По 
данным ЦИАН, сейчас в Москве квар-
тира в новом ЖК стоит дешевле жи-
лья в старом доме всего на 2,6%. Эта 
разница постепенно нивелируется: 
еще год назад она составляла 3,4%. А 
с учетом заявленного девелоперами 
повышения цен вторичная недвижи-
мость и вовсе может оказаться дешев-
ле новостроек, что станет новым вы-
зовом для застройщиков.

правила  
игры

Крупные застройщи-
ки смогут избежать 
перехода на эскроу-
счета, поэтому 
их  заявления о повы-
шении стоимости 
 жилья — это попытка 
пересмотреть цен-
ники под шумок

на рынке новостроек  
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Александра 
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Пиратам выдачи не будет
Правообладатели предлагают исключать домены сайтов-нарушителей из поиска
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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«Кредит Европа банк» требует от потенциаль
ных клиентов на этапе подачи заявки на кре
дит согласиться на увеличение частоты взаи
модействия в случае возникновения у них 
долга. Данный пункт значится как оферта 
со стороны заемщика, однако без его приня
тия заявка на кредит не будет рассмотрена. 
Эксперты называют эту практику недобросо
вестной попыткой обойти ограничение за
кона о взыскании долгов физических лиц.

Как стало известно „Ъ“, «Кредит Европа банк» 
включил в заявку на предоставление потребитель-
ского кредита пункт, заранее устанавливающий ча-
стоту взаимодействия при возникновении прос-
рочки. Как указано в заявке, с которой удалось оз-
накомиться „Ъ“, при наличии подписи клиента в 
соответствующем пункте он просит рассматривать 
ее как оферту банку заключить соглашение об 
иной частоте взаимодействия «по инициативе бан-
ка по вопросам просроченной задолженности», 
чем предусмотрено законом «О защите прав и за-
конных интересов физических лиц при осущест-
влении деятельности по возврату просроченной 
задолженности» (230-ФЗ). Принятием банком дан-
ной оферты является исполнение «предложенных 
условий путем первого взаимодействия с частотой, 
отличной от установленной законом».

Таким образом, банк устанавливает за собой 
право взаимодействовать с клиентом при пропу-
ске платежа посредством телефонных переговоров 
почти в четыре раза чаще, чем это предусмотрено 
профильным законом (30 раз в месяц вместо 8 раз). 
Впрочем, если договора с увеличенной частотой 

взаимодействия получат в работу коллекторы, они 
все равно руководствуются нормами 230-ФЗ, ука-
зал президент СРО НАПКА Эльман Мехтиев, т. е. не 
будут их превышать. В то же время, пояснил „Ъ“ 
один из заемщиков, на вопрос, может ли он не со-
глашаться на данное условие, сотрудник банка от-
ветил, что это обязательный пункт и при отказе от 
него заявка на потребкредит не будет принята.

В «Кредит Европа банке» не ответили на запрос 
„Ъ“. Опрошенные „Ъ“ крупные розничные банки 
заверили, что не включают подобные требования 
в заявки на выдачу кредитов и не заключают с заем-
щиками дополнительных соглашений, регламен-
тирующих частоту взаимодействия при возникно-
вении просрочки.

В Федеральной службе судебных приставов (ФС-
СП) сообщили „Ъ“, что заключение «соглашения о 
частоте взаимодействия до наступления факта 
просрочки исполнения обязательства» противоре-
чит требованиям 230-ФЗ, «нарушает права и закон-
ные интересы граждан» и «является способом об-
хода положений закона». ФССП уже обращала вни-
мание ЦБ на подобную практику кредиторов в на-
чале прошлого года (см. „Ъ“ от 2 февраля 2018 года). 
Тогда в ЦБ указали, что 230-ФЗ предусматривает 
лишь возможность заключения соглашения и за-
емщик вправе от него отказаться, что, в свою оче-
редь, не должно повлиять на заключение кредит-
ного договора. Однако ЦБ напрямую не запретил 
кредиторам заключение таких соглашений. В ян-
варе 2019 года уже Верховный суд (ВС) указал на не-
законность заключения таких соглашений (см. „Ъ“ 
от 17 января 2019 года).

На запрос „Ъ“ от 18 июня в Банке России поясни-
ли, что не зафиксировали жалоб заемщиков на от-
каз в выдаче кредита «в случае их несогласия на 
подписание соглашения об изменении частоты 
взаимодействия на этапе подачи заявления». Вме-
сте с тем в ЦБ подтвердили, что «ряд кредиторов 
включают подобные соглашения в состав кредит-
ной документации». Также там отметили, что в за-
коне нет прямого указания на момент, когда такое 
соглашение может быть заключено, но регулятор в 
своих рекомендациях, направляемых кредиторам 
в рамках поведенческого надзора, «придерживает-
ся позиции Верховного суда».

Юристы и правозащитники считают практику 
неправомерной. По словам руководителя проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Евгении Лазаревой, 
юристы банка творчески истолковали оборот «по 
инициативе кредитора», используемый в законе, и 
предложили, чтобы подписываемый заемщиком 
документ о более частых встречах и телефонных 
звонках «был как бы инициативой гражданина». 
«Банк, по сути, предлагает изменить частоту контак-
тов именно заемщику, но не должнику, что проти-
воречит позиции ВС, следовательно, уместно гово-
рить о наличии признаков нарушения в его дейст-
виях»,— отметил партнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Част-
ному лицу, которое еще не является клиентом бан-
ка, добавляет гендиректор «Юридического бюро 
№ 1» Юлия Комбарова, фактически создается пре-
зумпция виновности, его уже рассматривают как 
недобросовестного заемщика, что недопустимо.

Светлана Самусева

Заемщиков приравняли к должникам
Банки принимают меры превентивного взыскания 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Оптимистичный настрой 
 президента США относитель
но грядущей встречи с китай
ским коллегой способствовал 
уверенному восстановлению 
цен на нефть. По итогам дня 
 стоимость североморской Brent 
достигла отметки $64,85 за бар
рель, тогда как утром она нахо
дилась на уровне $61,3 за бар
рель. В выигрыше оказался 
и российский рубль — курс дол
лара на Московской бирже опу
стился к уровню двухмесячной 
давности — 64 руб./$.

Европейский рынок нефти начал 
торги 18 июня с привычного сниже-
ния котировок. По данным Reuters, 
стоимость североморской нефти Brent 
к середине дня опустилась до отметки 
$62,59 — минимального значения с 
8 марта. Однако во второй полови-
не торговой сессии котировки резко 
пошли вверх, и к закрытию торгов це-
на поднялась до отметки $64,85 за бар-
рель, что на 1,5% выше закрытия по-
недельника. Схожая картина наблю-
далась на торгах российской нефтью 
Urals. В начале дня ее стоимость опу-
скалась до пятимесячного минимума 

$59 за баррель, а на закрытии состави-
ла $61,4 за баррель, прибавив 1,4%.

Высокая волатильность на нефтя-
ном рынке наблюдается вторую не-
делю подряд, внутридневные колеба-
ния составляют 3–6%. По словам гла-
вы департамента по работе с клиента-
ми «Церих Кэпитал Менеджмент» Сер-
гея Королева, весь мир понимает, что 
замедление мирового экономическо-
го роста на фоне войны США и Китая 
крайне негативно скажется на стоимо-
сти нефти. Поэтому цены очень бурно 
реагируют даже на малейшие слухи.

Поводом для разворота цен стало 
сообщение в соцсети Twitter прези-
дента США Дональда Трампа. «У нас 
с президентом Си из Китая состоял-
ся очень хороший телефонный разго-
вор. На следующей неделе у нас прой-
дет расширенная встреча на саммите 
G20 в Японии. Наши команды начнут 
переговоры до нашей встречи»,— от-
метил господин Трамп. Эти слова все-
лили в инвесторов надежду, что кон-
фликт между странами будет урегули-
рован или как минимум не произой-
дет эскалации. «Заявления президен-
та Трампа прозвучали умиротворяю-
ще для рынков»,— отмечает началь-

ник отдела инвестидей «БКС Брокер» 
Нарек Авакян. Однако для дальней-
шего устойчивого роста цен на нефть 
одних обещаний начать перегово-
ры недостаточно. «Не факт, что сторо-
нам удастся договориться. В то же вре-
мя ожидания от саммита ОПЕК+ уже в 
цене. Сдерживающим рост фактором 
может выступать слабая статистика 
по запасам нефти и нефтепродуктов в 
США»,— отмечает главный аналитик 
Промсвязьбанка Екатерина Крылова.

Восстановление цен на нефть оказа-
ло благоприятное влияние на россий-
ский валютный рынок. В ходе торгов 
во вторник курс доллара на Москов-
ской бирже опускался до минималь-
ной отметки с 24 апреля — 63,91 руб./$. 
По итогам основных торгов он остано-
вился возле уровня 64 руб./$, что на 
32 коп. ниже закрытия понедельни-
ка. «Укреплению рубля способствуют 
и внутренние факторы, такие как рост 
предложения валюты со стороны ком-
паний, готовящих рублевую ликвид-
ность для уплаты налогов и дивиден-
дов»,— отмечает начальник валютно-
финансового департамента Ситибан-
ка Денис Коршилов.

Виталий Гайдаев

Разрядка международной 
волатильности
Заявления президента США подняли цену нефти

Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) упустил шанс войти в пятерку круп
нейших владельцев складов. Структура фон
да PLT вела переговоры о покупке 150 тыс. 
кв. м площадей в логистических комплексах 
в Новосибирске, Московской и Ленинград
ской областях со Сбербанком, однако сделка 
не состоялась. Банк решил подождать, когда 
объекты подорожают.

О том, что сделка PLT (структура РФПИ) по покуп-
ке складов у «Сбербанк управление активами» не со-
стоялась, рассказали три источника „Ъ“ на рынке 
коммерческой недвижимости. В РФПИ и Сбербанке 
отказались от комментариев. О факте переговоров в 
феврале этого года информировала газета «Ведомо-
сти». Тогда сообщалось о продаже складской недви-
жимости, входящей в принадлежащий госбанку 
фонд «Арендный бизнес» — это объекты совокуп-
ной площадью более 150 тыс. кв. м в «ПНК Толмаче-
во» в Новосибирске, «ПНК Валищево» в Подмоско-
вье и логистическом комплексе в Петро-Славянке 
Ленинградской области. Ранее в CBRE оценивали 
общую стоимость этих объектов в 6–7 млрд руб.

Крупнейшими собственниками складов в Рос-
сии сейчас являются группа «Сафмар» и Raven 

Russia. В топ-10 входит и PLT. По словам старшего 
директора отдела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Ирины Ушаковой, приобретение портфеля 
Сбербанка позволило бы РФПИ войти в пятерку 
крупнейших собственников логистической не-
движимости. Но у Сбербанка не было задачи лю-
бой ценой продать склады, так как они приносят 
стабильный доход, говорит она. Поскольку рынок 
аренды восстанавливается, то на фоне пересмотра 
ключевой ставки и постепенного восстановления 
инвестиционного рынка стоимость логистиче-
ской недвижимости может вырасти, прогнозирует 
госпожа Ушакова.

По словам члена совета директоров JLL Наталии 
Тишендорф, из-за недостатка качественных гото-
вых спекулятивных (то есть построенных не под 
определенного заказчика) объектов на рынке нара-
щивать инвестиционные портфели сейчас сложно. 
По данным JLL, дефицит готовых складов наблюда-
ется как для покупки, так и для аренды: доля сво-
бодных площадей в Москве и Подмосковье сокра-
щается уже два года подряд и по итогам первого 
квартала 2019 года упала до 4,2%. Арендные ставки 
пока увеличиваются точечно, но в дальнейшем 
можно ожидать роста в среднем по рынку, добавля-

ет госпожа Тишендорф. Это стимулирует вывод но-
вых проектов: на 2019 год в Московском регионе 
заявлено 1,3 млн кв. м складских площадей (про-
тив 918 тыс. кв. м в прошлом году), из которых 
132 тыс. введено в первом квартале. 

По мере появления новых проектов и заполне-
ния их арендаторами можно ожидать роста сделок 
в складском секторе, прогнозирует Наталия Ти-
шендорф. Пока же в первом квартале на склады 
пришлось лишь 6% от общей инвестиционной ак-
тивности на российском рынке.

Стоимость паев фонда «Арендный бизнес» за три 
года снизилась на 4%, указано на сайте Сбербанка. 
Аналитик «Фридом Финанс» Александр Осин объяс-
няет это низкой активностью инвесторов. По его 
словам, ставки аренды складской недвижимости за-
висят от стоимости хранимых товарных запасов, то 
есть ставки аренды растут с инфляцией. При этом в 
последние годы инфляция, наоборот, замедлялась: 
в 2010–2015 годах ее уровень составлял 8,4%, а с сере-
дины 2016 года, когда начали торговаться паи фон-
да, средняя инфляция снизилась до 4,16%. Поэтому, 
полагает господин Осин, интерес к складской не-
движимости среди пайщиков был минимальным.

Елизавета Макарова

Сбербанк остался на складе
РФПИ не купил логистические объекты 

В реестре инвестсоветников ЦБ 
появился первый участник—
индивидуальный предприни
матель. Им стал бенефициар 
и член совета директоров дей
ствующей брокерской компа
нии. На рынке считают, что так 
компания снимает с себя часть 
рисков, однако образуется кон
фликт интересов. Эксперты еди
ны в том, что количество ИП 
в реестре ЦБ в ближайшее вре
мя вряд ли заметно вырастет, 
поскольку небольшие бизнесы 
не могут справиться с регуля
торной нагрузкой.

На российском рынке появил-
ся первый инвестсоветник—инди-
видуальный предприниматель. Это 
следует из данных единого реестра 
инвестсоветников, опубликован-
ных на сайте ЦБ в конце прошлой 
недели. До сих пор в реестр включа-
лись только юрлица, большая часть 
которых — лицензированные про-
фучастники рынка ценных бумаг. 
Первопроходцем стал Максим Вол-
ков, который зарегистрировал ИП 
29 января (по данным ЕГРИП). Од-
новременно господин Волков яв-
ляется членом совета директоров 
и бенефициаром инвесткомпании 
«Грандис Капитал», следует из ин-
формации и документов, размещен-
ных на сайте брокера. В беседе с „Ъ“ 
он подтвердил эту  информацию.

«Инвестконсультирование по 
своему духу больше персональная 
история, чем корпоративная. Оно 
должно развиваться в России по ана-
логии с американским рынком, где 
существует огромный институт не-
зависимых финансовых советни-
ков»,— считает Максим Волков. По 

его словам, он рассчитывает на ока-
зание услуг в первую очередь клиен-
там, не имеющим счетов в «Грандис 
Капитале». В противном случае воз-
можен конфликт интересов. Выбор 
— нести или не нести риски на кон-
кретного брокера — должен оста-
ваться за клиентом, уверен он. На те-
кущий момент деятельности инвес-
тсоветника ИП еще не ведет. Доку-
менты на вступление в профильную 
СРО — Национальную ассоциацию 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) — уже поданы.

Такая схема выхода на новый ры-
нок станет популярной среди не-
больших компаний, говорит один 
из собеседников „Ъ“ на рынке ин-
вестконсультирования. «Многие об-
суждают такую возможность — от-
править в реестр своего предста-
вителя в виде ИП, чтобы оказывать 
услуги, но не подставлять компанию 
под риски и лишние обязательст-
ва»,— поясняет он. При этом друже-
ственные ИП компании могут пре-
доставить им часть своих ресурсов (в 
частности, в целях исполнения тре-
бований по ПОД/ФТ, что является на-
иболее серьезной проблемой рын-
ка). В ЦБ не ответили на вопрос об 
отношении к такой практике, но от-
метили, что «в случае наличия у ин-
вестсоветника конфликта интере-
сов» регулятор будет следить за этим 
«в рамках осуществления своих над-
зорных функций».

Участники рынка считают, что в 
реестре ЦБ вряд ли появится боль-
шое количество ИП. «Некоторые на-
ши клиенты, авторы стратегий ав-
тоследования, собираются откры-
вать такие ИП. Но это достаточно до-
рого и пока неподъемно для них, 

даже для очень успешных авто-
ров»,— говорит директор департа-
мента торговых сервисов и прило-
жений ИК «Финам» Алексей Богда-
нов. По словам экс-инвестсоветни-
ка Сергея Спирина, при существу-
ющей регуляторной нагрузке «не-
возможно давать советы в интере-
сах клиента», поскольку окупать за-
траты при небольших масштабах 
бизнеса «реально лишь при запре-
дельных расценках на услуги либо 
путем продажи высокомаржиналь-
ных продуктов, заведомо невыгод-
ных для  клиента».

На российском рынке индиви-
дуальная инвестиционная консуль-
тация исторически не является са-
мостоятельным бизнесом, а суще-
ствует как часть рабочего процес-
са банков, брокеров и т. д., указыва-
ет управляющий партнер Anderida 
Financial Group Алексей Тарапов-
ский. «Именно поэтому мы видим 
в реестре ЦБ „зоопарк“ очень раз-
ных компаний, которые в силу раз-
мера, маркетинговых соображе-
ний или повышенной социальной 
ответственности решили там быть, 
но не видим ни одного собствен-
но инвестконсультанта»,— скепти-
чен он. По словам господина Спи-
рина, для советников, отказавших-
ся от легализации через реестр ЦБ, 
остается возможность оказывать 
услуги консультирования по ин-
вестиционным вопросам общего 
характера, вроде определения об-
щей структуры портфеля клиен-
та, расчета личного инвестицион-
ного плана, предложение страхо-
вых продуктов, а также налоговый 
 консалтинг.

Мария Сарычева

Инвестсоветник тоже человек
В реестре ЦБ кроме юрлиц  
появился индивидуальный предприниматель

Месяцем ранее число оптими-
стов и пессимистов совпадало. 
Сильнее инвесторы беспокоились 
относительно экономики в декабре 
прошлого года, но текущие уровни 
соответствуют значениям рецессии 
2000–2001 годов и 2008–2009 годов. 
«В США экономика пока растет, но 
уже имеет серьезные структурные 
дисбалансы, в том числе значитель-
ный бюджетный дефицит, дефицит 
торгового баланса и рост федераль-
ного долга»,— отмечает гендирек-
тор «Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев.

В таких условиях крупные пор-
тфельные инвесторы начинают под-
готовку к длительному «медвежь-
ему» рынку и поэтому сокращают 
вложения в наиболее рисковые ак-
тивы — акции. По данным опроса 
BofA, число управляющих, уровень 
вложений в акции которых недотя-
гивал до индикативного уровня, на 
21% превысило число тех, кто их на-
ращивал. Месяцем ранее оптими-
стов было на 11% больше. Так низ-
ко показатель не опускался с марта 
2009 года. Наиболее сильно сокра-
тились позиции инвесторов в ак-
циях развивающихся стран. Чи-
сло управляющих, у которых вес та-
ких акций в портфелях превысил 
индикативный уровень, упало на 
13 п. п., до 21%. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), за по-
следние четыре недели международ-
ные инвесторы вывели из фондов 
развивающихся стран почти $8 мл-
рд. Еще свыше $10 млрд инвесторы 
вывели из фондов развитых стран.

Часть высвобожденной ликвид-
ности идет на покупку облигаций. 
Согласно данным EPFR, междуна-
родные инвесторы за последний 
месяц вложили в облигационные 
фонды и фонды денежного рынка 
$120 млрд, а с начала года — более 
$430 млрд. Инвесторы приобрета-
ют в основном суверенные облига-

ции США, а также Германии и Япо-
нии. Во вторник доходность десяти-
летних US Treasuries опустилась до 
минимума с сентября 2017 года — 
2,016% годовых, тогда как месяц на-
зад составляла 2,6% годовых. По сло-
вам старшего партнера FP Wealth 
Solutions Александра Варюшки-
на, спросу на госбумаги способст-
вуют заявления монетарных регу-
ляторов о снижении процентных 
ставок «при необходимости». Вслед 
за Федеральной резервной систе-
мой (ФРС) о возможном смягчении 
денежно-кредитной политики на 
прошлой неделе заявил глава Банка 
Японии. Во вторник эту идею под-
держали главы Европейского ЦБ и 
 Банка  Англии.

Интерес международные инве-
сторы проявляют и к суверенному 
долгу России (см. „Ъ“ от 18 июня). 
По словам заместителя гендиректо-
ра по фондовым операциям УК ТФГ 
Равиля Юсипова, в ожидании сни-
жения ставки США и аналогичных 
действий в других странах началась 
новая волна операций carry trade 
и российские ОФЗ стали лидерами 
по притоку иностранных инвесто-
ров. «Инвесторов привлекает силь-
ный кредитный профиль России и 
золотовалютные резервы, которые 
превысили $500 млрд. Высокая вну-
тренняя ликвидность также являет-
ся важным фактором для нерезиден-
тов»,— отмечает господин Юсипов.

Однако в отличие от US Treasuries 
российский госдолг нельзя отнести 
к «тихой гавани». По мнению Алек-
сандра Лосева, любые новые санк-
ции, обострение геополитических 
проблем (например, эскалация бо-
евых действий в Донбассе), турбу-
лентность на мировом финансовом 
рынке, падение сырьевых рынков 
из-за замедления мировой эконо-
мики и прочее способны мгновен-
но повысить риски и «заставить ин-
весторов распродать свои россий-
ские активы».

Виталий Гайдаев

Активы  
берут деньгами

с1

0

1,2

2,4

3,6

4,8

6,0

КАК МЕНЯЛИСЬ НАСТРОЕНИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ИНВЕСТОРОВ   ИСТОЧНИКИ: REUTERS, BOFA.

201820172016 2019

0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,5

Доходность 10-летних US Treasuries (% годовых) Доля кэша в портфелях инвестфондов (%)



Коммерсантъ   l   Среда 19 июня 2019 №104   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Utair собирается допустить вто-
рой подряд дефолт по семилет-
нему синдицированному креди-
ту на 15,4 млрд руб., хотя сейчас 
благодаря летнему сезону долж-
на иметь высокие доходы. По ин-
формации „Ъ“, Utair может на-
править на погашение процен-
тов по кредитам средства, выру-
ченные от продажи 50% хендлин-
говой структуре UTG, но сделку 
закроют не раньше августа. Пока 
же отсутствие платежей парали-
зовало переговоры с банками о 
реструктуризации долга.

Utair отказалась в полном объеме 
возобновить платежи по выданному 
синдикатом банков в 2015 году семи-
летнему кредиту на 15,4 млрд руб. Пе-
ревозчик заявил, что до конца недели 
выплатит только 109,2 млн руб., остав-
шуюся часть платежа он переносит на 
неопределенный период. Ни в авиа-
компании, ни в банках не раскрыва-
ют сумму платежа, которую компа-
ния должна была внести. Фактически 
Utair допускает повторный дефолт по 
кредиту. Компания должна платить 
проценты по нему дважды в год — в 
июне и декабре, к погашению «тела» 
кредита она еще не приступила. В де-
кабре 2018 года Utair заявила о прио-
становке платежей из-за негативных 
финансовых результатов, тогда в ком-
пании обещали возобновить обслу-
живание долга в июне.

У Utair также есть 12-летний кре-
дит перед тем же синдикатом банков 
(Сбербанк, «Россия», «Траст», Юникре-
дитбанк, МТС-банк и другие) на 
23,7 млрд руб., его она исправно об-
служивает, поскольку ставка по нему 
всего 0,01%. Еще один семилетний 
кредит на 17,39 млрд руб. выдан авиа-
компании Сбербанком. По нему в 
конце 2018 года также не был выпол-
нен платеж, будет ли компания пла-
тить сейчас — не ясно.

В течение полугода, прошедшего с 
первого дефолта, Utair ведет перегово-
ры с кредиторами о реструктуриза-

ции долга. В частности, авиакомпа-
ния предлагала полностью списать 
12-летний кредит и половину семи-
летнего кредита перед синдикатом, 
уменьшив задолженность с 39,1 млрд 
до 7,7 млрд руб., но кредиторы с этим 
не согласились. Весной они начали 
требовать у Utair продажи долей в хен-
длинговой UTG и аэропорту Сургута 
(см. „Ъ“ от 14 мая). В июне стало извест-
но о предложении кредиторов про-
дать «Ютэйр — вертолетные услуги».

Гендиректор авиакомпании Анд-
рей Мартиросов заявил о готовности 
продать только долю в UTG (Utair вла-
деет в ней 50%). Эксперты оценивали 
стоимость этой доли в 750–850 млн 
руб. По словам собеседников „Ъ“, зна-
комых с переговорами, доля будет 
продана до конца лета, главным пре-
тендентом на нее считаются структу-
ры Виталия Ванцева, собственника 
аэропорта Внуково. Средства, полу-
ченные от продажи, будут направле-
ны на погашение процентов по се-
милетнему кредиту. В банке «Траст» 
называют возобновление перевоз-
чиком платежей «необходимым 

условием для обсуждения любой 
долгосрочной реструктуризации».

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
переговоров авиакомпании с креди-
торами, полагает, что инициация бан-
кротства или блокировки счетов не-
выгодна банкам, которые в этом слу-
чае рискуют вообще ничего не полу-
чить. «Разница между Utair и „Трансаэ-
ро“ в том, что рухнувшая в 2015 году 
авиакомпания в первую очередь забо-
тилась об обслуживании банковского 
долга, допуская просрочку по опера-
ционной деятельности, что и привело 
к прекращению работы. Utair, напро-
тив, направляет свободные средства 
на операционку, чтобы не допустить 
остановки перевозок. На сегодня у 
авиакомпании нет долгов перед парт-
нерами по бизнесу»,— утверждает он.

Однако источник „Ъ“ в одной из 
российских авиакомпаний уверен, 
что Utair спасут только новые влива-
ния средств независимо от того, будут 
они направлены государством или 
банками. «В июне у перевозчиков на-
блюдается самый большой денежный 
поток за весь год. Если Utair не смогла 
расплатиться по процентам в июне, в 
августе денежный поток уменьшится, 
и они просто остановят (перевозки.— 
„Ъ“)»,— уверен источник „Ъ“. По его 
словам, в июне цены авиакомпаний 
на билеты по сравнению с прошлым 
годом снизились из-за демпинга Utair.

Адвокат Forward Legal Карим Файз-
рахманов утверждает, что для ре-
структуризации кредита Utair должна 
получить большинство голосов син-
диката кредиторов, в противном слу-
чае кредиторы вправе требовать до-
срочного возврата всей оставшейся 
суммы кредита. При непогашении 
долга Utair грозят банкротство, обра-
щение взыскания на заложенное 
имущество и иные последствия, озна-
чающие фактическое прекращение 
деятельности компании, отмечает 
юрист, но «такое решение будет при-
нято лишь в крайнем случае».

Герман Костринский

Utair денег с неба не хватает
Компания не смогла обслуживать кредиты  
даже в высокий сезон

Россия и Монголия сдвинулись с мертвой точки 
в переговорах о реструктуризации задолженности 
Улан-Баторской железной дороги (УБЖД) перед 
правительством Монголии. Монголия согласилась 
списать неправомерно начисленные компании 
топливные акцизы. Впрочем, после этого перего-
воры по оставшейся части долга в размере 100 мл-
рд тугриков (около $37,5 млн). вновь застопори-
лись: Россия предлагала списать долг целиком, 
а Монголия — конвертировать его в уставный 
 капитал УБЖД, что нарушило бы паритетность 
участия стран. Теперь Россия предлагает списать 
лишь часть долга, а остаток конвертировать 
в уставный капитал УБЖД в равных долях.

„Ъ“ стали известны подробности переговоров об уре-
гулировании задолженности УБЖД перед правительст-
вом Монголии. В 2000 году, рассказывает источник „Ъ“, 
знакомый с ходом переговоров, правительство Монго-
лии предоставило УБЖД два кредита в японских иенах на 
общую сумму, эквивалентную 44,98 млрд тугриков 
($65,8 млн по курсу на дату выдачи). На данный момент 
УБЖД погасила тело кредита на $16,8 млн, а также еще 
$3,2 млн за счет передачи четырех оптоволоконных ли-
ний. Однако, рассказывает собеседник „Ъ“, в связи с су-
щественным ростом курса иены к тугрику на конец 2017 
года задолженность с учетом процентов увеличилась до 
118,3 млрд тугриков, или $48,7 млн по текущему курсу.

• Советско-монгольское АО «Улан-Баторская железная до-
рога» было образовано 6 июня 1949 года, утверждено меж-
правсоглашением СССР и Монголии. У сторон по 50%, с 2009 
года российская доля находится в доверительном управле-
нии у ОАО РЖД. В 2018 году компания перевезла рекордные 
25,7 млн тонн. Программа развития УБЖД, принятая 
в 2017 году, предусматривает рост перевозок к 2030 году 
до 53,6 млн тонн.
Часть долга была списана в мае за счет уплаченных 

УДЖД акцизов, которые власти Монголии начисляли в 
1998–2015 годах, несмотря на то что УБЖД имела право 
их не платить. Общая сумма уплаченных акцизов соста-
вила 73,7 млрд тугриков, или $36,8 млн. Однако, по-
скольку списание происходило по старому курсу тугри-
ка до девальвации, долг сократился не слишком значи-
тельно и составляет в настоящий момент около 100 млрд 
тугриков, или $37,6 млн по текущему курсу. «Важно, что 
монгольской стороной наконец-то принято решение о 
зачете уплаченных топливных акцизов в счет погаше-

ния долга,— говорят в ОАО РЖД.— Это создает условия 
по повышению инвестиционной привлекательности 
УБЖД. По оставшейся части долга идут переговоры».

Россия, рассказывает „Ъ“ источник, знакомый с ходом 
переговоров, настаивает на полном списании кредита 
УБЖД. Монгольская сторона предложила перевести весь 
долг в уставный капитал, однако этот вариант России не-
выгоден, поскольку даст монгольской стороне контроль 
в УБЖД. В качестве компромисса российская делегация 
во главе с замминистра транспорта Владимиром Токаре-
вым предложила вариант, когда часть долга списывается, 
а часть — в равных долях конвертируется в уставный ка-
питал УБЖД. «В любом случае есть прогресс,— говорит 
собеседник „Ъ“.— Если раньше РФ говорила „спишите 
долг“, а Монголия говорила „нет“, теперь на столе появи-
лись варианты». Если монгольская сторона и при предо-
ставлении вариантов будет игнорировать проблему, го-
ворит другой собеседник „Ъ“, вопрос могут вынести на 
встречу президентов России и Монголии в этом году.

В ОАО РЖД говорят, что заинтересованы в наращива-
нии транзита через Монголию, отмечая, что такие пере-
возки в 2018 году выросли на 9%, до 3,37 млн тонн. В мо-
нополии приветствуют договоренность о развитии Цен-
трального железнодорожного коридора (Улан-Удэ—
Улан-Батор—Пекин—Тяньцзинь), для этого проекта уже 
разработана программа технической модернизации и 
развития УБЖД до 2030 года, которая позволит увели-
чить пропускную и провозную способности до 32 млн 
тонн и «серьезно нарастить транзитный потенциал 
УБЖД», отмечают в ОАО РЖД.

Монголия — интересное для России транзитное на-
правление, которое может частично разгрузить Транссиб 
от перевозок угля в Китай, говорит глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. УБЖД успешно справилась с 
проблемой узких мест на инфраструктуре и обновила 
парк локомотивов, отмечает он. По его словам, предостав-
ление Россией кредита в размере 100 млрд руб. на разви-
тие инфраструктуры УБЖД и возможное строительство ли-
нии Таван-Толгой—Зуунбаян могут быть экономически 
оправданны, однако сейчас главная проблема в загрузке 
провозных мощностей. «Несмотря на гибкость и ориенти-
рованность УБЖД, благодаря которым в 2018 году грузовая 
база выросла на рекордные с 2010 года 3 млн тонн, грузы 
привлекать непросто»,— отмечает господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина,  
Михаил Коростиков

Долги УБЖД двинулись к списанию  
Россия и Монголия обсуждают кредиты  
Улан-Баторской железной дороги

Как стало известно „Ъ“, феде-
ральные власти, администра-
ция Петербурга и ОАО РЖД обсу-
ждают новый вариант железно-
дорожной связи с Пулково вме-
сто замороженного в начале го-
да проекта аэроэкспресса. Речь 
идет об использовании сущест-
вующего пригородного движе-
ния от Витебского вокзала 
со строительством дороги под 
землей до терминала Пулково 
и ее соединении с платформой 
Лигово. По мнению экспертов, 
сложная топология приведет 
к удорожанию проекта относи-
тельно аэроэкспресса минимум 
на 40%. По данным „Ъ“, финан-
сировать его, в отличие от аэро-
экспресса, будет не частный 
партнер и регион, а федераль-
ный бюджет.

ОАО РЖД может построить желез-
нодорожную линию до петербург-
ского аэропорта Пулково, сообщил 
„Ъ“ источник в Смольном. Собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ходом перегово-
ров, отмечает, что проект может 
быть реализован за счет федераль-
ных средств. В аппарате вице-премь-
ера Максима Акимова сообщили, 
что «вопрос еще не финализирован 
ОАО РЖД и регионом», отказавшись 
от дальнейших комментариев. 

В ОАО РЖД „Ъ“ подтвердили, что 
разрабатывают концепцию разви-
тия железнодорожной инфраструк-
туры Петербурга, «которая позволит 
определить дополнительные меро-
приятия по усилению роли желез-
ных дорог в обеспечении пассажир-
ского сообщения в агломерации, в 
том числе в сообщении с аэропор-
том Пулково, в развитии полуколь-
цевых маршрутов и транспортно-пе-
ресадочных узлов». Сроки и стои-
мость строительства органы власти 
и монополия не называют.

По словам собеседника „Ъ“, знако-
мого с ходом переговоров, новый 
маршрут будет задействовать сущест-
вующие пути от Витебского вокзала в 
центре города. Дополнительно может 
быть построено около 15 км желез-
ной дороги, которая по большей ча-
сти будет состоять из тоннелей и мо-
стов, что значительно удорожает про-
ект. «Однако, будучи транзитной точ-
кой, остановка „Пулково“ дает совер-
шенно иную экономику, чем линия 
point-to-point»,— говорит собеседник 
„Ъ“. В транзитном сообщении задей-
ствован не только пассажир до аэро-
порта, но и фоновый поток пригород-
ных железнодорожных линий, пояс-

няет он. При этом если стоимость 
проезда на аэроэкспрессе в Москве 
составляет 500 руб., а конкурентоспо-
собный тариф в Петербурге мог бы 
быть не выше 250 руб., в рамках дан-
ного проекта речь идет о стандартном 
пригородном тарифе, который не 
превысит 100 руб., говорит источник 
„Ъ“, подчеркивая, что об окупаемости 
говорить не приходится.

Предполагаемая трассировка но-
вой дороги может пройти по сущест-
вующей железнодорожной линии от 
Витебского вокзала, в районе съезда 
со скоростной дороги М-11 «Мо-
сква—Санкт-Петербург» уйти под 
землю, пересечь Пулковское шоссе 
над землей, а на перегоне от шоссе 
до аэропорта снова уйти в тоннель. 
Подземная остановка может поя-
виться в зоне терминала Пулково, а 
далее линия пройдет под землей аэ-
ропорта и соединится с существую-
щей платформой «Лигово». 

Идея построить аэроэкспресс до 
Пулково появилась еще во время гу-
бернаторства Валентины Матвиен-
ко, но конкурс на строительство ли-

нии объявили только в июле 2018 
года, когда главой города был Геор-
гий Полтавченко. С его отставкой 
осенью 2018 года и сменой прави-
тельства многие инвестпроекты бы-
ли подвержены ревизии, в том чи-
сле аэроэкспресс. В итоге после двух 
переносов подведения итогов кон-
курса его отменили (см. „Ъ“ от 27 де-
кабря 2018 года). Строительство же-
лезнодорожной линии до Пулково 
по концессии оценивалось в 
18,8 млрд руб., при этом город готов 
был выплатить капитальный грант 
в размере 10 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что стои-
мость проекта в новой конфигура-
ции с частично подземным прохо-
ждением будет минимум на 40% вы-
ше, чем обсуждавшийся ранее вари-
ант. По его мнению, даже с учетом ча-
стичного использования существую-
щих путей, которым потребуется мо-
дернизация, стоимость составит не 
менее 25 млрд руб.

Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Пулково поставят на рельсы
К аэропорту могут проложить подземную железную дорогу

Источник „Ъ“ объясняет, что пла-
ны концернов строились на более по-
зитивном прогнозе: после двукратно-
го роста в 2018 году на рынке не ожи-
дали, что продажи уйдут в минус по 
итогам 2019 года. Другой собеседник 
„Ъ“ говорит, что в деньгах, не в шту-
ках рынок достиг уровня начала кри-
зиса 2013–2014 годов. Результат даст 
только рост цен на автомобили, а на 
фоне снижения платежеспособного 
спроса падение продаж — логичный 
результат, считает он. В первом полу-
годии результаты еще как-то вытяги-
вала программа господдержки, сей-
час средства иссякли, количество 
кредитных сделок снижается, добав-
ляет другой собеседник „Ъ“, сниже-
ние ставки рефинансирования — по-
зитивный сигнал для рынка, но этого 
недостаточно.

В период кризиса на авторынке 
на фейковых продажах дилеры зара-
батывают меньше, чем на реальных, 

поэтому многие не хотят работать 
по этой схеме, говорит Денис Петру-
нин. Глава «Авилон. Jeep & Chrysler» 
Олег Сережников отмечает, что на 
такие автомобили, как правило, не 
распространяются новые акции и 
меры поддержки от импортера. Анд-
рей Кольцук говорит, что нередко 
идет слив таких автомобилей даже в 
убыток или перепродажа серым ри-
сковым дилерам. Сливы обусловле-
ны тем, что сток генерирует дилеру 
убытки, так как финансируется за 
счет кредитных средств, поясняет 
источник „Ъ“. Иногда дилеры при-
меняют мошеннические схемы с 
финансированием старых выкупов 
за счет новых авансов, продолжает 
он, а можно тянуть сток до следую-
щего периода планирования и по-
том распродавать его, взяв малень-
кий план.

Господин Кольцук не исключает, 
что в случае кризиса серые схемы 
могут привести к банкротству диле-
ров. «Слабое звено будет выпадать из 

бизнеса, в 1998, 2008 и 2014–2015 го-
дах мы наблюдали такие ситуа-
ции»,— говорит он. Это подтвержда-
ют и другие собеседники „Ъ“. Если 
дилеры разоряются и закрываются, 
это не волнует автопроизводителей, 
так как место на рынке тут же зани-
мают новые игроки, говорит источ-
ник „Ъ“ среди дилеров.

«Желтые» машины могут создавать 
проблемы и покупателям: гарантий-
ный талон начинает действовать с мо-
мента, как дилер отчитался о прода-
же, и из-за этого срок гарантии сокра-
щается, говорит источник „Ъ“ среди 
региональных дилеров. Это подтвер-
ждает и Олег Сережников: «желтый» 
автомобиль находится на складе, а га-
рантия на него постепенно истекает.

Ольга Никитина;  
Анна Перова, Краснодар;  
Карина Кальярова,  
Челябинск;  
Наталья Павлова, Уфа;  
Сабрина Самедова,  
Самара

Статистику авторынка прочли по складам
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Мы пока не видим  
никакого другого пути, 

кроме как поддержка и путь 
на оздоровление.  

Очевидно, что альтернатив 
просто не видно.  

Я не вижу пока, кто мог бы 
управлять компанией  

более эффективно
— Герман Греф, 

глава Сбербанка, о долге Utair, 19 марта
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ж/д линии до аэропорта Пулково
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деловые новости
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В мировом рейтинге суперком-
пьютеров топ-500 осталось толь-
ко два российских проекта — 
«Ломоносов-2» из МГУ и супе-
рЭВМ главного вычислительно-
го центра Росгидромета. Первой 
версии «Ломоносова», в 2011 го-
ду входившей в топ-15 наиболее 
мощных компьютеров в мире, 
уже не хватает производитель-
ности, чтобы попасть в рейтинг. 
В России производство супер-
компьютеров обходится доро-
же, чем в Китае и США, говорят 
эксперты.

В 53-й версии мирового рейтинга 
суперкомпьютеров тoп-500 Россия 
представлена только двумя система-
ми — «Ломоносов-2» Московского го-
сударственного университета (93-е 
место) и суперкомпьютером Росги-
дромета (365-е), следует из опублико-
ванного отчета. Оба устройства поте-
ряли позиции: в предыдущей редак-
ции рейтинга, опубликованной в но-
ябре, «Ломоносов-2» занимал 79-е ме-
сто, а суперкомпьютер Росгидромета 
— 283-е. Система «Ломоносов», еще в 
ноябре занимавшая 487-е место, 
впервые выпала из рейтинга. Она 
была включена туда в июне 2011 го-
да как один из самых мощных ком-
пьютеров в мире, заняв 13-е место.

Рейтинг топ-500 составляется с 
1993 года два раза в год несколькими 
учеными из США и Германии. Мини-
мальный порог для попадания в не-
го в этом году достиг 1,022 петафлоп-
са. Первые четыре строчки рейтинга 
последний год остаются без измене-
ний: первое и второе места занима-
ют американские суперкомпьютеры 
Summit и Sierra, третье и четвертое 
— китайские Sunway TaihuLight и 
Tianhe-2A. Пятую строчку занял 
единственный новый компьютер в 
топ-10 — Frontera, установленный в 
Центре перспективных компьютер-
ных вычислений университета Теха-
са (см. таблицу).

В целом в топ-500 за превосходст-
во борются Китай (представлен 219 
суперкомпьютерами) и США (116), 
технологическую гонку также ведут 
Япония (29), Франция (19), Великоб-
ритания (18) и Германия (14).

Область высокопроизводитель-
ных вычислений — пик мировой 
гонки технологий, здесь прогресс 

очень быстр, поэтому за полгода на-
ши суперЭВМ заметно потеряли по-
зиции в рейтинге, а новых в России 
не строили, констатирует представи-
тель разработчика микропроцессо-
ров МЦСТ Константин Трушкин. Сто-
имость суперкомпьютера Summit 
оценивалась примерно в $200 млн, 
исходя из чего цена 1 петафлопса его 
мощности составляет около $1 млн. 
Россия же пока не может перейти к 
такой цене удельной мощности су-
перкомпьютера, у нас их стоимость 
будет дороже, отмечает господин 
Трушкин.

Всего в России далеко не два су-
перкомпьютера, есть отечественный 

список топ-50, отмечает руководи-
тель департамента технической экс-
пертизы и продвижения продуктов 
«Т-Платформ» Александр Мурашов. 
«Ломоносов», по его словам, постро-
ен на достаточно старых комплекту-
ющих, но сейчас в глобальном рей-
тинге 364 из 500 позиций занимают 
суперкомпьютеры последних трех 
лет. По его словам, аналогичных «Ло-
моносову» машин в списке осталось 
только три — две в Китае и одна в 
Японии. «Суперкомпьютер был дей-
ствительно одним из лучших, анало-
гичные машины практически исчез-
ли из списка после ноября 2015 года, 
а „Ломоносов“ продержался до июня 
2019 года»,— подчеркивает он. При 
этом «Ломоносов-2» «постоянно раз-
вивается, расширяется, оптимизи-
руется разработками студентов МГУ 
и, возможно, еще не раз увеличит 
вычислительную производитель-
ность», уверен господин Мурашов.

России нужно строить новые су-
перкомпьютеры на отечественных 
технологиях и процессорах, «чтобы 
развивались по цепочке все россий-
ские компании», считает Констан-
тин Трушкин. Первоочередной и на-
иболее эффективный инструмент 
развития суперкомпьютерных тех-
нологий в России — бюджетные ин-
вестиции и регулирующие докумен-
ты, которые должны обязывать ре-
шать в том числе прорывные задачи, 
добавляет Александр Мурашов.

Владислав Новый

«Ломоносов»  
недобрал баллов
Один из трех российских суперкомпьютеров  
выпал из мирового рейтинга

Россияне стали реже звонить 
за границей — за год доля таких 
абонентов снизилась с 72,7% до 
66%, подсчитали в Telecom Daily. 
Аналитики объясняют это ро-
стом цен на звонки и перево-
дом их в пакетные опции вме-
сто поминутной тарификации. 
Вместо этого россияне все чаще 
используют для связи за грани-
цей интернет, в том числе роу-
минговый.

Доля российских абонентов мо-
бильной связи, использующих меж-
дународный роуминг для голосовых 
звонков, сократилась с 72,7% в мае 
2018 года до 66% в мае 2019 года, сле-
дует из отчета Telecom Daily (есть у 
„Ъ“). Исследование было проведено 
на основе опроса 1753 абонентов 
МТС, «МегаФона», «Вымпелкома» и 
Tele2 в зонах прилета международ-
ных аэропортов Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Распределение абонентов 
по операторам приблизительно со-
ответствовало их рыночным долям в 
двух регионах.

Голосовая связь в роуминге стала 
менее популярной, так как подоро-
жала либо стала доступна лишь сов-
местно с пакетами интернета, что 
также делает суточную абонент-
скую плату достаточно высокой, по-
ясняет глава Telecom Daily Денис 
Кусков. В то же время для приема 
звонков все чаще используются 
мессенджеры, указывает он. Интер-
нетом за рубежом пользуются по-
чти все — более 97% абонентов. 
При этом большинство предпочита-
ют не использовать мобильный ин-
тернет домашнего оператора, а по-
купают местные или туристиче-
ские сим-карты либо подключают-
ся к Wi-Fi. Доля тех, кто пользует-
ся интернет-роумингом своего опе-
ратора, за год увеличилась с 27,3% 
до 36,6%. У «Вымпелкома» она выро-

сла с 38,7% до 39,9%, у «МегаФона» — 
с 28% до 39,9%, у МТС — с 22,9% до 
34,3%, у Tele2 — c 12,6% до 32,6%.

Выводы исследования отражают 
общую тенденцию рынка к сниже-
нию использования голосовой свя-
зи и увеличению — мобильной пе-
редачи данных, считает руководи-
тель Content Review Сергей Полов-
ников. Постепенно у клиентов фор-
мируется привычка не ограничи-
вать себя в использовании серви-
сов в поездках за рубеж, отмечают 
в «МегаФоне». «Это говорит о пере-
ломе в мышлении клиента: исчеза-
ет страх включить за границей ин-
тернет и получить по приезде счет 
на тысячи или даже десятки тысяч 
рублей»,— уверен представитель 
оператора. Больше половины поль-
зователей дата-роуминга при 
этом пользуются безлимитными 
опциями, указывает представи-
тель «Вымпелкома». Растущую попу-
лярность таких опций по сравне-
нию с помегабайтной оплатой тра-
фика отмечают и в Tele2. В МТС не 
стали комментировать выводы ис-
следования.

Использование голосовых звон-
ков снижается и у пользователей ту-
ристических сим-карт. Если год на-
зад у пользователей сим-карт 
«Дримсим» доля звонков составляла 

около 10% в общей структуре потре-
бления, то сейчас показатель сни-
зился до 5%, рассказал основатель 
сервиса Сергей Редьков. При этом 
голосовой трафик пока еще востре-
бован в деловых поездках, «когда 
критично стабильное качество свя-
зи», отмечает он. Значительного 
прироста в использовании клиента-
ми мобильного интернета за грани-
цей господин Редьков не наблюдает. 
За последние два-три года не появи-
лось больше сервисов, которые бы 
заметно увеличивали потребление 
трафика за рубежом,— это по-преж-
нему мессенджеры, VoIP-звонки 
(Voice over IP, передача голоса через 
интернет), социальные сети, почта 
и YouTube, считает он.

Исследование отражает динами-
ку рынка без учета виртуальных 
операторов (MVNO), которые возни-
кли только в последние годы и на 
старте стали предлагать потребите-
лям удобные конструкторы или та-
рифы, например, только для интер-
нета или только для голоса, говорят 
в пресс-службе «Тинькофф Мобайл». 
«У нас, например, потребление го-
лосовой связи на абонента за рубе-
жом выросло в 1,3 раза, а интернет-
трафик — в шесть раз»,— отметил 
представитель оператора.

Юлия Тишина

Россияне не звонят домой
Использование голосовой связи за границей снижается

Интеграция системы Россель-
хознадзора «Меркурий» с мар-
кировкой готовой молочной 
продукции вызывала вопросы 
у бизнеса. Консультативный со-
вет по иностранным инвести-
циям (КСИИ) предупредил Мин-
экономики, что схема описана 
нечетко, а часть функций сис-
тем дублируется, что грозит 
производителям дополнитель-
ными расходами. Но чиновни-
ки уверены, что интеграция 
пройдет гладко.

Координаторы рабочей группы 
КСИИ по развитию потребительско-
го рынка направили замечания о 
схеме работы системы по контролю 
за оборотом готовой молочной про-
дукции замглавы Минэкономики 
Савве Шипову. Обращение (копия 
есть у „Ъ“) подписали президент 
Nestle в регионе Россия и Евразия 
Марсиаль Роллан и президент 
PepsiCo в России, Белоруссии, на Ук-
раине, Кавказе и в Центральной 
Азии Нил Старрок.

Речь идет об интеграции ФГИС 
«Меркурий» Россельхознадзора и си-
стемы маркировки товаров контр-
ольно-идентификационными знака-
ми (КИЗ). Оператор проекта — Центр 
развития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ, учрежден «Ростехом», 
ООО «Холдинговая компания 
ЮэСэМ» Алишера Усманова и «Эл-
вис-плюс групп» Александра Галиц-
кого). Как сказано в предложениях 
Минпромторга по интеграции сис-
тем (копия также есть у „Ъ“), этап от 
получения сырья на ферме до произ-
водства готовой продукции предла-
гается оставить под контролем «Мер-
курия». Cледить за этапом от произ-
водства до продажи должна система 
маркировки.

Но, как отмечают в КСИИ, интег-
рация систем описана недостаточно 
четко. А отдельные предложения вы-
зывают «серьезную озабоченность», 
так как грозят дублированием функ-
ций систем и дополнительными рас-
ходами, говорится в письме. Так, 
если готовая молочная продукция 
войдет в перечень продукции, со-
провождающейся ветеринарными 
сертификатами, в системе марки-
ровки должны учитываться данные 
о ее перемещении между площадка-
ми одной компании. При этом также 
потребуется подписывать каждую 
трансакцию, что для участников 
рынка будет «избыточным и непри-
емлемым», поясняют в КСИИ.

В КСИИ, Nestle и PepsiCo не пре-
доставили комментарии. В Минэко-
номики на запрос „Ъ“ не ответили. В 
Россельхознадзоре отказались обсу-
ждать обращение КСИИ до получе-
ния документа.

С 1 июля готовая молочная про-
дукция должна включаться в систе-
му «Меркурий». Параллельно идет 
подготовка к маркировке категории 
КИЗ. В Danone (бренды «Простоква-
шино», «Активиа» и др.) говорят, что 
все ресурсы задействованы в подго-
товке к «Меркурию». В компании 
при этом настаивают, что для одной 
категории товаров должна действо-
вать одна система. Схема, которая 
предлагается сегодня для молочной 
продукции, вызывает серьезные 
опасения дублирования, считают в 
Danone. Директор по логистике ком-
пании «Умалат» Алексей Овчинни-
ков добавляет, что сама система 
«Меркурий» пока достаточно сырая и 
содержит программные ошибки.

По словам источника „Ъ“, бизне-
су фактически предложили взять 
наиболее проблемные механизмы 

от обеих систем и распространить 
их параллельно. «При этом логика и 
архитектура систем существенно 
отличается, нам же предлагают де-
лать все сразу — и наносить коды, и 
информировать о перемещении 
каждого товара со ск лада на 
склад»,— возмущается он. Директор 
департамента по реализации обще-
отраслевых проектов и программ 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») Дмитрий Руса-
ков говорит, что X5 и поставщики 
готовятся к работе в «Меркурии». По 
его словам, стабилизация обмена 
данными займет около года и толь-
ко после этого можно будет обсу-
ждать возможную интеграцию раз-
личных систем. В Ассоциации ком-
паний розничной торговли опаса-
ются, что участники рынка сначала 
потратят значительные силы на ин-
теграцию с одной системой, а затем 
— на адаптацию к другой.

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что интеграция будет «максималь-
но эффективной и бесшовной» и не 
создаст избыточной нагрузки на 
бизнес. Там уточнили, что экспери-
мент по маркировке должен начать-
ся в ближайшие дни: проект поста-
новления о его проведении уже 
внесен в правительство. В ЦРПТ так-
же уверяют, что целевая модель ин-
теграции не предполагает дублиро-
вания функций. Пилотный проект 
позволит обкатать технологию и пе-
рейти к обязательной маркировке, 
говорят в центре. Но даже подготов-
ка к «Меркурию», предупреждает 
один из источников „Ъ“, вызвала 
множество вопросов, а отсутствие 
единых правил работы может 
осложнить отгрузки молочной про-
дукции уже с 1 июля.

Анатолий Костырев

Молочники перебирают марки
Производители опасаются проблем с мониторингом

Огромная часть 
предпринимателей, 

не говоря уже о чиновниках, 
вообще не знают,  

что такое 
суперкомпьютеры

— Дмитрий Медведев,
на тот момент президент РФ,  

в июле 2009 года

Ц И Т А Т А

Самые производительные в мире суперкомпьютеры
№ Страна Название Производитель Максимальная  
п/п    производительность, 
    петафлопс 
1 США Summit  IBM 148,6

2 США Sierra  IBM / NVIDIA / Mellanox 94,64

3 КНР Sunway TaihuLight Национальный исследовательский 93,014 
   центр параллельных компьютерных 
   вычислений и технологий

4 КНР Tianhe-2A Оборонный научно-технический 61,444 
   университет армии Китая

5 США Frontera  Dell EMC 23,516

6 Швейцария Piz Daint  Cray Inc. 21,23

7 США Trinity Cray Inc. 20,158

8 Япония AI Bridging Cloud Infrastructure  Fujitsu 19,88

9 Германия SuperMUC-NG  Lenovo 19,476

10 США Lassen  IBM / NVIDIA / Mellanox 18,2

93 Россия «Ломоносов-2» «Т-Платформы» 2,478

365 Россия Суперкомпьютер Cray Inc.,  «Т-Платформы» 1,2 
  ГВЦ Росгидромета

Источник: 53-й мировой рейтинг суперкомпьютеров, top500.org.

Некогда третий производитель 
индейки в России Башкирский 
птицеводческий комплекс 
им. Гафури (БПК) может отой-
ти неожиданному инвестору. 
Комплекс мощностью 26 тыс. 
тонн мяса в год может арен-
довать структура владельца 
Azimut Hotels Александра 
 Клячина. Но к перезапуску 
остановлен ного производст-
ва рынок уже будет насыщен, 
предупреждают эксперты.

Вопрос о передаче комплекса БПК 
в аренду ООО «Птицеводческий ком-
плекс» вынесен на заседание комите-
та кредиторов БПК, назначенное на 1 
июля. Информация есть в реестре све-
дений о банкротствах. В ЕГРЮЛ заре-
гистрировано два ООО «Птицеводче-
ский комплекс» в Москве 5 и 6 декаб-
ря 2018 года. Обе компании подкон-
трольны Gleden Invest, управляющей 
активами Александра Клячина (зани-
мает 56-е место в рейтинге Forbes с со-
стоянием $1,7 млрд). Бизнесмену, в 
частности, принадлежит гостинич-
ный оператор Azimut Hotels, девело-
перская компания KR Properties, от-
ель «Метрополь», завод плавленых сы-
ров «Карат» и пр. В Gleden Invest отка-
зались от комментариев. Но о том, что 
структуры господина Клячина инте-
ресовались БПК, знает и источник „Ъ“ 
в отрасли.

БПК на паритетных началах при-
надлежал дочери экс-депутата Госду-
мы Марселя Юсупова Нелли Юсупо-
вой и бывшему владельцу Уралкапи-
талбанка Дамиру Камилову. В 2017 го-
ду занимал третье место в России по 
производству индейки (бренд «Ин-
дюшкин») после «Дамате» Наума Баба-

ева и Рашида Хайрова и «Евродона» 
(сегодня контролируется ВЭБ.РФ). 
Президент Agrifood Strategies Альберт 
Давлеев оценивает мощность БПК в 
26 тыс. тонн мяса в год. Но компания 
столкнулась с трудностями. В марте 
2018 года Арбитражный суд Республи-
ки Башкортостан ввел в отношении 
БПК процедуру наблюдения. Общий 
размер требований кредиторов — 
17,5 млрд руб. Из этой суммы 12,7 мл-
рд руб. приходится на долг перед Рос-
сельхозбанком. Еще 4 млрд руб.— за-

долженность перед фондом «Урал» 
экс-президента Башкирии Муртазы 
Рахимова. Производство на БПК замо-
рожено с осени 2017 года.

Как отмечает президент Agrifood 
Strategies, БПК не работал почти два 
года и оценить нынешнее состояние 
предприятия сложно. Аналитик 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин говорит, что 
стандартная ставка аренды в АПК — 
около 3–5% от стоимости имущества 
предприятия в год. Бухгалтерская 
стоимость активов БПК — более 
12 млрд руб., следует из отчетности. 
Таким образом, ежегодная ставка 
аренды может быть до 600 млн руб.

У Александра Клячина сегодня нет 
активов в сельском хозяйстве. Но, счи-
тает Альберт Давлеев, сейчас не луч-
шее время для выхода на рынок ин-
дейки. «Дамате» объявила о запуске за-
вода по переработке индейки мощно-
стью 155 тыс. тонн, а группа «Черкизо-
во» не исключила расширения «Там-
бовской индейки» с 55 тыс. тонн мяса 
в год на 50%, напоминает он. По мне-
нию господина Давлеева, с возможно-
го запуска производства на БПК прой-
дет не менее девяти месяцев, а когда 
комплекс выйдет на полную мощ-
ность, рынок уже будет насыщен пред-
ложением от других производителей. 
Входной билет для новых игроков 
слишком дорогой, а перспективы бы-
строго возврата инвестиций неоче-
видны, заключает Альберт Давлеев.

По словам Александра Осина, стан-
дартный вариант предполагает про-
дажу комплекса БПК на торгах с рас-
пределением средств между кредито-
рами. Но, отмечает аналитик, возмож-
на и сделка между «Птицеводческим 
комплексом» и кредиторами об арен-
де предприятия с последующим вы-
купом. Обычно имущество банкротов 
получается продать лишь с третьей 
или четвертой попытки и по зани-
женной на 60–70% стоимости, а кре-
диторы заинтересованы в скорейшем 
получении средств, отмечает госпо-
дин Осин. Ранее замглавы Минсель-
хоза Башкирии Юрий Лысов говорил, 
что Россельхозбанк готов отдать инве-
стору БПК в аренду с последующим 
выкупом. В банке возможную сделку с 
«Птицеводческим комплексом» не 
прокомментировали.

Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Индейку возьмет Azimut
Структуры владельца гостиничного оператора 
инвестируют в птицеводство

260 тысяч тонн 
индейки
выпущено в РФ  
в 2018 году, по данным 
Agrifood Strategies

ДОЛЯ АБОНЕНТОВ, ИСПОЛЬЗУЮЩИХ МЕЖДУНАРОДНЫЙ РОУМИНГ
ДЛЯ ГОЛОСОВОЙ СВЯЗИ (%)  ИСТОЧНИК: TELECOMDAILY.

МТС

«МегаФон» 

«Вымпелком» 

Tele2 

Всего

59,1

76,5
68,4

77,0

66

май
2019

май
2018

66,1

80,165,6

77,9

72,7



Коммерсантъ   l   Среда 19 июня 2019 №104  l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

Снятая австралийским режиссером Грантом Спьютором  
фантастическая драма «Дитя робота» выходит в российский прокат

В ГМИИ им. А. С. Пушкина открыл-
ся масштабный арт-проект «Щукин. 
 Биография коллекции», собравший 
 воедино шедевры импрессионизма 
и постимпрессионизма, разделенные 
между Москвой и Петербургом.  Хотя 
в названии выставки фамилия знаме-
нитых купцов употреблена в единствен-
ном числе, в экспозиции раскрываются 
вкусы и пристрастия каждого из четы-
рех братьев-коллекционеров. В этом 
и состоит главная интрига проекта: при 
всей шедевральности выставленных 
вещей зрителям предложено восхи-
щаться не ими, а художественным чуть-
ем московских коммерсантов, считает 
Сергей  Соловьев.

 При входе на парадную лестни-
цу ГМИИ зрителей встречают полотнища с 
розанами и лилиями, на каждом из которых 
написаны имена главных героев экспози-
ции: Сергей, Иван, Дмитрий и Петр. Эти цве-
тастые стяги — очевидный намек на торгов-
лю ситцами из Иваново и Шуи, которая по-
зволила отпрыскам купца первой гильдии 
Ивана Васильевича Щукина курсировать в 
Париж (а богемному Ивану Ивановичу так и 
просто прожить там все свое состояние), за-
купая модные полотна. Правда, помимо упо-
мянутых четырех братьев было еще двое, 
Николай и Владимир, увы, не заразивших-
ся бациллой коллекционирования. Но здесь 
важны не нюансы, а некий собирательный 
образ предпринимателя, который в начале 
XX века со всей страстью кинулся покупать 
современное, если не сказать радикальное 
искусство от Мане до Дерена, претерпел ра-
зорение и унижение в годы советской влас-
ти, но реабилитирован и даже восславлен. 
В этом смысле идеальной акцией на верни-
саже стало вручение российских паспортов 
на фоне матиссовского «Танца» французско-
му внуку Щукина Андре-Марку Делок-Фурко 
и его супруге.

В деле возвеличивания Щукиных как со-
бирателей самого актуального искусства 
своего времени Пушкинский музей следу-
ет за парижским Fondation Louis Vuitton. Как 
известно, щукинской коллекции был посвя-
щен выставочный блокбастер фонда 2016 го-
да «Иконы модернизма», собравший немы-
слимое число зрителей. В Москве, как и об-
ещала директор ГМИИ Марина Лошак, со-
вершенно другая выставка и совершенно 

другая диспозиция ценностей. Уже хотя бы 
потому, что проект встроен в залы музейно-
го образца XIX века и кураторов больше за-
ботил чисто московский, краеведческо-би-
ографический ракурс коллекции. Это осо-
бенно бросается в глаза в первом зале, по-
священном Петру Щукину. Дизайнеры Ки-
рилл Асс и Надежда Корбут вписали в цве-
таевский интерьер многочисленные шка-
фы, витрины и стенды с эклектичным со-
бранием Петра Ивановича, оставив на сво-
их местах слепки с древнеримских статуй. 
Так, «Обнаженная» Ренуара восседает под ко-
пытами «Фарнезского быка», из-за большой 
иконной рамы XVII века и фелони этого же 

времени выглядывает голова убивающего 
себя галла, многочисленные светцы, редкие 
ткани, сундучные ключи и прочий старорус-
ский антиквариат (большая часть которого 
нынче хранится в Историческом музее) при-
жимаются к гипсовым торсам.

Следующий зал и вовсе напоминает по-
стоянную экспозицию ГМИИ. Это и понят-
но: Дмитрий Щукин собирал старое европей-
ское искусство (от Кранахов до малых голлан-
дцев и Шардена), которое затем полностью 
влилось в коллекцию Пушкинского. В погру-

женном в темноту зале Ивана Щукина ярче 
всех сияет великое полотно «Кающаяся Ма-
рия Магдалина» Эль Греко, привезенное из 
Будапешта,— безусловный бонус от куратор-
ской команды. Сколько еще богатств разлете-
лось по другим местам после продажи в Па-
риже коллекции Ивана Ивановича, только 
предстоит изучить дотошным архивистам.

Отдав должное трем братьям, экспозиция 
резко разворачивается к Сергею Щукину — 
как ни крути, но именно он обеспечил Мо-
скву и Петербург картинно-валютными ре-
зервами. И здесь устроители выставки начи-
нают играть с интерьерными стандартами 
эпохи модерна, превращая залы ГМИИ в по-

добие комнат щукинского особняка в Зна-
менском переулке. Отсюда и пресловутая 
шпалерная развеска импрессионистов, ког-
да «Голубые танцовщицы» Дега оказываются 
прижатыми сверху стогами и садовыми мо-
стиками Моне, и экзотический «иконостас» 
таитянского Гогена, на верхотуре которого, 
непонятно отчего и зачем, притулился «Пор-
трет доктора Рея» Винсента Ван Гога. Под са-
мый конец вновь приходишь в изумление 
от игр с гипсовым кичем, когда кубистиче-
ские работы Пикассо (одна только «Три фи-
гуры», парафраз «Авиньонских девиц», мо-
гла бы стать отдельным выставочным хитом) 
оказываются рядом с древнегреческими ди-
скоболами и прочими Афинами, а между по-
стфовистских полотен Дерена мерцают си-
луэты статуй Микеланджело.

Можно, конечно, отвлечься от всех этих 
экспозиционных наслоений и просто вос-
торгаться музеем, который мы потеряли 
в 1948 году, ведь стоит собрать воедино из 
ГМИИ и Эрмитажа картины великой щукин-
ской троицы — Сезанна, Матисса, Пикас-
со, и вот уж мир лежит у твоих ног. Однако 
урок, извлекаемый из «Биографии коллек-
ции», явно рассчитан на актуальную россий-
скую повестку: в конце концов все лучшие 
музейные собрания происходят от частных 
коллекций, государство редко осмеливается 
покупать неапробированное искусство. Но, 
как показывает история, в любви к авангар-
ду коллекционер-одиночка пожинает на сво-
ем веку насмешки и уколы, и лишь внукам 
достанутся все цветистые восхищения и бла-
годарности за смелость и прозорливость. Эту 
нехитрую аксиому мы, видимо, повторим и 
на следующий год, когда из Эрмитажа доста-
вят в полном составе модернистов, происхо-
дящих из особняков купцов Морозовых.

Государственный Эрмитаж предста-
вил публике две временные выстав-
ки одного художника. Первая — «Макс 
Эрнст. Парижские годы», организо-
ванная российским музеем при под-
держке Британского фонда Эрмита-
жа. Вторая — «Алхимия образа. Книги 
Макса Эрнста из собрания Марка Баш-
макова». Такой двойной залп завер-
шает условный «сезон сюрреализма» 
в эрмитажном календаре, открытый 
весной экспозицией Андре Массона. 
 Кира Долинина считает, что, учитывая 
почти полное отсутствие дадаистов 
и сюрреалистов в отечественных музе-
ях и никуда не уходящую к ним любовь 
российской публики, присмотреться 
к этим двум выставкам очень стоит.

 Обе выставки небольшие. На первой, 
в двенадцатиколонном зале Нового Эрмита-
жа, представлены 20 картин из собрания па-
рижского маршана Макса Эрнста Арама Му-
радяна, который был организатором первой 
(в 1921 году) и нескольких последующих вы-
ставок художника во Франции. Эти работы 
дополнены еще тремя произведениями того 
же периода, происходящими из других част-
ных коллекций. Мостом ко второй выстав-
ке, про «книги художника», livre d’artiste, мо-
гут служить листы из альбома «Естественная 
история», предоставленные петербургским 
коллекционером Марком Башмаковым. Кол-
лекция Башмакова стала и главным источ-
ником работ для второй экспозиции Эрнста, 
развернутой в графических комнатах Глав-
ного штаба. Здесь выставлено около 30 изда-
ний, в том числе ранние коллажные иллю-
страции к стихотворениям Поля Элюара, 
«романы в коллажах», гравюры и литогра-
фии к текстам Антонена Арто, Жака Преве-
ра, Льюиса Кэрролла и других авторов, либо 
входивших в круг сюрреалистов, либо слу-
живших им источниками вдохновения.

Первая хронологически очень лаконична 
— она рассказывает о первом большом па-
рижском периоде Эрнста (1920-е), когда от-
воевавший свое на фронтах Первой миро-
вой немецкий художник вырабатывает ори-
гинальный почерк, привязывающий фор-
мальные изыскания дадаистов к полетам 
во сне и наяву, к которым были склонны его 
друзья-сюрреалисты. Вторая экспозиция го-
раздо шире, с 1920-х по 1970-е годы, и в ней 
нет резких сломов и большой истории, как 

в живописи молодого Эрнста, но есть непо-
колебимая уверенность в слове и изображе-
нии и в их неразрывности. 

Макс Эрнст в его живописном воплоще-
нии — художник большого нарратива. Зри-
телю привычнее (потому что легче) «читать» 
его картины. Тут люди с птичьми головами; 
тут говорящие названия («Руки на птицах», 
«Молодые люди, топчущие свою мать», «Лес 
и голубое солнце»), тут игры нового со ста-
рым (энгровские спины и тянущаяся к ним 
рука из анатомического атласа, классиче-
ские сцены скачек, смешанные с цирком и 
кафешантаном, барельефные амазонки, рас-
падающиеся книзу на волны морские).

Графика же рассказывает немного иную 
историю — она о форме, технике, теснейшем 
переплетении слова и изображения, рождаю-
щихся одно из другого. Соединение двух сти-
хий, поэтической и визуальной, обернулось 
не только страстной и драматичной дружбой 
художника с четой Элюар, но и совместными 
книгами, в которых первенство рисунка или 
стиха было совершенно неопределяемым. 
Внимательный зритель увидит на выстав-
ке еще и целую цепочку технических упраж-
нений Эрнста — от коллажа он переходит к 
«фроттажу», целью которого было «автомати-
ческое рисование»: художник подкладывал 
под лист бумаги различные рельефные пред-
меты и, натирая бумагу карандашом, полу-
чал образы, оторванные от первоначальных 
значений реальных объектов. Спустя два го-
да художник изобретет аналогичную техни-
ку в живописи, «граттаж»: он соскребал кра-
ску с подготовленных холстов, когда они ле-
жали на чуждых живописи материалах, про-
волочной сетке, морской раковине или хао-
тично уложенном на стол шпагате. Графика 
тут зачастую притворяется живописью, и на-
оборот. Иногда коллажи склеиваются так, что 
под лупой место склейки не найдешь, а в дру-
гих случаях нарочитость сближения инород-
ных частей бьет в глаза. 

Обе выставки не расскажут нам всю исто-
рию Макса Эрнста — мы не узнаем о травма-
тическом опыте арестов в оккупированной 
Франции, о побеге из Испании через Порту-
галию в США, о том, как Пегги Гуггенхайм 
спасла Эрнста, о его романах и любовях. 
Мы не увидим, что автоматическое пись-
мо Эрнста сильно повлияло на американ-
ский экспрессионизм, не построим вместе 
с ним «Дом козерога», не вернемся во Фран-
цию. Эрнст в Эрмитаже — небольшой фраг-
мент очень длинной истории. Небольшой, 
но очень заманчивый.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Собирательский образ
Коллекции семейства Щукиных воссоединились в ГМИИ

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Двойная экспозиция
В Эрмитаже открылись  
две выставки Макса Эрнста

Одновременно с реверансом 
коллекционерам Щукиным ГМИИ 
открыл выставку «Коллекция 
Fondation Louis Vuitton. Избран-
ное». Внятный дайджест исто-
рии современного искусства, 
выстроившийся в залах Галереи 
искусств стран Европы и Амери-
ки XIX–XX веков, оценил Игорь 
Гребельников.

ва года назад Фонду Louis 
Vuitton удалось впервые со-

единить поделенную между Эрмита-
жем и ГМИИ коллекцию Сергея Щу-
кина и сотворить в своем выставоч-
ном пространстве в Булонском лесу 
выставку-сенсацию, побившую все 
рекорды посещаемости. Французы 
продемонстрировали, что невозмож-
ное возможно, и теперь собрание Щу-
кина целиком показывает Пушкин-
ский музей, коллекцию Ивана Моро-
зова воссоздают в Эрмитаже, а в опу-
стевшей Галерее искусств (не самом 
удобном для показа современного 
искусства помещении) блистательно 
разместилась коллекция самого фон-
да, охватывающая, пусть и пунктир-
но, самое важное в искусстве, начи-
ная с послевоенного периода и кон-
чая работами последних лет.

При этом в каталоге к выставке и 
владелец LVMH Бернар Арно, и арт-

директор фонда, главный куратор 
нынешней экспозиции Сюзан Па-
же будто даже несколько оправдыва-
ются за состав «Избранного». Работы, 
мол, выбирали «не столько по опре-
деленным историческим, формаль-
ным или концептуальным крите-
риям, сколько по велению сердца», 
притом отдавали «предпочтение 
произведениям, которые вызывают 

живой, чувственный отклик в душе 
зрителя». Но хотя работы почти всех 
художников «Избранного» уже так 
или иначе отметились в Москве (вы-
ставки того же Джакометти или Уор-
хола проходили в самом ГМИИ), а не-
которые являются чуть ли не хресто-
матийными, авторам выставки со-
вершенно не за что извиняться.

Это не вольная подборка знако-
вых произведений послевоенного 
искусства, дополненная зрелищны-
ми работами последних лет, вроде 
захватывающего видео Пьера Юи-
га «Путешествие, которого не бы-
ло» (2005), или пронзительной ин-

сталляции Кристиана Болтански 
«Аnimitas» (2014), или комнаты для 
медитации «Обновитель астрально-
го баланса» (2000) Марины Абрамо-
вич, где зрителю предлагается уй-
ти в себя, закрыв глаза перед тика-
ющими метрономами. Сюзан Па-
же выстроила драматургически со-
вершенную экспозицию, нерв кото-
рой задает пара открывающих ее ра-
бот: скульптура Джакометти «Боль-
шая женщина II» и синее полотно 
Ива Кляйна из серии «Антропоме-
трии», «написанное» телами возив-
шихся на нем натурщиц,— обе со-
зданы в 1960 году. Женская фигура 
будто истончается на глазах, а бес-
форменные синие мазки — след уже 
исчезнувшего тела, и этот мотив эк-
зистенциального переживания че-
ловеческого бытия поддержан все-
ми экспонатами выставки.

Дальше — отдельный зал со 
скульптурами Джакометти, кото-
рые впервые показаны в Москве не 
загадочными истуканами, а во всей 
тонкости авторского замысла: хруп-
кие, почти истлевшие, но стоиче-
ски держащиеся человеческие фи-
гурки отбрасывают в витринах изы-
сканные тени, образующие эфемер-
ный, пронзительный фон. Между 
фигуративным и абстрактным (а 
можно сказать, что и между плотью 
и духом) балансируют многослой-
ные полотна Герхарда Рихтера. Из-

быточной энергией пульсируют ра-
боты Жан-Мишеля Баския: разно-
го рода подобия африканских идо-
лов, увенчанные короной (види-
мо, альтер эго граффитиста), окру-
жены плотными слоями коллажей, 
как роем обрывочных мыслей и 
эмоций. Следом его «крестный от-
ец» Уорхол, но не с изображениями 
звезд и ходовых товаров, а в много-
ликости автопортретов — как боль-
ших, живописных, так и крошеч-
ных поляроидных. Инсталляцию 
Болтански слышишь издалека: ви-
део без единой склейки, снятое в те-
чение суток в чилийской пустыне, 
где в память о жертвах диктатуры 
Пиночета он установил 800 япон-
ских колокольчиков, расположе-
ние которых повторяет карту звезд-
ного неба в день рождения самого 
художника.

Мотива соприсутствия на выстав-
ке тоже много: одни залы делят рабо-
ты художников разных поколений, 
будто дополняющие друг друга, как 
у фотографа Вольфганга Тильманса 
и скульптора Изы Генцкен. Оба авто-
биографичны: у одного в безыскус-
ных фотографиях повседневности 
— все обертоны меланхолии, свя-
занной со смертью близкого друга 
от СПИДа, у другой в ярких ассам-
бляжах из бытовых предметов и без-
делушек — ирония над рутиной се-
мейной жизни. Действие же фильма 

Пьера Юига разворачивается в гео-
графически разных местах, но есть 
ощущение, что все происходит од-
новременно. В виды Антарктиды с 
тающими льдами и айсбергами, сре-
ди которых бороздит камера худож-
ника, вторгается сцена жуткого ноч-
ного выступления симфонического 
оркестра на фоне нью-йоркских не-
боскребов с рядами зрителей, чьи 
головы затянуты полиэтиленовы-
ми пакетами — метафора экологи-
ческой катастрофы.

Умная, идеально экспонирован-
ная и действительно уверенно обра-
щенная к зрительским чувствам вы-
ставка одним своим экспонатом на-
ткнулась на совершенно неожидан-
ную реакцию. В интернете бурно об-
суждается работа Маурицио Каттела-
на «Баллада о Троцком» (1996), чуче-
ло лошади, подвешенной за сбрую 
над музейной лестницей: в ее оста-
новленном прыжке художник иро-
низирует над судьбой левых идей 
в современном мире. Но коммента-
торов интересует не смысл работы, 
а то, что в культурном учреждении 
«мучают животное»,— и вот уже по-
являются абсурдные заголовки вро-
де «Пушкинский музей оправдался 
за подвешивание коня». Так что идея 
куратора вполне оправданна: хотя 
курс истории искусства ХХ века мно-
гими еще не пройден, чувства, к со-
жалению, в самом деле распирают.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Право быть «Избранным»
Фонд Louis Vuitton показывает свою коллекцию в Москве

Творческий метод Эрнста, увязывающий дадаизм с сюрреализмом,   
 пово рачивается к зрителю разными сторонами   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Современное искусство 
предстает во всей своей 
многоликости (на фото — 
работа Маурицио Катте-
лана «Spermini», 1997) 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

«Танец» Матисса и другие 
 модернистские шедевры 
 щукинского собрания вписались 
в старинный музейный контекст 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

 Д

Урок, извлекаемый из «Биографии  коллекции», 
явно рассчитан на актуальную российскую 
 повестку: в конце концов все лучшие музейные 
собрания происходят от частных коллекций
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Бывшая первая ракетка мира  
Мария Шарапова, которая в  
настоящий момент занимает  
в рейтинге WTA лишь 85-е место, 
возобновила выступления по-
сле травмы плеча и провела свой 
первый матч за четыре с полови-
ной месяца. Это произошло на 
Mallorca Open, турнире с призо-
вым фондом $250 тыс. катего-
рии International, где россиянка 
в первом круге победила словач-
ку Викторию Кужмову. Уверенная 
игра Марии Шараповой во втором 
сете, в котором она не отдала ни 
одного гейма, дает основания по-
лагать, что к стартующему через 
две недели Wimbledon она спо-
собна подойти в неплохой форме.

урнир Mallorca Open стал для 
32-летней Марии Шараповой пер-
вым соревнованием после того, как 
в конце января она в Санкт-Петербур-
ге вышла во второй круг, но затем из-
за проблем с плечом не смогла сыг-
рать с Дарьей Касаткиной. За это вре-
мя россиянка опустилась в рейтин-
ге WTA с 29-го места на 85-е, причем 
сильнее всего на ее положении в ми-

ровой классификации отразился от-
каз от выступления на Roland Garros, 
где в прошлом году Мария Шарапова 
дошла до четвертьфинала.

Зато на Wimbledon, стартую-
щем через две недели, самой титу-

лованной российской теннисистке 
терять нечего: год назад она в пер- 
вом же круге уступила там сооте-
чественнице Виталии Дьяченко.  
К слову, свой предыдущий матч на 
траве Мария Шарапова выиграла 
очень давно, еще летом 2015 года, 
когда там же, на Wimbledon, дошла 
до полуфинала. Напомним, что в 
2016 году россиянка пропустила 
травяной сезон из-за мельдоние-

вой дисквалификации, а в 2017-м 
— из-за травмы левого бедра.

С этой точки зрения решение 
Марии Шараповой принять wild 
card от организаторов Mallorca 
Open, который проводится в тен-
нисной академии с шестью травя-
ными кортами, расположенной в 
городке Санта-Понса, выглядело 
логичным. Турнирная практика пе-
ред Wimbledon ей просто необхо-
дима, а вероятность переносов мат-
чей из-за дождя в июне на Балеар-
ских островах практически сведена 
к нулю. Кстати, тот факт, что благо-
приятные погодные условия гаран-
тируют теннисисткам нормальное 
расписание, принципиален для 
многострадального правого плеча 
Марии Шараповой, которая вряд 
ли способна сейчас играть по два 
матча в день. Да и средний уровень 
состава участниц на Mallorca Open 
ниже, чем на другом турнире WTA 
Tour, который одновременно про-
водится в Бирмингеме. Игроку, не 
выступавшему четыре с половиной 
месяца, это, конечно, тоже на руку.

21-летняя словачка Виктория Ку-
жмова, доставшаяся Марии Шара-
повой в первом круге, в рейтинге 
стоит выше, на 46-м месте, но из-

вестна, конечно, гораздо меньше. 
На ее счету лишь четыре матча, вы-
игранных на турнирах Большого 
шлема, а на прошлой неделе в Хер-
тогенбосе, также на траве, Кужмо-
ва сразу же проиграла россиянке 
Маргарите Гаспарян. Тем не менее 
в турнирах она участвует регуляр-
но, а потому первый сет, как и сле-
довало ожидать, получился очень 
упорным.

Поведя — 2:0, россиянка сразу 
же позволила Кужмовой сделать от-
ветный брейк, а в 11-м гейме снова 
отдала свою подачу и проигрывала 
5:6. Кужмова, однако, своим преи-
муществом воспользоваться не су-
мела. Она дала возможность Шара-
повой отыграться, а на тай-брейке 
не реализовала два сетбола. В ито-
ге партия, которая продолжалась 
66 минут, завершилась в пользу 
россиянки. Эта неудача полностью 
деморализовала Кужмову, которая 
во втором сете смогла взять лишь 
шесть очков и уступила — 6:7 (8:10), 
0:6. Интересно, что Мария Шарапо-
ва, сыграв в этом году лишь девять 
матчей, уже в четвертый раз выиг-
рала партию всухую. В первом кру-
ге Australian Open она не отдала ни 
одного сета британке Хэрриет Дарт, 

а в Санкт-Петербурге записала в 
первом сете «баранку» Дарье Гаври-
ловой, выступающей за Австралию.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Мария Шарапова щегольнула нулем
Она выиграла первый матч за 20 недель

Карен Хачанов во втором круге турнира в Галле  
сыграет с представителем Германии  
Яном-Леннардом Штруффом

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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Теннисные турниры 
недели
Турнир WTA на Мальорке (Испания). 
Призовой фонд — $250 тыс.
Первый круг. Мария Шарапова (Россия)—Вик-
тория Кужмова (Словакия) 7:6 (10:8), 6:0. Каролин 
Гарсия (Франция, 6)—Виктория Азаренко (Бело-
руссия) 1:6, 6:4, 7:5. Анастасия Севастова (Латвия, 
2)—Варвара Лепченко (США) 6:3, 7:6 (7:5). Аманда 
Анисимова (США, 5)—Тереза Мартинцова (Чехия) 
3:6, 7:6 (9:7), 6:4. Анжелик Кербер (Германия, 1)—
Изалин Бонавентюр (Бельгия) 7:5, 4:6, 6:2. 

Турнир WTA в Бирмингеме 
(Великобритания).  
Призовой фонд — $1 млн
Первый круг. Елена Остапенко (Латвия)—Ига 
Святек (Польша) 6:0, 6:2. Юлия Гёргес (Германия, 
8)—Даяна Ястремская (Украина) 3:6, 6:4, 6:3. Петра 
Мартич (Хорватия)—Екатерина Александрова 
(Россия) 6:3, 7:5. Наоми Осака (Япония, 1)—Мария 
Саккари (Греция) 6:1, 4:6, 6:3. 

Турнир ATP в Галле (Германия). 
Призовой фонд — €2,1 млн
Первый круг. Роджер Федерер (Швейцария, 
1)—Джон Миллмен (Великобритания) 7:6 (7:1), 6:3. 
Борна Чорич (Хорватия, 4)— Жауме Мунар (Испания) 
7:6 (7:2), 6:3. Маттео Берреттини (Италия)—Николоз 
Басилашвили (Грузия, 6) 6:4, 6:4. Роберто Баутиста 
Агут (Испания, 7)—Тейлор Фриц (США) 7:6 (12:10), 
6:0. Давид Гоффен (Бельгия)—Гвидо Пелья (Арген-
тина, 8) 6:1, 6:0.

Расследование обстоятельств сенсационной побе-
ды Катара в конкурсе за право принять чемпионат 
мира 2022 года вылилось в задержание одного из 
самых известных футбольных функционеров. Фран-
цузская полиция вчера провела допрос бывшего 
главы Союза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишеля Платини. Следователи, как считают 
источники, интересовались прежде всего подроб-
ностями обеда в Елисейском дворце незадолго до 
выборов 2010 года, на котором вместе с президен-
том Франции Николя Саркози присутствовали на-
следный принц Катара шейх Тамим бен Хамад Аль 
Тани, а также господин Платини. Предполагается, 
что именно после него Мишель Платини, являвший-
ся членом исполкома Международной федерации 
футбола (FIFA) и собиравшийся голосовать за США, 
изменил свою точку зрения в пользу имевшей массу 
очевидных недостатков катарской заявки.

ишель Платини был вызван вчера 
утром в Центральное управление по борьбе с коррупци-
ей и финансовыми нарушениями в Нантере, пригоро-
де Парижа. По данным французских СМИ, первоначаль-
но полицейские сообщили господину Платини, которо-
го сопровождал адвокат Вильям Бурдон, что он являет-
ся свидетелем по интересующему их делу, однако после 
прибытия на место изменили его статус, объявив о за-
держании и необходимости пройти процедуру допроса. 
Вместе с Мишелем Платини ей подверглись Софи Дион, 
работавшая советником по спорту бывшего президента 
Франции Николя Саркози, а также Клод Геан — он в те-
чение нескольких лет занимал пост генерального секре-
таря президентской администрации, а позже был назна-
чен министром внутренних дел. Господин Геан, в отли-
чие от господина Платини и госпожи Дион, после бесе-
ды со следователями был отпущен на свободу.

Эта новость была обречена на повышенное внима-
ние из-за популярности Мишеля Платини. Выдающий-
ся в прошлом игрок, в 1980-е трижды завоевавший «Зо-
лотой мяч», он в нынешнем столетии вошел в число на-
иболее заметных спортивных функционеров. Возглавив 
в 2007 году UEFA, Мишель Платини инициировал целый 
ряд громких реформ, которые, как считается, серьезно 
изменили футбольный рынок. Это, например, внедре-
ние финансового fair-play, ограничивающего траты клу-
бов, и увеличение числа участников чемпионата Европы 
с 16 до 24, приведшее к скачку доходов от турнира.

В 2015 году, когда в FIFA разразился грандиозный кор-
рупционный кризис, из-за которого или в тюрьме, или 
просто за бортом спортивной политики оказались пра-
ктически все ее топовые функционеры, включая прези-
дента Зеппа Блаттера, Мишель Платини объявил о выд-
вижении своей кандидатуры на вакантный пост. Он счи-
тался безусловным фаворитом на внеочередных прези-
дентских выборах, но так до них и не добрался. Швейцар-
ская прокуратура обвинила господина Платини в том, 
что ранее он получил от Зеппа Блаттера «неоправданные 
выплаты» на сумму около $2 млн за «консультационные» 
услуги. В уголовное дело эти обвинения не вылились, но 
были достаточным основанием для того, чтобы комитет 
по этике FIFA дисквалифицировал обоих функционе-
ров. Мишель Платини был на восемь лет отстранен от де-
ятельности, связанной с футболом (потом, после апелля-
ции в Спортивном арбитражном суде (CAS), срок сокра-
тили вдвое), а мировой футбол возглавил трудившийся 
в UEFA генеральным секретарем и считавшийся кем-то 
вроде «транслятора идей» шефа Джанни Инфантино.

Расследование, которое привело к задержанию госпо-
дина Платини, однако, не имеет отношения к его преж-
ней дружбе и взаимовыгодному сотрудничеству с госпо-
дином Блаттером. Оно связано с другой, еще более гром-
кой темой. Эта тема — выборы страны—хозяйки бли-
жайшего чемпионата мира.

Они состоялись в декабре 2010 года. Исполком FIFA 
тогда проводил финальную часть сразу двух конкурсов. 
В первом на кону стояло мировое первенство 2018 года, 
во втором — 2022-го. Победители были неожиданными. 
Один чемпионат мира достался не слишком высоко ко-
тировавшейся российской заявке, другой — котировав-

шейся еще ниже заявке катарской. Несмотря на кучу яв-
ных недостатков (отсутствие опыта организации круп-
ных соревнований, замечания насчет регулярных на-
рушений прав человека, слишком жаркий для футбола 
климат, вынудивший переносить соревнований с лета 
на конец года, срывая клубный календарь), Катар обыг-
рал на последнем этапе США с серьезным перевесом — 
14 голосов против восьми.

Попытки доказать нечестность и незаконность катар-
ского триумфа предпринимались неоднократно. Этому 
была посвящена, в частности, значительная часть докла-
да юриста Майкла Гарсии, нанятого FIFA в 2012 году для 
изучения ситуации с нарушениями этического кодекса 
в федерации. Прямых свидетельств «покупки» чемпио-
ната мира он не обнаружил, но обнаружил немало подо-
зрительных сделок, в некоторых из которых был, напри-
мер, задействован Сандро Россель, бывший президент 
«Барселоны», устроившийся консультантом катарско-
го заявочного комитета. В коррупционном кризисе так-
же был заметен довольно отчетливый «катарский след». 
Скажем, в отношении Джека Уорнера, бывшего прези-
дента CONCACAF, региональной конфедерации, объе-

диняющей страны Северной и Центральной Америки, 
ФБР, как считается, вело расследование в том числе в свя-
зи со взяткой в $2 млн за «продвижение» катарской заяв-
ки. Но причин уверенно признать выборы 2010 года не-
честными ни FIFA, ни правоохранительные органы до 
сих пор все-таки не предъявляли.

Расследование, фигурантом которого стал Мишель 
Платини, можно, видимо, считать звеном этой цепи. 
Большинство источников утверждают, что оно было от-
крыто еще три года назад. А издание L’Equipe предпола-
гает, что это в его рамках в декабре 2017 года полиция 
провела обыски в принадлежащих господину Платини 
домах в парижском пригороде Сен-Клу и швейцарском 
Ньоне и допрашивала легенду футбола. Ранее наиболее 
распространенная версия заключалась в том, что у него 
искали картину Пабло Пикассо, якобы подаренную экс-
президентом Российского футбольного союза Вячесла-
вом Колосковым за «лояльность» на выборах хозяйки то-
го чемпионата мира, на который претендовала Россия. 
Теперь основная версия иная: следователи проверяют, 
какое влияние на выборы в декабре 2010 года оказал со-
стоявшийся за полторы недели до них, 23 ноября 2010 го-
да, «секретный обед» в Елисейском дворце.

На этом обеде помимо тогдашнего хозяина президент-
ской резиденции Николя Саркози и Мишеля Платини 

присутствовали Софи Дион, Клод Геан, наследный принц 
Катара, позже ставший эмиром, шейх Тамим бен Хамад 
Аль Тани и основной владелец клуба ПСЖ Себастьен Ба-
зен. По данным источников L’Equipe, господин Платини 
в своих показаниях не скрывал, что разговоры велись во-
круг предстоящего заседания исполкома FIFA и предпоч-
тений главы UEFA, входившего в этот орган: он был еще и 
вице-президентом головной футбольной структуры.

При этом до ужина предпочтения ни для кого не были 
тайной: Мишель Платини выказывал откровенную сим-
патию американской заявке. Однако на выборах госпо-
дин Платини проголосовал за Катар. Более того, он не стес-
нялся громких заявлений по этому поводу, говоря о том, 
что «пришло время отдать им чемпионат мира».

Не обратить внимания на то, что произошло в отноше-
ниях тех государств, чьи руководители присутствовали 
на «секретном обеде», после катарского успеха в футболь-
ных выборах было невозможно. Они очень потеплели. 
Вчера различные издания перечисляли сделки с их уча-
стием, последовавшие непосредственно за выборами. 
Их было немало, а одна — приобретение ПСЖ фондом 
Qatar Sports Investments — превратила парижский клуб 
в один из богатейших в европейском футболе. На работу 
в компанию Burrda, принадлежащую фонду, кстати, был 
принят сын Мишеля Платини Лоран.

На то, что Катар выиграл право принять мировое пер-
венство благодаря «соглашению» с французскими парт-
нерами, противоречащее если не уголовному законода-
тельству, то по крайней мере этическому кодексу FIFA, 
указывал Зепп Блаттер. Но Мишель Платини всегда от-
рицал факт «злоупотребления влиянием с целью извле-
чения выгоды»: именно его, как предполагают источ-
ники, в первую очередь постараются вменить в вину го-
сподину Платини и Софи Дион французские следовате-
ли, которые могут приписать основным фигурантам де-
ла еще и «создание преступного сообщества». Он даже 
рассказал, как сразу после обеда в Елисейском дворце 
позвонил господину Блаттеру, чтобы во избежание не-
понимания проинформировать его о том, что во время 
него происходило и кто присутствовал на встрече. Вы-
сказывания бывшего президента FIFA он называл «по-
током лжи». Зепп Блаттер вчера подтвердил AP, что по-
прежнему убежден в том, что Мишель Платини нарушил 
«джентльменскую договоренность» внутри исполкома 
федерации о голосовании в пользу США из-за того, что 
случилось во время парижского обеда.

Представители господина Платини, комментируя его 
задержание, распространили заявление. В нем сказано, 
что Мишель Платини «не совершил абсолютно ничего не-
правильного» и «никак не связан с фактами дела, которые 
ему совершенно неизвестны».

Можно предположить, что у инцидента с господином 
Платини будут довольно серьезные последствия, какая бы 
ни была у него формальная развязка. Например, он мо-
жет послужить поводом для противников решения FIFA 
отдать чемпионат мира Катару вновь напомнить о своих 
аргументах. Впрочем, спортивный редактор BBC Дэн Ро-
ан в своей колонке, посвященной новым проблемам Ми-
шеля Платини, написал, что, на его взгляд, даже если то-
му будут предъявлены официальные обвинения, «реаль-
ной перспективы», что «это может повлиять на статус Ка-
тара как хозяина мирового первенства», нет, «учитывая, 
как много времени прошло после выборов 2010 года и как 
много изменений произошло в FIFA с тех пор».

Еще можно предположить, что даже если дело против 
Мишеля Платини развалится на начальной стадии, оно 
все равно будет для него серьезным ударом. В последнее 
время источники говорили о том, что 63-летний функци-
онер намерен вернуться в большую футбольную поли-
тику — тем более что в ней после коррупционного кри-
зиса появилось не много настоящих тяжеловесов, сопо-
ставимых с ним в смысле известности и авторитета. Оче-
видным признаком подобных амбиций служило интер-
вью, которое господин Платини дал нескольким издани-
ям перед очередными выборами президента FIFA: они 
состоялись 5 июня. В нем он подверг жесткой критике 
обреченного на победу Джанни Инфантино, безальтер-
нативного кандидата, которому отказал в «легитимно-
сти и доверии». В полицию на допрос, заставивший об-
суждать подозрительный обед в Елисейском дворце и 
странный исход давних выборов в FIFA, господин Пла-
тини попал за четыре месяца до истечения срока своей 
дисквалификации.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Мишеля Платини закрыли за обед
Бывший президент UEFA задержан по подозрению в злоупотреблении влиянием

Мишель Платини попал на допрос  
в полицию незадолго до истечения срока 
футбольной дисквалификации

Победа над словачкой 
Викторией Кужмовой стала  
для Марии Шараповой 
первой на траве с июля 
2015 года
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